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SECRETARIO 
 
(B-499) Abre en Milán la exposición Ka'kao. El árbol secreto: el viaje del cacao entre 
México e Italia.- La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) y la Universidad Libre de Lengua y Comunicación 
de Milán (IULM), organizaron la muestra Ka'kao. El árbol secreto: el viaje del cacao entre 
México e Italia, una exploración novedosa entorno a esta planta que encarna las raíces de la 
tradición mesoamericana y el desafío de un futuro más sostenible. 
https://www.milenio.com/politica/en-italia-inauguran-exposicion-del-cacao-mexicano 
https://www.razon.com.mx/mexico/abren-exposicion-dedicada-cacao-milan-italia-458471 
https://mexico.quadratin.com.mx/abre-en-milan-exposicion-sobre-el-viaje-del-cacao-entre-mexico-e-
italia/ 
https://radioytvmexiquense.mx/index.php/2021/11/05/inauguran-exposicion-de-cacao-mexicano-en-italia/ 
https://www.angulo7.com.mx/2021/11/05/sader-abre-en-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto/ 
http://xeva.com.mx/nota.cfm?id=159989&t=inauguran-en-italia-exposicion-de-cacao-mexicano 
https://notigram.com/mexico/cultura/el-arbol-secreto-el-viaje-del-cacao-entre-mexico-e-italia-se-expone-
en-milan-20211105-657052 
https://cobertura360.mx/2021/11/05/el-extranjero/mexico-es-el-pais-con-la-mayor-cantidad-de-platillos-y-
bebidas-de-cacao-victor-villalobos/ 
https://enfoqueagropecuario.com/2021/11/05/abre-en-milan-la-exposicion-kakao-viaje-del-cacao-entre-
mexico-e-italia/ 
https://cadenapolitica.com/2021/11/05/abre-en-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-
cacao-entre-mexico-e-italia/ 
https://www.inforural.com.mx/abre-en-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-cacao-
entre-mexico-e-italia/ 
https://revistaalcaldesas.mx/?p=6918 
https://www.trendsmap.com/twitter/tweet/1456418484129251339 
https://hiptex.com.mx/noticias/27121/abre-en-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-
cacao-entre-mexico-e-italia 
https://www.24-horas.mx/2021/11/05/abre-en-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-
cacao-entre-mexico-e-italia/ 
https://24horaspuebla.com/2021/11/05/abre-en-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-
cacao-entre-mexico-e-italia/ 
https://theworldnews.net/mx-news/abre-en-milan-la-exposicion-ka-kao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-
cacao-entre-mexico-e-italia 

 
Conoce los síntomas de la peste porcina africana y qué hacer.- La FAO alertó a América 
para tomar medidas preventivas contra la PPA. Así que te vamos a informar cómo identificar 
sus síntomas en los cerdos y qué hacer ante ellos. La SADER, encabezada por Víctor 
Villalobos Arámbula, ha emitido una alerta nacional a productores del sector porcino para 
evitar contagios, pues estos pueden tener como consecuencia el sacrificar a piaras para evitar 
que la PPA se esparza. 
https://www.angulo7.com.mx/2021/11/05/conoce-los-sintomas-de-la-peste-porcina-africana/ 
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@Agricultura_mex 
Michoacán aporta más del 90% de la producción nacional de zarzamora.  
Conoce más en http://bit.ly/3kainSU  
#ElCampoOrgulloDeMéxico #IYFV2021 #AñoFrutasVerduras 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1456842995072897028 

 
@Agricultura_mex 
Gracias al trabajo de nuestros #HéroesDeLaAlimentación, México se coloca como el principal 
productor de zarzamora a nivel mundial y el 3º exportador de berries. 
http://bit.ly/3kainSU  
https://twitter.com/Agricultura mex/statu s/1456836740228939780 

 

SECRETARÍA 
 
(B-498) Implementa Agricultura acciones para prevenir entrada de plaga que afecta 
producción de bananos.- Con el objetivo de prevenir la entrada a México de la plaga fusarium 
oxysporum f. sp. Cubense Raza 4 Tropical (Foc R4T) que afecta a los cultivos de plátano, la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural llevó a cabo un simulacro virtual para capacitar al 
personal técnico de los comités estatales de Sanidad Vegetal y productores de todo el país. 
https://arribaelcampo.com.mx/implementa-agricultura-acciones-para-prevenir-entrada-de-plaga-que-
afecta-produccion-de-bananos/ 
https://oncenoticias.digital/nacional/sader-realiza-acciones-para-prevenir-entrada-de-plaga-que-afecta-
cultivos-de-platano/ 
https://www.periodicomitierra.mx/toman-acciones-para-prevenir-plaga-que-afecta-a-bananos/ 

 
Gran inauguración del XLIII Congreso Nacional de Control Biológico en Chihuahua, este 
lunes 8 de noviembre.- Chihuahua.- El próximo lunes 8 de noviembre tendrá verificativo a las 
8 de la mañana la inauguración del XLIII Congreso Nacional de Control Biológico, cuya sede 
es Chihuahua y para tal efecto estarán en las oficinas de Desarrollo Rural de Gobierno del 
Estado en donde les acompañará la Titular de está dependencia Lilia Merodio, la 
Representación de SADER en la entidad Rogelio Olvera, el Representante de SENASICA en 
Chihuahua César Borunda así como el Presidente del Comité Estatal de Sanidad Vegetal de 
Chihuahua (CESAVECH) Ricardo Acosta quienes pronunciarán unas palabras, cabe destacar 
que el evento será virtual y presencial. Peninsular Campeche, 6 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021000880nc.pdf 
https://arribaelcampo.com.mx/gran-inauguracion-del-xliii-congreso-nacional-de-control-biologico-en-
chihuahua-este-lunes-8-de-noviembre/ 

 
Agronegocios contra el clima.- En el marco de la C0P26 sobre clima, Estados Unidos y 
Emiratos Árabes Unidos, dos países con grave culpa por el caos climático, anunciaron su 
nuevo plan para la agricultura y alimentación mundial. México se sumó, gracias al secretario 
de Agricultura Víctor Villalobos, atento a promover actividades contaminantes en favor de 
las trasnacionales de agronegocios. Llamado Misión de Innovación Agrícola para el Clima, 

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1456842995072897028
https://twitter.com/Agricultura%20mex/statu%20s/1456836740228939780
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https://arribaelcampo.com.mx/gran-inauguracion-del-xliii-congreso-nacional-de-control-biologico-en-chihuahua-este-lunes-8-de-noviembre/
https://arribaelcampo.com.mx/gran-inauguracion-del-xliii-congreso-nacional-de-control-biologico-en-chihuahua-este-lunes-8-de-noviembre/
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(AIM4C, por sus siglas en inglés), el plan fue anunciado por Joe Biden el 2 de noviembre. La 
Jornada, 21 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021001532nc.pdf 

 
Aplicarían presupuesto para plagas en palmeras.- El diputado del PRI en el Congreso de 
la Ciudad de México, Fausto Manuel Zamorano Esparza, propuso que en el Presupuesto de 
Egresos para el ejercicio fiscal 2022, se incluya una partida presupuestarla para el estudio e 
implementan de programas que puedan prevenir evaluar; controlar y combatir efectivamente 
las plagas que atacan a las palmeras de la capital del país. Zamorano Esparza detalló que un 
equipo de especialistas, encabezado por el Colegio de Pos Graduados, la Procuraduría 
Ambiental y del Ordenamiento Territorial de la Ciudad de México (PAOT), la Comisión Nacional 
Forestal (Conafor), la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y el 
Servido Nacional de Sanidad Inocuidad y Calidad Agroalimentaiía (Senasica), reportó la 
presencia de hasta 15 microorganismos como posibles patógenos en las palmeras Phoenix 
Canariensis Chabaud de la metrópoli Hizo notar que la mayoría de las palmeras en la Ciudad 
de México son de una especie vegetal que sufre afectaciones de plagas y enfermedades. La 
Prensa, 10 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021001275nc.pdf 

 
Capacitará la SADER a productores pecuarios.- A partir de la próxima semana, los días 9, 
11 y 12 de noviembre del 2021, se desarrollarán tres cursos que estarán dirigidos a capacitar 
a los productores pecuarios de Baja California, informó el Represente de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural en el Estado, Juan Manuel Martínez Núñez. Comentó que el 
primero de los cursos está dirigido a los apicultores del Distrito de Desarrollo Rural 001, Zona 
Costa (DDR 001), que incluye los municipios de, San Quintín, Tecate, Tijuana, Playas de 
Rosarito, Ensenada, El curso "Plagas y Enfermedades en la Apicultura" se llevará a cabo el 9 
de noviembre del 2021, de las 12:00 a las 15:00 horas, en las instalaciones del Salón Terra, 
que se ubica en el Ejido Nacionalista Sánchez Taboada.  
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/11/6/capacitara-la-sader-productores-pecuarios-381007.html 

 
Pegan fertilizantes al sector agrícola.-Mientras el sector agrícola enfrenta precios récord en 
fertilizantes para los cultivos, la Secretaría de Agricultura (SADER) no acreditó la entrega de 
171 mil sacos de este insumo en el ejercicio 2020. A octubre, los precios de la urea, fosfato 
diamónico (DAP), fosfato monoamónico (MAP) y amoniaco subieron a tasas récord de 79, 74, 
48 y 100 por ciento, respectivamente, respecto al mismo mes de 2020. El retardo en la 
distribución de fertilizantes a zonas más alejadas abonó a su encarecimiento, pues los nuevos 
embarques que llegaron se distribuyen en las principales áreas de producción. 
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/11/6/pegan-fertilizantes-al-sector-agricola-381004.html 

 
Aumenta producción de manzana en México.- Un mexicano consume 7.6 kilogramos de 
manzana al año.El 2020 ha sido uno de los mejores años para los productores y productoras 
mexicanas de manzana, pues lograron cosechar un volumen de 714, 203 toneladas. La 

http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021001532nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021001275nc.pdf
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/11/6/capacitara-la-sader-productores-pecuarios-381007.html
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/11/6/pegan-fertilizantes-al-sector-agricola-381004.html
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Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) señaló que está cifra podrá aumentar 
en un 14 por ciento al terminar el ciclo agrícola 2021.  
https://cultivafuturo.com/2021/11/06/aumenta-produccion-de-manzana-en-mexico/ 
 
Reportan más de 58 mil toneladas de huevo.- Durango. De enero a septiembre del año en 
curso, la producción de huevo en el estado de Durango fue de 58 mil 105 toneladas, según el 
reporte de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER). Durante el periodo de 
referencia, a nivel país, se registró una producción de dos millones 243 mil 911 toneladas de 
este alimento, uno de los predilectos de la cocina mexicana. De acuerdo con estas cifras, el 
estado de Durango aporta el 2.6 por ciento de la producción de huevo el país. Esto le alcanza 
para posicionarse entre los ocho estados con la mayor producción de este alimento en la 
República Mexicana. El estado que reporta la mayor producción de huevo es el estado de 
Jalisco, con un total de un millón 210 mil 009 toneladas. 
https://www.inforural.com.mx/reportan-mas-de-58-mil-toneladas-de-huevo/ 
 
Secretaría de Desarrollo Rural emprende programa de promoción para productores 
sanandreseños, Puebla, San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui.- La Secretaría de 
Desarrollo Rural y Fomento Agropecuario pone en marcha el Programa de Promoción para los 
Productores Agropecuarios, con el cual da cumplimiento a la Agenda de los 100 Días 
presentada por el presidente municipal Mundo Tlatehui. Con las capacitaciones 
“Enfermedades y Plagas en Producción Agrícola” y “Financiamiento Agropecuario para 
Alcanzar tus Metas”, los productores de San Luis Tehuiloyocan y Santa María Tonantzintla, 
adquieren conocimientos y habilidades para mejorar su producción. Por otra parte, la 
Secretaría de Desarrollo Rural y Fomento agropecuario anuncia que los productores 
sanandreseños se pueden incorporar al programa “Precios de Garantía”, operado por 
SEGALMEX de la SADER del Gobierno Federal. 
https://mediatik.com.mx/secretaria-de-desarrollo-rural-emprende-programa-de-promocion-para-
productores-sanandresenos/ 

 
Agenda de la Comisión de Desarrollo Rural será itinerante: Diputado Edgar Melhem.- En 
la instalación de la Comisión de Desarrollo Rural del Congreso del Estado, se acordó que las 
reuniones de este órgano sean itinerantes, además se citó al Delegado de la Secretaría de 
Agricultura Federal y al Secretario de Desarrollo Rural del Estado, para que presenten sus 
programas de trabajo. Al declarar formalmente instalado el órgano dictaminador, el Diputado 
Edgar Melhem Salinas, presidente del mismo, planteó integrar una agenda itinerante que les 
permita estar cercanos a sus representados en las distintas zonas de Tamaulipas, escuchando 
a los productores, a las distintas organizaciones de citricultores, ganaderas, agrícolas, entre 
otros sectores que son prioritarios para la economía del estado. En los acuerdos tomados 
durante este viernes, se citó al Delegado de la SADER para la próxima reunión de trabajo, 
posteriormente se reunirán con el titular de Desarrollo Rural de Tamaulipas, a fin de que 
informe la inversión y programas vigentes en esta materia. 
https://laverdad.com.mx/2021/11/agenda-de-la-comision-de-desarrollo-rural-sera-itinerante-diputado-
edgar-melhem/ 

https://cultivafuturo.com/2021/11/06/aumenta-produccion-de-manzana-en-mexico/
https://www.inforural.com.mx/reportan-mas-de-58-mil-toneladas-de-huevo/
https://mediatik.com.mx/secretaria-de-desarrollo-rural-emprende-programa-de-promocion-para-productores-sanandresenos/
https://mediatik.com.mx/secretaria-de-desarrollo-rural-emprende-programa-de-promocion-para-productores-sanandresenos/
https://laverdad.com.mx/2021/11/agenda-de-la-comision-de-desarrollo-rural-sera-itinerante-diputado-edgar-melhem/
https://laverdad.com.mx/2021/11/agenda-de-la-comision-de-desarrollo-rural-sera-itinerante-diputado-edgar-melhem/
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https://laregiontam.com.mx/2021/11/05/agenda-de-la-comision-de-desarrollo-rural-sera-itinerante-
diputado-edgar-melhem/ 
 

AGRICULTURA 
 
Cañeros viven con la esperanza de tener buenas cosechas.- Los campesinos de la región 
oriente señalan que continúan trabajando y ultimando los detalles referentes a sus cultivos, 
previo al arranque de la zafra 2021-2022. El estado de Morelos se ubica dentro de los 10 
estados con mayor producción cañera en el país. Los municipios que registran las mayores 
superficies plantadas de Caña de Azúcar son: Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Jojutla, Ayala y 
Cuautla, sin embargo, este plantío poco a poco se ha ido extendiendo a otros municipios donde 
ha comenzado a ganar terreno ante otros cultivos debido a la seguridad que tienen los 
productores de vender la vara dulce, comparado con otros cultivos donde no hay compradores 
ni precios seguros. 
https://www.inforural.com.mx/caneros-viven-con-la-esperanza-de-tener-buenas-cosechas/ 

 
Disminuyen los cultivos de sandía en Higuera de los Vega, Mocorito.- A un panorama 
desgarrador y poco prometedor se enfrentan los campesinos de Higuera de los Vega, Mocorito 
la falta de precipitaciones representa un gran riesgo para la temporada de sandías que inicia 
en las próximas semanas, informó el señor Martín Espinoza, agricultor de esta comunidad. 
Quien también manifestó que tanto él como un gran número de campesinos de la zona tienen 
bajas expectativas sobre el cultivo de sandías y la principal causa es la falta de agua, ya que 
se registraron muy pocas lluvias en la temporada actual, misma situación que enfrentaron en 
2020.  
https://www.debate.com.mx/agro/Disminuyen-los-cultivos-de-sandia-en-Higuera-de-los-Vega-Mocorito-
20211105-0206.html 

 
Verás más colores y sabores de tomate en el súper: Bayer alista nuevos vegetales.- Esta 
nueva línea es producto de la unificación de sus dos marcas de semillas: Seminis y De Ruiter. 
Puede que encuentres algo más que tomates comunes y corrientes en tu próxima ida al 
supermercado. Bayer adelantó que está preparando nuevas variedades de tomate y otros 
cultivos que adaptará tanto a los consumidores como a los vendedores y restaurantes.  
“Me refiero más a productos nuevos; cómo le ofrecemos al consumidor final una variedad de 
colores y sabores que no sea necesariamente lo que han venido viendo durante la historia”, 
declaró Andrés Revollo, líder comercial de Bayer en Norteamérica para el segmento de 
vegetales de cultivo protegido. 
https://www.inforural.com.mx/veras-mas-colores-y-sabores-de-tomate-en-el-super-bayer-alista-nuevos-
vegetales/ 

 
Aprueba el PEF 2022 Comisión Agrícola de diputados federales.- La Comisión de 
Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria de la LXV Legislatura 
federal avaló la opinión del Presupuesto de Egresos de la Federación 2022 e incorporó todas 
las propuestas de los distintos grupos en un marco de pluralidad. Así lo informó en un 

https://laregiontam.com.mx/2021/11/05/agenda-de-la-comision-de-desarrollo-rural-sera-itinerante-diputado-edgar-melhem/
https://laregiontam.com.mx/2021/11/05/agenda-de-la-comision-de-desarrollo-rural-sera-itinerante-diputado-edgar-melhem/
https://www.inforural.com.mx/caneros-viven-con-la-esperanza-de-tener-buenas-cosechas/
https://www.debate.com.mx/agro/Disminuyen-los-cultivos-de-sandia-en-Higuera-de-los-Vega-Mocorito-20211105-0206.html
https://www.debate.com.mx/agro/Disminuyen-los-cultivos-de-sandia-en-Higuera-de-los-Vega-Mocorito-20211105-0206.html
https://www.inforural.com.mx/veras-mas-colores-y-sabores-de-tomate-en-el-super-bayer-alista-nuevos-vegetales/
https://www.inforural.com.mx/veras-mas-colores-y-sabores-de-tomate-en-el-super-bayer-alista-nuevos-vegetales/
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comunicado de dicho órgano legislativo la diputada del PRI María De Jesús Aguirre 
Maldonado, quien consideró que el PEF para el año 2022 fue integrado de manera receptiva 
con todas las demandas de los distintos sectores. 
https://www.tierrafertil.com.mx/aprueba-el-pef-2022-comision-agricola-de-diputados-federales/ 

 

GANADERÍA 
 
Altas expectativas genera la nueva muestra ganadera.- En esta ceremonia el secretario de 
Desarrollo Rural anunció que en este evento tendrán el programa de mejoramiento genético, 
con el cual los ganaderos podrán contar con un apoyo de hasta 20 mil pesos por cada semental 
bovino que compren para mejorar sus hatos, así como seis mil para el caso de los ovinos, que 
es prácticamente el 50% de lo que cuesta uno de esos animales. 
https://www.yucatan.com.mx/merida/altas-expectativas-genera-la-nueva-muestra-ganadera 

 
Exportación de ganado, 40% menor.- A pesar de que Durango se encuentra entre las tres 
entidades federativas con mayor exportación de ganado bovino en pie a los Estados Unidos, 
esta se ha reducido un 40 por ciento con relación al ciclo pasado. Así lo dio a conocer Rogelio 
Soto Ochoa, presidente de la Unión Ganadera Regional de Durango (UGRD), quien mencionó 
que esto se debe a que la superficie de agostadero presenta muy buenas condiciones. 
http://elsiglodedurango.com.mx/2021/11/1350780.exportacion-de-ganado-40-menor.html 

 
Así fue la inauguración de la Exposición Ganadera X'Matkuil.- Esta noche fue inaugurada 
la Exposición Ganadera X'Matkuil, luego de que la famosa Feria X'matkuil fuera cancelada este 
año, el Gobierno de Yucatán quiso que se realiza la exhibición de ganado bovino del 5 al 21 
de noviembre en las instalaciones de este recinto ferial del Municipio de Mérida, a fin de 
continuar con el impulso a la actividad ganadera en el estado. En exhibición estará abierta 
únicamente a productores y compradores con previo registro ante dicho organismo, por lo que 
se reitera al público en general que no asista para evitar aglomeraciones. 
https://www.poresto.net/yucatan/2021/11/5/asi-fue-la-inauguracion-de-la-exposicion-ganadera-xmatkuil-
video-297540.html 

 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Preparan pescadores sus embarcaciones.- San Fernando, Tam.- El miércoles 10 de este 
mes de noviembre de 2021, terminará la veda de lisa, liseta y lebrancha en el litoral de la 
Laguna Madre, aseguraron pescadores ribereños. Del 11 al 30 de este mes se abrirá 
nuevamente la captura de estas especies de escama, para volverse a vedar del primero al 31 
de diciembre próximo. De acuerdo a la programación determinada por la Comisión Nacional 
de Pesca y Acuacultura las fechas decretadas se está realizando en tres etapas al año, luego 
de cambios propuestos por la federación de Cooperativas Pesqueras del Norte de Tamaulipas. 
https://miradas.mx/2021/11/05/preparan-pescadores-sus-embarcaciones/ 

 

https://www.tierrafertil.com.mx/aprueba-el-pef-2022-comision-agricola-de-diputados-federales/
https://www.yucatan.com.mx/merida/altas-expectativas-genera-la-nueva-muestra-ganadera
http://elsiglodedurango.com.mx/2021/11/1350780.exportacion-de-ganado-40-menor.html
https://www.poresto.net/yucatan/2021/11/5/asi-fue-la-inauguracion-de-la-exposicion-ganadera-xmatkuil-video-297540.html
https://www.poresto.net/yucatan/2021/11/5/asi-fue-la-inauguracion-de-la-exposicion-ganadera-xmatkuil-video-297540.html
https://miradas.mx/2021/11/05/preparan-pescadores-sus-embarcaciones/
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Tras seis meses, EU levanta embargo a camarón mexicano.- Luego de 6 meses, el 
Departamento de pesca de EU, informó formalmente a la Comisión Nacional de Acuacultura y 
Pesca de México sobre la recertificación del camarón mexicano silvestre, tras el embargo 
decretado el pasado 30 de abril, debido al mal uso de los dispositivos excluidores de tortugas. 
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/tras-seis-meses-eeuu-levanta-embargo-a-camaron-
mexicano/ 

 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
Convierten al cempasúchil en insecticida.-  En Toluca existe un proyecto que le da una 
segunda oportunidad a las flores de cempasúchil que se ocuparon como adorno en las 
ofrendas y en las casas; las convierten en insecticida orgánico que puede ser usado en 
invernaderos o huertos familiares. La elaboración de los primeros 89 litros de insecticida 
comenzó desde el año pasado cuando las encargadas del producto comenzaron con la 
recolección de 300 macetas de flores. La Jornada, Estado de México, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021000571nc.pdf 

 

COVID-19 
 
Se registran 3 mil 614 casos más de covid en un día.- La Secretaría de Salud reportó este 
viernes 282 nuevas defunciones, con lo que sumaron 289 mil 413. Además, de 3 mil 614 casos 
confirmados por covid-19 para dar un total de 3 millones 821 mil 830. De acuerdo con el 
Comunicado Técnico Diario de covid-19, la ocupación de camas generales es de 19% y de 
camas con ventilador, destinadas a pacientes críticos, de 16 por ciento. En cuanto al avance 
de la vacunación, se han suministrado 127 millones 423 mil 859 biológicos del 24 de diciembre 
de 2020 al 4 de noviembre de 2021; al corte de las 21:00 horas, este ayer se aplicaron 539 mil 
196 dosis. Excélsior, 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021002207nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Reclaman hoteleros: abrazos no funcionan.- Empresarios quintanarroenses urgieron al 
reforzamiento de acciones de seguridad para no afectar el turismo en el estado, tras la balacera 
ocurrida el jueves en la playa de Puerto Morelos. Abelardo Vara, empresario hotelero de 
Quintana Roo, afirmó que los abrazos no funcionan y la situación de inseguridad en la entidad 
se encuentra fuera de control por el aumento de los grupos criminales. Reforma, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021001366nc.pdf 

 
Boom en playas, pero turismo cultura sufre.- El turismo navega a dos velocidades: mientras 
los principales centros de playa se recuperan rápidamente de la pandemia de Covid-19, el 
segmento cultural sufre ante el cierre de museos. Cancún, Puerto Vallarta y Los Cabos 
tuvieronsumejoroctubre en la historia, al ser favorecidos por la política de puertas abiertas del 

https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/tras-seis-meses-eeuu-levanta-embargo-a-camaron-mexicano/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/tras-seis-meses-eeuu-levanta-embargo-a-camaron-mexicano/
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021000571nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021002207nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021001366nc.pdf
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gobierno, los avances en la vacunación y la importante llegada de estadounidenses. En 
cambio, varios museos permanecen cerrados y los pocos abiertos están lejos de los niveles 
que tenían previo a la crisis sanitaria. El Universal, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021001603nc.pdf 

 
No arriesguen la revocación: INE a diputados.- El consejero presidente del INE fue criticado 
e insultado durante cerca de seis horas por prácticamente todas las bancadas, en específico 
por temas como los salarios en el organismo autónomo, su costo de operación, la "excesiva" 
fiscalización y el retiro de las candidaturas Á1 comparecer en la Cámara de Diputados para 
defender su solicitud de presupuesto para 2022, Lorenzo Córdova llamó a los legisladores a 
no poner en riesgo la consulta de revocación de mandato con una reducción de recursos. 
Excélsior, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021002051nc.pdf 

 
Bajarse el sueldo, exigen diputados a consejeros del INE.- En una agria y rispida 
comparecencia en la Cámara de Diputados, Morena acusó que el Instituto Nacional Electoral 
(INE) pretende erigirse en un cuarto poder e incluso llamó "¡traidor!" y "obsesivo demencial" a 
Lorenzo Córdova Vianello, quien llevó a la tribuna un ejemplar de Cuentos de fútbol, del que 
pidió se leyera un extracto de "El árbitro", de Eduardo Galeano: "cuanto más lo odian, más lo 
necesitan". Durante casi cinco horas, en la que fue la primera comparecencia ante el pleno de 
un presidente del Consejo General del INE, las distintas bancadas demandaron austeridad del 
órgano electoral, le reprocharon arrogarse atribuciones legislativas e incluso Morena le 
demandó renunciar "de inmediato". La Jornada, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021001505nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
Clase media no agradece vacunas: AMLO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador 
acusó que algunos integrantes de la clase media llegan molestos a los centros de vacunación 
contra Covid-19, y que "ni siquiera dan las gracias", mientras que la gente de bajos recursos 
agradece y da bendiciones al personal de salud. "La gente humilde es muy agradecida, es muy 
buena, no se siente sabionda, actúa con humildad", afirmó. El Universal, 5 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021001742nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Ajustan cuentas Morena y el INE.-  La comparecencia de Lorenzo Córdova en el pleno de la 
Cámara de Diputados se convirtió en un ajuste de cuentas de Morena y PT. Acusaron al 
Presidente del INE de no bajarse el sueldo y de operar contra el Gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, sin ahondar en el presupuesto. Traidor, bravucón, lengua floja, faccioso, 
violador de la Constitución, racista, farsante, obsesivo demencial, son algunas de las 
expresiones contra Córdova. Metro, 9 

http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021001603nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021002051nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021001505nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_06112021/06112021001742nc.pdf
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Bajarse el sueldo, 
exigen diputados a 
consejeros del INE

La autoridad electoral se cree el cuarto poder, reprochan a Córdova

● Cuanto más dicen 
odiar al árbitro, más 
lo necesitan, cita el 
consejero a Galeano 

● Los 3,830 mdp 
para la consulta
son una inversión 
en la democracia

● Defenderemos
la autonomía e 
independencia del 
instituto, advierte

● Panistas, que lo 
arroparon en todo 
momento, hicieron 
valla a su salida

Cinco horas de ríspido debate en San Lázaro

▲ Renunciar de inmediato, exigió Morena a Lorenzo Córdova, en lo 
que fue la primera comparecencia de un consejero presidente ante 
el pleno. “La Cámara aprobó en mayo una excepción para que los 
consejeros ganaran más que el Presidente, y el tema está ahora en 

la Suprema Corte de Justicia de la Nación”, recordó el funcionario. 
El tono de confrontación con los diputados fue tal que el morenista 
Hamlet García reprodujo el clásico grito pambolero: “árbitro, reciba un 
saludo de los pueblos de Guerrero y Michoacán”. Foto Víctor Camacho

GEORGINA SALDIERNA Y ENRIQUE MÉNDEZ / P 6

Bimbo, Femsa
e Iberdrola casi 
quebraron CFE: 
López Obrador
● Estuvieron a punto de 
crear grave crisis de tarifas 
como en España, destaca

● El mandatario garantiza
a petroleros libertad para 
elegir a su líder sindical

● Afirma que ya revisó y 
puede hablar de revocación 
“sin llamar” al voto por él

LAURA POY SOLANO Y
FABIOLA MARTÍNEZ / P 6 A 8

Gira juez orden 
de capturar al 
último director 
peñista de Pemex
● Junto con Meade, Carlos 
Treviño fue implicado por 
Lozoya en caso Odebrecht

GUSTAVO CASTILLO / P 9

Vamos a luchar 
y a defendernos, 
señalan jóvenes 
en la COP26 
● Miles denuncian en
Glasgow asesinatos de
activistas ambientales

A. G. TEJEDA, ENVIADO / P 2 Y 3

Emite la CNDH 
recomendación 
a la SG por negar 
apoyo a directora 
de Notimex
● Acredita violación a DH 
y seguridad jurídica de la 
periodista por su trabajo

REDACCIÓN / P 12

/ P 21

OPINIÓN

Agronegocios 
contra el clima

SILVIA RIBEIRO
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Rayuela
En el texto citado por 

el consejero presidente, el 
maestro Galeano 

también escribió: el 
árbitro “es el abominable 

tirano que ejerce su 
dictadura sin oposición 
posible y el ampuloso 

verdugo que ejecuta su 
poder absoluto con gestos 

de ópera”.
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Se fuga ex director de Pemex
Corrupción. Carlos Treviño huye a Houston tras acusaciones de la FGR por lavado y asociación delictuosa; 
empresarios critican “perversidad” de AMLO por tunda a Oxxo y Bimbo JOSÉ ANTONIO BELMONT Y PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX, PAGS. 6 Y 7
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Periodismo con carácter

NACIONAL

FESTIVAL  
HÍBRIDO
JAZZ PARA LA 
RIVIERA MAYA
XAVIER QUIRARTE - PAG. 22

EDICIÓN
FIN DE SEMANA Hoy en

Cinco Días: 

Iberoamérica 
busca qué 

lugar ocupar 
en el mundo

Laberinto: 

Dostoievski, 
explorador 
de los 
abismos 
del alma 
humana

CON SELLO 
O’GORMAN
PROYECTO  
EN CANCÚN
“La vivienda no se 
puede estandarizar 
para crear en serie”
VIRIDIANA CONTRERAS - PAGS. 20 Y 21

F1. Verstappen lideró 
y Checo fue cuarto en 
la segunda práctica

P.  34-35

ESCRIBEN HOY

Marién Estrada
La experiencia 

de la muerte 
consciente 

P. 39

Xavier Velasco
Musk, una suerte 
de cruzado para 
salvar al mundo 

P. 3

A. Pérez-Reverte
Atenas era como 
inscribirse hoy a 
un colegio suizo 

P. 23

San Lázaro. En la 
comparecencia 
de Córdova, hasta 
teatro guiñol

“Traidor”, “corrupto”, “racista” y 
“ambicioso” fueron algunos de 
los epítetos lanzados al titular 
del INE, sometido además a una 
feria de pancartas, durante su 
visita a San Lázaro para detallar 
los dineros para la revocación.

Fallaron gobiernos 
en Tamaulipas: EU 
Un informe de Estados Unidos 
sobre derechos humanos repro-
bó omisiones de los gobiernos 
en la protección de los migran-
tes y combate al crimen organi-
zado en la región de Tamaulipas. 
OCTAVIO HOYOS  PAGS. 10 Y 13

AP Y CORRESPONSALES, CDMX

 La jornada violenta del 
viernes dejó seis ejecuciones en 
Oaxaca y otro tanto en Zacatecas 
entre las 42 en todo el país. PAG. 8

Se disputan 10 bandas de 
narcomenudistas Tulum; 
en el país, 42 ejecutados

Hermano de El Chapo
Recompensa de 5 mdd por 
Aureliano Guzmán Loera
A. DOMÍNGUEZ Y A. HERNÁNDEZ - PAG. 9



























 



QUIENES lo conocen bien saben que no es ninguna
perita en dulce, de ahí que es de reconocerse que
Lorenzo Córdova salió bien librado de la emboscada,
perdón, la comparecencia en San Lázaro.

LO CITARON a las 10:00 de la mañana y una hora
después ni siquiera habían empezado. El coordinador
morenista, Ignacio Mier, brillaba por su ausencia y
el presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez
Luna, se paseaba por las curules platicando con una
youtuber.

CUANDO empezó el show, quedó claro que a los
diputados de Morena y del PT no les interesaba
discutir sobre el presupuesto del INE, que era el
tema de la comparecencia. Se descosieron contra
Córdova: lo llamaron traidor, lo calificaron de racista,
lo insultaron, le gritaron, le exigieron que renunciara
y hasta lo acusaron de ser un adversario más del
"compañero presidente".
DEL LADO del funcionario hubo datos duros sobre el

costo de la democracia, como, por ejemplo, que sin la
consulta popular y la dichosa revocación de mandato,
el gasto del INE representa apenas 20 centavos
de cada 100 pesos del presupuesto. Pero los diputados
del régimen no querían hablar de plata, sino darle
de palos a la piñata.

AHORA que la violencia en Cancún volvió a ponerse
bajo los reflectores, hay quienes sugieren preguntarle

a la FGR qué pasó con las denuncias contra la alcaldesa
Mara Lezama. Y es que la morenista arrastra varias
acusaciones que van desde enriquecimiento ilícito y
abuso de autoridad, hasta delincuencia organizada.

AUNQUE algunas de las denuncias vienen de,
por lo menos, un año atrás, la Fiscalía General
de la República sigue sin aclarar si hay o no sustancia
en las mismas, generando sospechas sobre quién
será el ángel de la guarda de la alcaldesa. Antes de que
acabe el año, Lezama podría pedir licencia para buscar
ser candidata a la gubernatura. La duda es: ¿a poco
podrá llegar sin que se aclaren esos señalamientos?

SI USTED quiere que su dinero crezca, invierta en
congruencia, pues anda bastante escasa entre los
seguidores del Presidente. Cosa de ver que el juez
Juan Pablo Gómez Fierro se ha convertido en estos

días en el ídolo del lopezobradorismo. Y todo porque
rechazó el recurso de las gaseras en contra
del tope al precio de gas impuesto por el gobierno.

HACE APENAS unas semanas, el mismo juzgador
era quemado en leña verde por el jefe del Ejecutivo
y sus seguidores, debido a sus resoluciones en contra
de las ocurrencias energéticas de la 4T. Y no es que
Gómez Fierro haya cambiado de opinión, pues lo suyo
son decisiones legales. Lo que pasa es que a los otros
la ley les gusta cuando les beneficia y la aborrecen
cuando los sanciona.
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El incrédulo le pidió a San Virila
que hiciera un milagro. Sólo viendo
un milagro creería.

El milagro está en ti le dijo San Virila,
Haz un movimiento con tu mano

y lo verás.

El incrédulo movió la mano, y no sucedió
nada.

¿Dónde está el milagro? preguntó
burlón.

El milagro está en tu mano le respondió
Virila. Tus manos son un prodigio
que tardó millones de años en hacerse.
Ellas te distinguen de todos los demás
seres de la Tierra. Con tus manos puedes
hacer cualquier milagro. No necesitas
que nadie los haga por ti.
El incrédulo no se convenció.

Su incredulidad le impedía ver que todos
los milagros están al alcance de la mano
de aquel que tiene fe en sí mismo.

iHasta mañana!...
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Pura política
Inepcio iba en su coche con una

linda chica Los dos sintieron sue
ño; Inepcio detuvo el automóvil

a la orilla de la carretera y ambos se
dispusieron a dormir. Pero a la chica
le vino en gana refocilarse con el gen
til mancebo. Le pregunta "¿Qué suce
de si una muchacha quiere hacer el
amor con un galán en su automóvil?".
Responde con enojo Inepcio: "¡Qué
mala eres! ¡Yo aquí, tratando de dor
mir, y a ti se te ocurre jugar a las adi
vinanzas!"... Babalucas trabajaba con
dos amigos suyos en un rascacielos en
construcción. Un día se dispusieron a
comer sentados en la más alta viga de
la obra, a 90 metros de altura El pri
mer amigo abre la bolsa de su lonche
y exclama con disgusto: "¡Oh no! ¡Otra
vez sándwich de pollo! ¡Todos los días
sándwich de pollo! ¡Si mañana vuel
vo a ver en mi bolsa un sándwich de
pollo me arrojaré al vacío!". El otro
abre su bolsa "¡Oh no! exclama con
igual disgusto, ¡Otra vez sándwich
de atún! ¡Sándwich de atún todos los
días! ¡Si mañana vuelvo a ver en mi
bolsa un sándwich de atún me arroja
ré al vacío!". Abre su bolsa Babalucas
y exclama con el mismo enojo de sus
compañeros: "¡Oh no! ¡Otra vez sánd
wich de huevo! ¡Sándwich de huevo
todos los días! ¡Si mañana vuelvo a

ver en mi bolsa un sándwich de huevo
me arrojaré al vacío!". Al día siguiente,
a la hora del lunch, el primer amigo
abre su bolsa "¡Otra vez sándwich de
pollo!" grita Y así gritando se arro
ja al vacío. El segundo abre su bolsa
"¡Sándwich de atún otra vez!" clama
Y así clamando se arroja al vacío. Ba
balucas abre su bolsa "¡Otra vez sánd
wich de huevo!" impreca Y así im
precando se arroja al vacío. En el fune
ral de los tres dice muy triste un amigo
del primero: "No me lo explico. Siem
pre creí que le gustaban mucho los
sándwiches de pollo". Dice con igual
tristeza un compañero del segundo:
"No me lo explico. Siempre creí que
le gustaban mucho los sándwiches de
atún". Y dice también muy triste un
camarada de Babalucas: "No me lo ex
plico. El mismo se hacía sus sándwi
ches"... Don Cornulio tenía un amigo,
don Candidio, que siempre veía el lado
bueno de las cosas. Un día le comentó:
"Estoy desesperado. He sabido que mi
mujer tiene dos amantes". Don Can
didio lo anima "Ve el lado positivo
del asunto le dice. ¡Necesita dos
hombres para sustituirte!"... ¡Cuánto
daño le está haciendo la mala política
a este país! En todas las naciones hay
política, es cierto. La política es una
pandemia universal. Sólo que en las

demás repúblicas se hace política y
también se trabaja, y en México se
está haciendo política nada más. Séa
me permitido entonces enunciar este
axioma relacionado con la vida públi
ca "En cualquier país un día que no
se avanza es un día que se retrocede".
No sé si debo inscribir esa frase en
bronce eterno, mármol duradero o
simplemente en plastilina verde, pero
me pregunto cuánto habremos retro
cedido los mexicanos en estos últimos
tiempos. Según mis cálculos andamos
ya por 1956. En ese año Don Larsen,
de los Yanquis de Nueva York, lanzó
un juego perfecto en el quinto par
tido de la Serie Mundial de Béisbol.
Su catcher fue el legendario Yogi Be
rra Aquí sólo estamos viendo errores...
Doña Jodoncia y su esposo don Marti
riano fueron a un restorán. De pronto
ella vio algo que iba sobre el mantel.
Indignada se levanta de su mesa va
hacia donde estaba el gerente y le dice:
"Hay un insecto en mi mesa". "Discul
pe la señora responde el individuo.
Pensamos que ese hombre venía con
usted"... Pechona y Nalgarina, vedet
tes de moda, oían a un predicador ca
llejero que tronaba contra la fornica
ción "¡Vaya! exclama Nalgarina. ¡Yo
siempre había creído que fornicar era
una tarjeta de crédito"... FIN
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NSO y México

La sanción de EU a la empresa
fabricante de Pegasus podría
tener consecuencias para México,
cliente de NSO aun en este sexenio.

El gobierno de Estados Unidos
tomó una medida esta semana
que podría impactar la estrate

gia mexicana de seguridad. Este miér
coles, el Departamento de Comercio
estadounidense incluyó a las empresas
israelíes NSO y Candiru en una lista de
compañías que participan en activida
des contrarias a su seguridad nacional
o sus intereses de política exterior.

En el Comité que tomó la decisión
están el Departamento de Comercio,
de Defensa, de Estado, de Energía y del
Tesoro. Estas autoridades considera
ron que NSO y Candiru desarrollaron
software espía y permitieron a gobier
nos autoritarios reprimir a disidentes,
periodistas y activistas para "silenciar
a la disidencia".

En concreto, la medida restringe las
exportaciones, reexportaciones y trans
ferencias de los productos de esas com
pañías a través del territorio de Estados
Unidos. En política, significa el golpe
más duro que ha recibido hasta ahora
NSO, que produce el malware Pegasus,
y también Candiru, una compañía más
reciente, creada por algunos fundado
res de NSO. Pocas veces Estados Unidos
ha sancionado a una empresa de Israel,
uno de sus principales aliados globales.

En México, desde 2019 el gobier
no anunció que investigaban la com
pra del malware Pegasus de NSO que
hicieron varias dependencias del go
bierno de Enrique Peña Nieto y se usó
para espiar a activistas y periodistas
mexicanos.

Pero hace una semana, la Auditoría

Superior de la Federación confirmó va
rios reportes de prensa que anunciaron
desde hace meses que otras empresas
del mismo entramado corporativo que
vendió Pegasus habían seguido ven
diendo al gobierno, ahora durante el
obradorismo.

La Auditoría confirmó que estas
empresas cobraron más de 300 millo
nes de pesos desde noviembre de 2019
con servicios y equipos no justificados,
a sobreprecio, mediante un esquema
de compañías de papel que fueron re
gistradas en México, Panamá, Israel y
Hong Kong.

Los reportes alegaban que Uri
Ansbacher, el empresario que vendió
Pegasus, estaría detrás de este nuevo
esquema No queda claro si los pagos
fueron para la continuación del uso de
Pegasus o para otro sistema israelí de
los que Ansbacher es el broker principal
en México.

En registros públicos encontré que
las empresas que vendieron a sobrepre
cio son proveedores actualmente no
solo del gobierno federal, sino también
de Quintana Roo, Oaxaca, Chihuahua y
el Estado de México. Y en registros de
Panamá confirmé que, en efecto, Ansba
cher es el tesorero, presidente y direc
tor de Stavton Corporation, una de las
empresas que movió en 2020 el dinero
desde el Instituto Nacional de Migra
ción a las proveedoras en México, y de
ahí al entramado corporativo interna
cional. Stavton fue fundada en marzo de
2020 y está vigente.

México ha sido uno de los clientes

más importantes en la región de NSO y
lo ha sido gracias a las conexiones po
líticas de Ansbacher. Candiru también
ha tenido como clientes a gobiernos en
América Latina, aunque no se conoce
si específicamente en México.

En Estados Unidos, la medida con
tra NSO llega luego de meses en los que
la compañía ha anunciado que rechazó
más de 300 millones de dólares en
ofertas de nuevos clientes "como resul
tado de una nueva revisión de nuestros
procesos de protección a los derechos
humanos".

Esta "revisión" es en respuesta a
varios proyectos periodísticos que han
señalado el mal uso de sus productos y
a una demanda que interpuso en 2019
Facebook, en la que los acusó en Estados
Unidos de haber intervenido de forma
ilegal la plataforma WhatsApp para es
piar a civiles. Un año más tarde, Google
y Microsoft se unieron a la demanda
de Facebook. En septiembre de este
año, Apple anunció que habían puesto
un parche de seguridad urgente en su
sistema porque NSO había infiltrado
sus equipos.

Si México sigue utilizando siste
mas de NSO, usa los de Candiru o al
guna empresa relacionada, más de uno
en Washington estará poniendo mu
cha atención. Y si algo de los equipos
para esos contratos pasa por territorio
de Estados Unidos, las consecuencias
jurídicas serían serias. Ya veremos si,
oficial o extraoficialmente, el gobierno
mexicano reacciona a las medidas de
esta semana.
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El secreto de quién comiO tacos
con AMLO
::::: Quizá no hay lugar más vigilado en el país
que la residencia presidencial. Es lógico y per
tinente; por ello es que en los últimos meses

se han incrementado las
¡ medidas de seguridad de
1 Palacio Nacional, incluidos
d sistemas antidrones. Por eso
| resulta muy raro que la Ofi
I ciña de Presidencia de la

República desconozca quién
se reúne con el presidente
Andrés Manuel López

Andrés Manuel Obrador. Nos detallan que
López Obrador en la solicitud de transpa

rencia 3310Ó0121000123, al
solicitarle a la dependencia federal la lista de
invitados que asistieron a la taquiza que se
ofreció en el Patio Central de Palacio Nacio
nal, el pasado 27 de septiembre en el marco
del festejo del bicentenario de la Consuma
ción de la Independencia, como ya es cos
tumbre —parece que tienen un "machote"
preparado—, respondió que "tras Una bús
queda exhaustiva y minuciosa realizada den
tro de los archivos físicos y electrónicos" de
todos los óiganos de Presidencia "no se locali
zó la lista de invitados". Es decir, nadie sabe y
nadie supo quién convivió esa tarde con el
presidente López Obrador. Una de dos: o hay
enormes fallas de seguridad en torno al jefe
del Ejecutivo, o se burlan de la transparencia
a la que están obligados. ¿Cuál será?

Invitación a consejeros, por puro
compromiso
::::: Muy poco poder de convocatoria tuvo la in
vitación que, de último minuto, extendió la Ju
copo de la Cámara de Diputados a los conseje

ros del Instituto Nacional
Electoral para acompañar a
su presidente Lorenzo Cór
doba a la comparecencia en ,
la que se discutió el presu
puesto del instituto, así como
el que se pretende destinar
el siguiente año a la Consul
ta para la Revocación de

Adriana Mandato. Los integrantes del
Favela Consejo General que tuvie

ron que seguir a distancia, si
es que lo hicieron el desempeño de don Lo
renzo fueron Adriana Favela, Caria Hum
phrey, Dania Ravel y Norma de la Cruz. ¿La
razón? Nos aseguran que, además de que les
extendieron la cortesía con apenas unas horas
de anticipación a la comparecencia, en los he
chos nunca recibieron un oficio formal de con
vocatoria de parte del Legislativo.

Entre insultos y seifies
::::: Con todo y la agresiva comparecencia
que enfrentó el consejero Presidente del
INE, ante el pleno de la Cámara de Diputa

dos, Lorenzo Córdova
concluyó como empezó:
invocando a su padre, Ar
naldo Córdova y salió del
Palacio de San Lázaro en
medio de peticiones de
'seifies' que lo mismo le pi
dieron legisladores que
empleados del lugar. Al di
rigirse al estacionamiento,

Córdova en donde se encontró con
su esposa, que acudió a la

comparecencia, el consejero presidente del
INE se topó con un grupo de trabajadores de
la Cámara de Diputados que no le gritaron
"traidor" ni le dijeron que se baje el sueldo,
pero sí le solicitaron fotos para el recuerdo.
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SKO

Siente fiscal la soga en el cuello
por nuevo gobierno
::::: El que está "con el Jesús en la boca" con el
cambio de gobierno en Baja California, nos
platican, es el fiscal Guillermo Ruiz Hernán
dez, pues, a pesar de que fue designado por la

pasada Legislatura para es
tar seis años en el cargo, hay
voces en los pasillos del
Congreso local que ya lo ven
de salida. Nos explican que
el cambio en la dependencia
no sorprendería a muchos,
pues al parecer no les con
vence la cercanía que hay

Guillermo con el exgobernador Jaime
Bonilla Valdez (Morena),Ruiz

pero lo peor del asunto es
que, nos dicen su sucesor podría tener un
perfil más neutral que guinda, ya que así ha
sido el sello del gabinete de la nueva goberna
dora Marina del Pilar Ávila (Morena). ¡Zas!

No dejaron "ni para chicles"
::::: Nos comparten que, en Sinaloa, al nuevo
alcalde del municipio del Fuerte, Gildardo
Leyva Ortega (Morena), le pasó como a Var
guitas (en la Ley de Herodes) cuando vio el

cajón del dinero, donde sólo
encontró 501 pesos y una
larga lista de adeudos, sobre
todo de salarios caídos del
ayuntamiento. Lo que más
irritó a don Gildardo, nos
relatan, fue que su antece
sora Nubia Xiclari Ramos
Carvajal (PRI) sólo cubrió
el pago anticipado de aguiNubla Xiclari

naldos proporcionales paraRamos

ella y sus funcionarios más
cercanos, lo que significó un gasto de 750 mil
374 pesos, lo que fue una raya más al tigre de
las diferencias entre ambos. Por si fuera poco,
nos dicen, está el adeudo con la CFE que po
dría dejar sin energía eléctrica al sistema de
distribución de agua potable en el municipio.
Mal y de malas.

Ya se vio de candidata
::::: En Durango, nos comparten que la exal
caldesa de Gómez Palacio Leticia Herrera
Ale (PRI) finalmente se destapó como suspi
rante para la candidatura del tricolor a gober

nador en el proceso electo
ral del próximo año. Nos re
fieren que no es la primera
vez que se destapa para
buscar esa posición; la dife
rencia es que ahora se sien
te con bastantes "horas de
vuelo" y un capital político
suficiente que le permite
una buena negociación, enLeticia

caso de que su partido deciHerrera Ale

de ir en alianza con el PAN
y PRD, aunque doña Leticia ya dejó muy en
claro que "ella será candidata ya sea con el
PRI o sin el tricolor", por lo que más de uno
no saben si sus palabras son una estrategia o
ya anda explorando otros caminos. ¡Qué tal!
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ALLITO

Hasta 2023, ampliación de la
linea 12 del Metro
::::: Le contamos que la ampliación de la Lí
nea 12 del Metro, que empezó a construirse
en el sexenio de Miguel Angel Mancera y

ha enfrentado diversos pro
I blemas para concretarse,
1 parece que tiene fecha no
2 sólo de terminación, sino de
§ pruebas y puesta en mar
I cha: será en 2023, según re

portó el secretario de Obras
y Servicios, Jesús Esteva,
al Congreso capitalino me

Jesús diante el m Informe de Ac
Esteva tividades del gobierno de la

CDMX. Le recordamos, esta
obra ha padecido a lo largo de todo su proce
so falta de recursos, dificultades para obtener
los predios para las lumbreras y estaciones.
Habrá que añadirle los cambios por los arre
glos en la línea, hoy sin servicio porque será
reforzada. Veremos si se cumple la meta y es
ta obra no se convierte en transexenal.

Gran embrollo para alcaldesa
de venustiano Carranza
::::: Vaya que el incendio del Mercado de So
nora volvió a poner en el ojo del huracán no
sólo el tema de las deficiencias de las instala

ciones eléctricas, el mante
nimiento de las instalacio
nes y crecimiento del am
bulantaje en los alrededores,
sino que ahora, con la de
claración de la jefa de Go
bierno, Claudia Shein
baum, van por la conver

 sión del inmueble para que
Evelyn ya no se vendan animales
Parra debido a la evidencia del

maltrato, por lo que le toca
rá a la alcaldesa de Venustiano Carranza, la
morenista Evelyn Parra, acordar con los lo
catarios esa transformación paulatina Así que
doña Evelyn tendrá que mostrar sus dotes de
negociadora y concretar los avances y que no
se atore el asunto como ocurrió con anteriores
alcaldes en el caso del Mercado de la Merced.

Ahora, pelea por el presupuesto
participatlvo
::::: Ya le habíamos platicado que la definición
de la fecha para comprometer el presupuesto
participativo 2020 y 2021 trae su rebatinga en

el Congreso capitalino, por
que ahí se debe dar luz ver
de a la reforma Así que el
nuevo encontronazo fue en

W*N| tre la presidenta de la Co
misión de Presupuesto y
Cuenta Pública, la morenis
ta Valentina Batres, y los
legisladores panistas, pues

Valentina la primera insiste en que las
Batres 16 alcaldías tengan hasta el

30 de noviembre para asig
narlo, pero los panistas, como su líder Chris
tian Von Roehrich, quieren que sea el últi
mo día de este año y que incluso se puedan
ejecutar hasta el primer trimestre de 2022.
Nos cuentan que para destrabar el tema se
reunieron en privado con la secretaria de Ad
ministración y Finanzas, Luz Elena Gonzá
lez, pero aún no hay acuerdo y parece que
doña Valentina no quiere ceder.

Denuncian taita de policías
en Toluca
::::: Desde hace más de dos meses, vecinos de
Toluca insisten sobre la falta de la policía mu
nicipal en las calles. Nos dicen que patrullas
están abandonadas en delegaciones de la zo
na norte y en otras colonias, presuntamente
por falta de gasolina; sin embargo, sí opera la
policía de Tránsito, que busca infraccionar a
diestra y siniestra. Nos señalan que el alcalde,
el morenista Juan Rodolfo Sánchez Gómez
tal vez ya no le pone tanta atención porque
su gestión terminará el 31 de diciembre. 1
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Una jefa en campaña
Conlaveniaybendicióndel

Presidente, señalada ya
públicamente por el dedi

to del que despacha en Palacio, la
Jefe de Gobierno, Claudia Shein
baum, ha empezado a recorrer el
país con claros fines proselitistas. Y
aunque ella niega estar en campa
ña, su presencia en varios estados
de la República —a veces como
acompañante en las giras presi
denciales y otras apoyando a los
nuevos gobernadores de More
na— muestra un activismo evi
dente con el que la gobernante ca
pitalina busca subsanar su mayor
debilidad en estos momentos co

mo presidenciable: sus bajos nive
les de conocimiento fuera de la
Ciudad de México.

Es tan público y notorio su pro
selitismo, que el martes pasado, en

su conferencia de prensa, le pre
guntaron a la doctora Sheinbaum
si ya estaba en campaña porla Pre
sidencia, luego de que en la última
semana se le vio, lo mismo con el
presidente en Campeche, que en
Guerrero, Colimay Baja California
para asisitir a tomas de protesta de
gobernadoras morenistas. "No, así
de sencillo", dijo cortante la man
dataria capitalina, quien justificó
sus idas a los estados porque "son
las compañeras de Morena" y que
se comprometió con, ellas a ir a las
tomas de protesta
Lapreguntadelosreporterosvi

no después de que fuera la misma
Sheinbaum la que en Colima de
clarara el pasado lunes que México
"sí está preparado desde hace mu
cho" para ser gobernado por una
mujer enlapresidenciaYpara jus

su conferencia de prensa, le pre

guntaron a la doctora Sheinbaum

si ya estaba en campaña porla Pre

sidencia, luego de que en la última

semana se le vio, lo mismo con el
presidente en Campeche, que en
Guerrero, Colimay Baja California
para asisitir a tomas de protesta de
gobernadoras morenistas. "No, así
de sencillo", dijo cortante la man
dataria capitalina, quien justificó

sus idas a los estados porque "son

las compañeras de Morena" y que

se comprometió con, ellas a ir a las
tomas de protesta
Lapreguntadelosreporterosvi

no después de que fuera la misma
Sheinbaum la que en Colima de
clarara el pasado lunes que México
"sí está preparado desde hace mu
cho" para ser gobernado por una

mujer enlapresidenciaYpara jus

tificar sus constantes salidas al in
terior de la República, aun en días
hábiles, ha dicho que le descuen
tan el día y que sus gastos de viaje
los paga con recursos públicos.
Hasta ahí las explicaciones y

justificaciones de la Jefade Gobier
no parecen consistentes, pero,
siempre hay un pero, en su recien
te estancia en Baja California, a
donde acudió el domingo pasado
a la toma de protesta de la gober
nadora Marina del Pilar, Shein
baum tuvo una reunión previa al
evento de toma de posesión que
duró cerca de hora y media Al en
cuentro con la gobernante capita
lina convocaron tres actores, todos
ellos morenistas destacados de Ba

ja California Pablo Yáñez, funcio
nario de la Comisión Estatal de
Servicios Públicos de Mexicali; la
diputada federal Julieta Ramírez y
Michelle Sánchez, diputada local.
Asistieron a esa reunión parti

dista con la Jefe de Gobierno los
diputados locales morenistas Víc
tor Navarro, Michelle Sánchez, Ye
ni Ulloa Aracely Geraldo, Alejan
dra Ang, Evelyn Sánchez, Gloria
Arelia Juan Manuel Molina y Ju
lia Andrea todos ellos con fuertes
vínculos con la nueva gobernado
ra Marina del Pilar. De diputados
federales de Morena estuvieron
en ese encuentro a puerta cerrada
Héctor Mares, del grupo de Jaime
Bonilla y Julieta Ramírez, princi
pal operadora de la gobernadora
También acudió el Coordinador
de Bienestar, Alejandro Ruiz Uri
be y junto a Claudia Sheinbaum
estuvieron en la mesa el goberna
dor de Veracruz, Cuitláhuac Gar
cía y Arturo González Cruz, ex al
calde de Tijuana
Asistentes a ese encuentro del

pasado domingo en Mexicali con
firmaron que la plática con la jefa
de Gobierno de la CDMX versó so
bre la necesidad de comenzar a

promover su nombre e imagen en
Baja California y en la frontera nor
te. Se habló de la creación de "co
mités de apoyo" y se establecieron
metasyobjetivosparaqueel nom
bre de Claudia Sheinbaum se po
sicione entre los bajacalifornianos
como la opción para la candida
tura presidencial de Morena en el
2024. Sobre la presencia del man
datario veracruzano, afirman que
Cuitláhuac "ya anda como jefe de
campaña de la doctora".
Si esa no fue una reunión de

campaña como afirma la Jefade
Gobierno, seria bueno que em
pezara a explicar, sin parquedad
ni molestia por qué motivos o te
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8Par a justificar sus constantes salidas al interior de l
República, Claudia Sheinbaum ha dicho que le des
cuentan el día en el gobierno de la CDMX.

pal operadora de la gobernadora
También acudió el Coordinador
de Bienestar, Alejandro Ruiz Uri
be y junto a Claudia Sheinbaum
estuvieron en la mesa el goberna
dor de Veracruz, Cuitláhuac Gar
cía y Arturo González Cruz, ex al
calde de Tijuana
Asistentes a ese encuentro del

pasado domingo en Mexicali con
firmaron que la plática con la jefa
de Gobierno de la CDMX versó so
bre la necesidad de comenzar a

promover su nombre e imagen en
Baja California y en la frontera nor
te. Se habló de la creación de "co

mités de apoyo" y se establecieron
metasyobjetivosparaqueel nom
bre de Claudia Sheinbaum se po
sicione entre los bajacalifornianos
como la opción para la candida
tura presidencial de Morena en el
2024. Sobre la presencia del man
datario veracruzano, afirman que
Cuitláhuac "ya anda como jefe de
campaña de la doctora".
Si esa no fue una reunión de

campaña como afirma la Jefade
Gobierno, seria bueno que em
pezara a explicar, sin parquedad
ni molestia por qué motivos o te

mas tiene que reunirse la Jefa de
Gobierno de la Ciudad de México
con diputados de Baja California
y por qué, dos años antes de que
su partido defina quién será a su
candidato, ella convoca a mili
tantes de su partido para que le
ayuden apromover su imagen en
el norte del país... Los dados
mandan Escalera doble. Bien
termina la semana •
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La doctora y el canciller en
plena campaña, los demás
comoelchinito...
A dos años de que

arranque el próximo
proceso electoral

presidencial, la sucesión está a
todo lo que da Sin pudor ni
mesura, quienes quieren suce
der a YSQ muestran lo que
creen mejor de sí mismos.
Quien no desperdicia opor

tunidad para placearse es la
doctora S. Lo mismo asiste co
mo invitada a la toma de po
sesión de las nuevas goberna
doras morenistas que participa
enlosactospúblicos que se rea
lizan en la Ciudad de México.
No es raro que le sigan gri

tando "presidenta", sin que
la incomoden o perturben.
Se deja querer, pues.
En Colima se echó pa'de

lante y declaró: "México está
preparado desde hace tiem
po para que gobierne una
presidenta".
Totalmente de acuerdo. En

nuestro país hay mujeres muy
capaces. Por eso, también es
relevante que fuera una mujer,
pero ideológicamente opues
ta, la senadora panista Kenia
López Rabadán, la que presen
tara una queja contra Claudia
Sheinbaum ante el Instituto
Electoral de la Ciudad de Mé
xico por promoción persona
lizada en programas sociales,
lo que está prohibido en el ar
tículo 134 de la Constitución.
El recurso busca que la au

toridad electoral adopte me
didas cautelares inmediatas
pará evitar que los progra
mas sociales se vinculen con

el nombre o imagen de la Je
fa de Gobierno.

, En su queja, la senadora
panista denuncia: "El pasado
12 de octubre, en un evento

público en la Escuela Secun
daria 164, Amado Ñervo, en la
Ciudad de México, se realizó

la entrega de tarjetas de apoyo
a estudiantes. En dicho even
to participó la Jefa de Gobier

no, Claudia Sheinbaum Par
do, así como Luis Humberto
Fernández Fuentes, titular de
la Autoridad Educativa Fede

ral de la CDMX".
En ese evento, el señor Fer

nández dijo sin ninguna pru
dencia: "Hoy estamos aquí reu

nidos para renovar la tarjeta que
las maestras y maestros llama
mos con coloquialidad la TAR
JETA CLAUDIA, la cual tiene

muchísimos apoyos. (...) es un
beneficio que CON UN GRAN
ESFUERZO LA JEFA DE GO

BIERNO HA HECHO para
apoyar a las familias. (...) ES

FUERZO QUE HACE LA JEFA
DE GOBIERNO para que todos

lizada en programas sociales,
lo que está prohibido en el ar
tículo 134 de la Constitución.
El recurso busca que la au

toridad electoral adopte me
didas cautelares inmediatas
pará evitar que los progra
mas sociales se vinculen con
el nombre o imagen de la Je
fa de Gobierno.

, En su queja, la senadora
panista denuncia: "El pasado
12 de octubre, en un evento
público en la Escuela Secun
daria 164, Amado Ñervo, en la
Ciudad de México, se realizó
la entrega de tarjetas de apoyo
a estudiantes. En dicho even
to participó la Jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum Par
do, así como Luis Humberto
Fernández Fuentes, titular de
la Autoridad Educativa Fede
ral de la CDMX".
En ese evento, el señor Fer

nández dijo sin ninguna pru
dencia: "Hoy estamos aquí reu
nidos para renovar la tarjeta que
las maestras y maestros llama
mos con coloquialidad la TAR
JETA CLAUDIA, la cual tiene
muchísimos apoyos. (...) es un
beneficio que CON UN GRAN
ESFUERZO LA JEFA DE GO

BIERNO HA HECHO para
apoyar a las familias. (...) ES
FUERZO QUE HACE LA JEFA
DE GOBIERNO para que todos
contemos con esos apoyos".
O sea, Claudia la Genero

sa, ¡si es dinero de nuestros
impuestos!
El canciller Marcelo

Ebrard cubriendo la ausencia
del Presidente de México, en
Roma, Italia, en la Reunión
del G20, dio riendasueltaala
"fotodiplomacia".
Publicó enTwitter fotos con

Joe Biden, presidente de los
Estados Unidos; Emmanuel
Macron, presidente de Fran
cia; Angela Merkel, la canciller
alemana; el presidente de la
República de Corea, los prime
ros ministros de Italiay Holan
da y cuanto dignatario se cru
zó en su camino.

Al menos en apariencia,
el canciller mexicano exis

te para el mundo, ante el
desdén, el desinterés o el
achicamiento de quien de
bía asistir.

(Quizás piense que aque
llos personajes no son de la
estatura de su vida).
Fue tan obvia la promo

ción de los "suspirantes" que
el dirigente de su partido,
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Al menos en apariencia, el cancille
mexicano existe para el mundo.

Morena, exhortó a quienes
buscan la candidatura a que
tengan paciencia, a que es
peren a que se emita la con
vocatoria "para no perjudi
car a nuestro movimiento ni
el proyecto de transforma
ción del Presidente".

"Nada de pelearnos, na
da de sectarismos, nada de
politiquería".
Si lo dice Morena es que

eso está ocurriendo.

Monitor republicano
1) El "Desfile del Día de

Muertos", en la CDMX, no
fue el más bonito y vistoso
que se recuerde, pero sirvió
para darle el crédito, ¡claro!, a
la Jefa de Gobierno.
2) El pato que cenó Lozoya

en el Hunan, de las Lomas,
deber ser el más caro e indi
gesto de su vida.
Sí, la estupidez y la sober

bia son impagables.
(Lo lamento por el res

taurante que es uno de los
tesoros gastronómicos de
la capital). •

Morena, exhortó a quienes
buscan la candidatura a que
tengan paciencia, a que es
peren a que se emita la con
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la capital). •
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Caso Lozoya. ¿Y la egoteca, la
otra Casa Blanca, las maletas de
dinero y el Ferrari de Peña Nieto?
Cuando Emilio Lozoya

empezó a colaborar
con la FGR hizo mu

chísimas afirmaciones que
parecían piometedoras. El 11
de agosto de 2020, a las 1010
horas, en la oficina de Alejan
dro Gertz Mañero fue recibido

un documento proveniente
del exdirector de Pemex. Ahí,
en ese documento que tiene el
sello de recibido de la "0F1CI
NADELC. FISCAL GENERAL

DE LA REPÚBLICA", Lozoya
afirmó cosas como estas:
Que el de Peña Nieto se tra

taba de un grupo muy corrup
to que cobraba comisiones
(/ees) por obras públicas. Como

ejemplo pone a Juan Arman
do Hinojosa, del Grupo Higa, el
célebre caballero de la Casa
Blanca de Peña Nieto, quien se
"dedicó a intermediar entre
empresas de construcción, la
Secretaría de Comunicaciones
y Transportes y Pemex". Hino
josa, según Lozoya, recibía, en
calidad de comisiones, entre el
2% y el 5% "del costo total de
las obras". Y parte de ese dinero
Hinojosa se lo pasaba... al Pre
sidente. "Dichos montos eran
entregados en efectivo a Juan
Armando Hinojosa y, éste, a su
vez, los compartía —también
en efectivo— con Enrique Pe
ña Nieto", afirma Lozoya.

ejemplo pone a Juan Arman
do Hinojosa, del Grupo Higa, el
célebre caballero de la Casa
Blanca de Peña Nieto, quien se
"dedicó a intermediar entre
empresas de construcción, la
Secretaría de Comunicaciones

y Transportes y Pemex". Hino
josa, según Lozoya, recibía, en
calidad de comisiones, entre el
2% y el 5% "del costo total de
las obras". Y parte de ese dinero
Hinojosa se lo pasaba... al Pre
sidente. "Dichos montos eran

entregados en efectivo a Juan
Armando Hinojosa y, éste, a su
vez, los compartía —también
en efectivo— con Enrique Pe
ña Nieto", afirma Lozoya.

De acuerdo al caballero de
paladar chino, en una oca
sión, durante una reunión en
su oficina que sostuvo con
Hinojosa, el señor de la Casa
Blanca, éste le dijo que el Pre
sidente "lo había instruido"
para hacer negocios en Pe
mex para que "él y Peña Nie
to tuvieran liquidez".
¿Para qué necesitaba tanto

cash el Presidente? Hinojosa le
dijo a Lozoya que Peña Nieto
requería "sumas cuantiosas"
porque estaba construyen
do... "una Egoteca". Una ego
teca. ¿Qué era eso? ¿Una casa
llena de geles y fotos de Peña
Nieto? "Yo no entendí qué
quería decir con esto, pero más
tarde entendí que se trataba
del "Museo del Presidente"
paralocualHinojosalopresio
naba de manera "indecente",
siempre afirmando "que era
un acuerdo con su socio, el
Presidente Peña Nieto"

¿Qué era el tal "museo"? Se
gún Lozoya, una casamuseo
que se construiría en el Esta
do de México bajo supervi
sión de Roberto Padilla Do
mínguez, Secretario Técnico
del gabinete de Peña Nieto,
para cuando el mandatario
concluyera su mandato.
Durante una cenaenLos Pi

nos, "encontrándose Antero

De acuerdo al caballero de
paladar chino, en una oca
sión, durante una reunión en
su oficina que sostuvo con
Hinojosa, el señor de la Casa
Blanca, éste le dijo que el Pre
sidente "lo había instruido"
para hacer negocios en Pe
mex para que "él y Peña Nie
to tuvieran liquidez".
¿Para qué necesitaba tanto

cash el Presidente? Hinojosa le
dijo a Lozoya que Peña Nieto
requería "sumas cuantiosas"
porque estaba construyen
do... "una Egoteca". Una ego
teca. ¿Qué era eso? ¿Una casa
llena de geles y fotos de Peña
Nieto? "Yo no entendí qué
quería decir con esto, pero más
tarde entendí que se trataba
del "Museo del Presidente"
paralocualHinojosalopresio
naba de manera "indecente",
siempre afirmando "que era
un acuerdo con su socio, el
Presidente Peña Nieto"

¿Qué era el tal "museo"? Se
gún Lozoya, una casamuseo
que se construiría en el Esta
do de México bajo supervi
sión de Roberto Padilla Do
mínguez, Secretario Técnico
del gabinete de Peña Nieto,
para cuando el mandatario
concluyera su mandato.
Durante una cenaenLos Pi

nos, "encontrándose Antero

¿Dónde están las pruebas de todo es
to, un año y casi tres meses después?

Rodarte en estado de ebrie

dad", le dijo a Lozoya, según el
ex señor de Pemex, que "esta
ba hasta la madre de lo poco
que le pagaban, en compara
ción de las maletas llenas de fa
jos de billetes que él tenía que
resguardar en la bodega" de la
casamuseo de Peña Nieto.

En otra ocasióa un Io de ju
nio, durante el festejo en Vera
cruz del Día de la Marina, el en
tonces gobernador Javier
Duarte se le acercó al Presiden
te en las escalinatas del avión
presidencial y le entregó una
carpeta. Al subir al avión Peña
Nieto les dijo a Lozoya y otros
acompañantes: "Miren lo que
me regaló el gober". En la car
peta estaban las fotos de un Fe
rrari, con este texto: 'Este Fe
rrari perteneció al presidente
López Mateos", a quien le gus
taban los coches muy veloces.
A un lado de las fotos esta

ban las llaves del vehículo. Pe

ña Nieto le entregó la carpeta a
un asistente y pidió al mesero
de a bordo que abriera un par
de modestas y humildes bote
llas... de Vega Sicilia.
Días después, cuenta Lozo

ya, "comentando este tema
con Antero Rodarte, me co
mentó que el Ferrari ya se en
contraba en la bodega del
Museo". De la otra Casa Blan
ca de Peña Nieto.
Nada más de entrada, ¿dón

de están las pruebas de todo es
to, un añoy casi tres meses des
pués? Lozoya debe explicacio
nes a la FGR, pero la Fiscalía y
la Presidencia deben explica
ciones a los ciudadanos. ¿O to
do fue una gran comedia de
muñecos, una simulación de
un corrupto confeso que resul
tóungranmitómano?Siasífue,
¿no sabían nada en Presidencia
y en la FGR de estas mentiro
tas? ¿O sabían y estimularon el
circo? Pregunto... •

Fecha: 06/11/2021

Página: 5

Area cm2: 276

1 / 1

Columnas Políticas

Doble fondo / Juan Pablo Becerra Acosta

Juan Pablo Becerra Acosta

Costo: 29,062

Página 9 de 10



1 Enaltecer a la justicia. Arturo Zaldívar, ministro
•presidente de la SCJN, convocó a una gran refor

ma de justicia local ante la desigualdad, argumentan
do que, actualmente, se trata de manera distinta a las
personas que están en condiciones de vulnerabilidad
económica. Su reflexión es una sacudida para los sis
temas de justicia del país. "Tenemos una justicia muy
dispareja. Es la que llega de primera mano a la gen
te. La que lastima, la que ofende, pero también es la
primera esperanza. Iniciemos una reflexión colectiva
para una mejor justicia en todo el país". La herramien
ta necesaria para proteger los derechos humanos. Su
propuesta acabaría con la corrupción y el maniqueís
mo que, por décadas, ha imperado en los tribunales.
Acertado apunte de quien vela por la palabra justicia.

2 Sin tiempo que perder. Alineado con los precep
tos de la Cuarta Transformación, Cuauhtémoc

Ochoa, diputado de Morena por Hidalgo, organizó
una primera asamblea informativa: La Energía del
Pueblo de México, para defender la reforma eléctri
ca. Aprovecha la inercia y no se distrae. En las últimas
semanas, Ochoa ha sido favorecido por la población,
según diversas encuestas, que lo colocan como el can
didato más fuerte de Morena para contender por la gu
bernatura en 2022. Figura con el 34% de la intención
de voto en esa entidad. Ya aventaja a sus contendien
tes y, además, se les adelanta con asambleas informa
tivas. Ojo... les está comiendo el mandado.

3 Las enseñanzas. El senador Ricardo Monreal
«reiteró su llamado a los jóvenes para que no ten

gan miedo, que luchen por sus sueños y por un México
que saldrá adelante. En Acapulco, Guerrero, inauguró
el taller legislativo para las juventudes 10 por México.
Ahí, les dijo a los estudiantes que la política requiere
apertura y diálogo con las diversas fuerzas para cons

truir acuerdos por el bien del país. En un estado de
terminante por su tradicional interés político agitó las
aguas. Se reconoció liderazgo y virtud de concerta
ción. Además, presentó su libro Las grandes reformas
para el cambio de régimen Esta visita develó, una vez
más, que la cohesión de fuerzas políticas acompaña al
aspirante presidencial. El señor política, en su hábitat.

4 Clase política. El consejero presidente del INE,
•Lorenzo Córdova, hizo un llamado a los diputa

dos a no poner en riesgo la consulta sobre la revoca
ción de mandato, propuesta por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, con una reducción de presu
puesto. Explicó a legisladores de Morena, PT y algunos
diputados del PRI y PAN que están en contra del costo
de 3 mil 830 millones 448 mil 91 pesos para votar por
la continuidad o fin del gobierno actual, que el monto
se equipara con una elección constitucional. Duran
te su comparecencia fue increpado durante 6 minutos
por Gerardo Fernández Noroña, quien no paró de de
nostar al consejero. Córdova, todo elegancia, aplaudió
y se despidió de puño. El show debe continuar...

5 Mano negra. Sigue haciendo de las suyas el ex
•mandatario de Baja California, Jaime Bonilla.

Acusan que sembró a un consejero de la Judicatura,
que ocupará la silla del representante del Poder Eje
cutivo en el Consejo de la Judicatura del Poder Judi
cial hasta 2024, con lo que Marina del Pilar Ávila, la
mandataria, queda impedida a imponer a su propio
representante en este organismo administrativo. Se
trata del abogado Julio César García Serna, de quien
Bonilla hizo un primer intento por imponerlo en julio
de 2020, sin embargo, al no haber cumplido un año
de concluido su encargo de regidor en el VII Ayunta
miento de Playas de Rosarito, no resultaba elegible.
Es evidente que Bonilla no sacará las manos, no tan
fácilmente.
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Para el profesor Tom J. Farer,
integrante de la CIDH, 19761983.
En la antigua sede de la Comisión Intera
mericana de Derechos Humanos (CIDH), en
Washington D.C., había una gran fotografía
de sus integrantes con un grupo de sandi
nistas en una de las visitas que la Comisión
realizó a Nicaragua para la observación In
situ de las atrocidades cometidas á lo largo
de casi 40 años de gobiernos dictatoriales
bajo la dinastía de los Somoza, Anastasio
Somoza García, Luis y Anastasio Somoza
Debayle. Los resultados de las visitas de
la CIDH que iniciaron luego del asesina
to del periodista y político Pedro Joaquín
Chamorro en enero de 1978, quedaron
plasmados en el primer informe sobre la si
tuación de los derechos humanos en ese país
centroamericano.

Con los señalamientos y recomendacio
nes contenidas en ese Informe, la XVII Reu
nión Consultiva de Ministros de Relaciones

Exteriores de la Organización de Estados
Americanos (OEA) celebrada el 23 de junio
de 1979 declaró: "Que la solución al grave
problema corresponde exclusivamente al
pueblo nicaragüense basada en: 1. El inme
diato y definitivo reemplazo del régimen so
mocista; 2. La instalación en el territorio de
Nicaragua de un gobierno democrático cuya
composición incluya los principales grupos
representativos opositores al régimen de
Somoza y que refleje la libre voluntad del
pueblo de Nicaragua. 3. Garantía de respeto
de los derechos humanos de todos los nica
ragüenses sin excepción. 4. Realización de
libres elecciones a la brevedad posible que
conduzcan al establecimiento de un gobier
no auténticamente democrático que garan
tice la paz, la libertad y la justicia".
Así, cuando el último de los Somoza

presenta a la Asamblea Nacional su carta de

renuncia al cargo el 16 de ju
lio de 1979, expresa que, tras
consultar a países interesados
en solucionar el conflicto, "he
decidido acatar la disposición
de la (OEA) y por este medio
renuncio a la Presidencia a la

cual fui electo popularmente".
La CIDH, creada en 1959, es

un órgano autónomo de la OEA
cuyo mandato se encuentra en
la Carta de la OEA (Bogotá, 1949)
y en la Convención Americana
sobre Derechos Humanos ("Pacto de San
José", 1969), está integrada por siete miem
bros independientes elegidos por la Asam
blea General de la OEA a título personal.

A lo largo de sesenta años ha sido la ins
titución vigilante de los derechos humanos
en el continente americano, en particular
América Latina, realizando cientos de visi
tas para observar la situación que guardan
en decenas de países, generado decenas
de informes por país, especiales y de segui
miento a las recomendaciones específicas.
Las dictaduras del cono sur, de Centroamé
rica o del Caribe han sido escrupulosamente
analizadas y condenadas en los minuciosos
informes del organismo.

En el caso de Nicaragua, hay cinco infor
mes particulares y decenas de informes de
seguimiento. De los primeros, se encuentran
el ya mencionado de 1978, el de 1981, ya re
ferido al gobierno sandinista, el de 1983 so
bre la situación de la etnia de los Miskitos, así
como el del año 2018, luego de la violenta
represión del gobierno de Ortega en abril de
ese año a sus opositores.

El último informe acaba de ser publicado
el 25 de octubre pasado, Nicaragua, concen
tración del poder y debilitamiento del Estado
de Derecho, en el que la CIDH hace un deta
llado análisis de la lamentable situación en
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la que se encuentra ese país.
En los antecedentes destaca dos hechos

clave que han llevado a la total descompo
sición política, social y de abierta violación a
los derechos humanos en que se encuentra
ese país: Primero, el pacto AlémánOrti
de 1999 tramado por el propio Ortega y
expresidente Arnoldo Alemán (Partido Lif
beral Constitucionalista) por el que se insi
taura un seudobipartidismo, se coopta a
gran número de funcionarios públicos y
legisladores a la Asamblea Nacional, se ha
cen nombramientos de incondicionales en
la Corte Suprema de Justicia, logrando poco
a poco el control en ambos y como resulta
do, una nula división de poderes. Segundo,
las graves crisis política, social y de franca
violación de los derechos humanos tras la
violenta represión policial a opositores en
abril de 2018, que dejó 212 muertos y mil
337 heridos. La CIDH señala que a partir de
entonces se instaura en Nicaragua un estado
de excepción, con repercusiones claramente
negativas para todos los nicaragüenses.'
El informe hace un meticuloso análisis

del quebrantamiento del principio de se
paración de poderes, de la consolidación
de Ortega en el poder usando las fuerzas
de seguridad pública, la Policía Nacional, el
Ejército, así como aparatos de vigilancia y
control político; el control del Ejecutivo so
bre el Poder Judicial y el Ministerio Público.

El capítulo 3 del informe es un detallado
análisis de la situación de los derechos po
líticos y el derecho a participar en asuntos
públicos, la realización de detenciones ar
bitrarias y criminalización de precandidatos
presidenciales y opositores al gobierno que
tiene ahora en la cárcel a siete personas y a
dos en el exilio. La cancelación del registro
a varios partidos políticos opositores, el cie
rre de espacios democráticos y persecución
contra medios de comunicación, periodistas,
defensores de los derechos humanos entre
otros. Analiza seis leyes por las que se han
venido restringiendo los derechos y liberta
des que han tenido por objeto cerrar los ya
limitados espacios democráticos. Tan sólo

dos de esas reformas fueron
aprobadas en pleno año elec
toral: Ley 1060 que reforma y
adición al Código Procesal Pe
nal y la Ley 1070 que reforma y
adiciona la Ley Electoral.

La CIDH concluye, "las elec
ciones generales programadas
para (este domingo 7 de) no
viembre de 2021 ocurren en
este clima de represión y cieñe
de los espacios democráticos
en el país. Con ello se busca la

perpetuación en el poder en forma indefini
da y mantener privilegios e inmunidades, en
un contexto de represión, corrupción, frau
de electoral e impunidad estructural", para
luego desafiar al gobierno nicaragüense a
"buscar fórmulas con la participación de la
sóciedad civil que permitan restablecer las
garantías y libertades democráticas propias
de un Estado democrático de Derechos me
diante la separación de poderes, así como
garantizar las condiciones para la realización
de elecciones justas, libres y transparentes.

Finalmente, reta a los Estados miembros
de la OEA y a la comunidad internacional a
exigir al Estado nicaragüense la realización
de elecciones libres, transparentes y justas
y a poner fin inmediato a la represión y las
detenciones arbitrarias, así como a todas las
demás violaciones a los derechos humanos
que se vienen registrando en ese país.
A 42 años de distancia del triunfo del

sandinismo, Nicaragua vive nuevamente
bajo un régimen dictatorial que ahora en
cabeza uno de sus líderes, Daniel Ortega
y su esposa Rosario Murillo. Daniel
Ortega se une a la tristemente célebre lis
ta de dictadores latinoamericanos, junto
con Pinochet, Videla, Duvalier, Trujillo
Stroessner... Paradójicamente su foto está
ya al lado de los Somoza.

"Director de la Escuela de Gobierno
y Economía de la Universidad

Panamericana, Campus Ciudad de México
y miembro del Consejo Mexicano de
Asuntos Internacionales (Comexi).

Daniel Ortega
se une a la
tristemente
célebre lista
de dictadores
latinoame
ricanos.
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La aceptación
ie la corrupción
' i

'sta semana, después de dieciséis meses de haber sido extra
litado desde España, Emilio Lozoya fue detenido en el Reclu
orio Norte, luego de haberse presentado a una audiencia en el
tizgado de ese centro penitenciario, en donde un juez consideró
lecesario retirarle la libertad condicional y promover la prisión
ireventiva justificada ante el elevado riesgo de fuga, a solicitud
ixpresa de la Fiscalía General de la República.
Se trata de un caso que recobra relevancia por las implica

iones políticas que fue adquiriendo con el paso de los meses,

aunado a una serie de casos polémicos relevantes manejados
desde la Fiscalía General, de los cuales ya hemos hecho men
ción en este espacio. Esta relevancia en el caso ocurre tras dos
factores importantes, la aparición de Lozoya cenando en un
restaurante con amigos con lo que la campaña anticorrupción
de la actual administración se vio afectada por las señales de
impunidad que emanan del hecho, y la próxima participación
inusitada del Presidente en el Consejo de Seguridad de la ONU,
el cual México preside en la actualidad, en donde seguramente
tratará temas anticorrupción y esta detención sumará a su ca
pital político discursivo.

Más allá de cómo se han dado los sucesos particulares de
este caso, lo que se demuestra en este escenarlo son las profun
das carencias del sistema dé procuración de justicia en nuestro
país, las cuales sistemáticamente ocurren bajo consideraciones
políticas y mediáticas más allá de lo dictado en las leyes, el d¿
bido proceso y otros procedimientos a partir de los cuales debe
sustentarse. Actualmente no podemos hablar de una Fiscalía
imparcial y autónoma de la cual su propia dirigencia la ha utili
zado de maneja personal para beneficio propio, cuyo mensaje
se traduce en que la ley actúa de manera discrecional a favor
de quienes pueden acreditarla.

En lo que va desde su fundación, son pocos los casos de gran
escala en los que la Fiscalía haya participado en su investigación,
los más sonados han sido generados e impulsados mediática
mente desde el actuar periodístico o desde procedimientos jurí
dicos realizados en el extranjero, los cuales han sido retomados

1
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en México. Lo anterior, insisto, pone en juego la legitimidad del
discurso anticorrupción de la actual administración federal y el
movimiento transformador al cual representa.

El dilema es que hay diferentes aproximaciones al concepto
de "combate a la corrupción" que se han manejado desde el
Ejecutivo y han sido utilizados a conveniencia a lo largo de la
historia del movimiento de la cuarta transformación. En princi
pio, se maneja esta idea de que se tiene que atender las causas
generales y particulares que hicieron posible que personas co
rruptibles llegaran a posiclonarse en el servicio público y, por
otra, la de represalia a partir de la Indignación social, que ha sido
nutrida por un discurso de persecución a los políticos corruptos
del pasado.

Por esta razón y dependiendo de las necesidades coyuntu
rales, es que se decide optar por alguna de estas dos interpre
taciones del concepto. El problema que se presenta es que esa
sociedad azuzada por encuestas públicas a favor de la perse
cución de "actores políticos del pasado" exige la rendición de
cuentas en estos momentos de aquellos mismos actores que hoy
son "protegidos" por el mismo gobierno que debiera perseguir
los. Aún está por verse el resto de las Implicaciones jurídicas,
políticas y sociales de este y otros casos relevantes para la so
ciedad mexicana, sin embargo, es claro que la respuesta será
la misma en cualquiera de ellos, la Inoperancia, la aceptación
de la corrupción a conveniencia y la falta de certeza jurídica
en México.

'Analista
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Justificar lo
injustificable
• La seguridad pública municipal se caracteriza por ser
de proximidad ciudadana.

El mismo guión policial.

El involucramiento de la policía en hechos aparentemente
;poco claros, en los que lamentablemente pierden la vida
Ciudadanos cuya actividad cotidiana no se encuentra vin
culada a la delincuencia, es ya una constante. Los acon
tecimientos de Iguala y la muerte del joven actor Octavio
Ocaña, en el municipio de Cuautitlán Izcalli después de
una persecución policiaca, retratan de cuerpo entero, la
descomposición institucional y de legitimidad en que vi
ven nuestras autoridades.

La seguridad pública municipal se caracteriza por ser
de proximidad ciudadana, su contacto cotidiano no sólo se
circunscribe a las labores de investigación para la preven
ción delictiva, sino que se insertan en un marco de actua
ción más amplio, el de la civilidad, al desempeñar tareas
de tránsito, protección civil, resguardo de instalaciones
y calles, educación vial y de asistencia médica inclusive.
Mal haríamos en sostener que en todas ellas se ha fallado.
Las tareas policiales de tránsito y prevención del de

lito son las que presentan las peores evaluaciones. En la
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encuesta de "Victimización y
Percepción", sobre Seguridad
Pública 2021, coordinada por el
Inegi, los resultados confirman
que las policías municipales son
las más corruptas y en las que
menos confía la población.
Los gobiernos municipales,

lejos de enfrentar el problema,
renunciaron a su responsabili
dad oficial de proteger y orien
tar a la ciudadanía en un marco
de civilidad, apostaron por la
simulación. El cumplimiento
de su deber se acompañaba de
la extorsión, la dádiva, la arbi
trariedad y la discrecionalidad.
La impunidad y la corrupción
se arraigó. Los grupos crimina
les vinculados al narcomenudeo se asentaron y llenaron
los espacios de proximidad ciudadana connaturales a la
policía.

Las reformas constitucionales en materia de derechos
humanos y en el sistema penal obligaron a las institu
ciones policiales a canalizar sus esfuerzos a estos temas,
omitiendo que ya arrastraban algunas fallas estructurales
que se traducían en la falta de confianza ciudadana. Los
programas de dignificación policial, capacitación, equi
pamiento, modernización y control de confianza no eran
suficientes para revertir esta problemática.

La reconfiguración de las Unidades de Asuntos Internos
de las policías han sido la respuesta que otros países han
dado ante las crisis de legitimidad institucional. El eje del
cambio se centra en la participación de la sociedad, todo
lo contrario, a la estrategia por la que optaron nuestras
Autoridades municipales. A la ciudadanía se le involucra
Qén la vigilancia y supervisión policial, bajo diversos esque
ofrias que garantizan una intervención real, con niveles de
9Seguridad, autonomía y confidencialidad en su actuación.
¿La transparencia y rendición de cuentas son parte de los
principios que deben regir.

Estas áreas dejan de asumir un rol estrictamente co
rrectivo y sancionatorio. El énfasis radica en la preven
ción y en el control interno. Los programas de auditoría
se enfocan en la mejora de la institución. La información
de inteligencia que se produce, se utiliza para conducir
programas de transformación, inhibir redes de complici
dad y combatir la corrupción.
No sirven de nada declaraciones oficiales que orde

nan investigaciones y anuncian sanciones. Es el "guión
policial" que hemos escuchado siempre para justificar lo
injustificable. Cambiemos para bien, nuestra población lo
necesita.
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Para damos una idea de ta magnitud del pro
blema migratorio, basta revisar los datos de

; migrantes ingresados en las estaciones del
h, Instituto Nacional de Migración (INM) bajo el
í procedimiento administrativo de presenta
. ción pomo'acreditar su situación: de enero
,¦ a septiembre de 2021 fueron 190,476 perso
nas; el número mayor de eventos se dieron en
Chiapas (58.460). Tabasco (21,945) Tamaulipas
(18,528) y Veracruz (16,116.) y, los flujos migra
torios más grandes provienen de Haití, Gua
temala, El Salvador y Honduras.
Desde que inició esta administración, se

ha vuelto cotidiano ver en los noticiarios,
grandes caravanas de personas que quieren
llegar a la frontera norte y cruzar hacia. Ios
Estados Unidos. La expectativa no es me,
ñor, la violencia y el incremento de la po•
breza en sus lugares de origen (agudizada
por los efectos de la pandemia), los alien
ta a perseguir el llamado sueño americano.
La creencia de que sus vidas v la de sus fa
milias pueden ser mejores parece no estar
errada, si consideramos que el propio pre
sidente, Andrés Manuel López Obrador,
reconoció en su Informe de Gobierno, los
extraordinarios ingresos que nuestro país
percibe por concepto de remesas. Lamenta
blemente, desde siempre, cruzar de la fron
tera sur a la del norte, ha sido un verdadero
infierno para los migrantes. Tan sólo el 24
de enero de este mismo ano, se encontraron
calcinados 19 cuerpos de guatemaltecos en
Tamaulipas, sin que. hasta la fecha, se haya
dado a conocer el estatus de la investigación.
¿Quién o quiénes los asesinaron? ¿Por qué?
Quizás nunca lo sabremos.

Pero el problema mayor de los migrantes
ya no son sólo los grupos criminales, sino la
política de contención que ha implementa'
do el gobierno federal y para la cual ha des
tinado a miles de integrantes de la Guardia
Nacional (GN). Cabe mencionar que dichas
acciones no corresponden con lo que esta
blece la Ley de Migración, la que por cierto ha
sido reformada en cinco ocasiones.de 2019 a
2021 para ampliar el reconocimiento de los
derechos de los migrantes. Por ejemplo, el

derecho a la unidad familiar que fue publi
cada en el Diario Oficial de la Federación el
11 de noviembre del 2020 (con lo que se re
conoce la necesidad de proteger a los niños,
niñas y adolescentes).
No obstante que las reformas se hicieron

acordes con el discurso del presidente López
Obrador y establecen que serán garantiza
dos los derechos humanos de los migrantes
conforme a los tratados internacionales y
los mandatos de la propia Constitución, los
derechos de éstos han sido transgredidos.
Diversas imágenes dadas a conocer por las
redes sociales o medios de comunicación
han consignado cómo algunosrtíños y niñas
^'S^Mft&dos de stís padres y también,
taften&%í|fa$Erte, han Sido evidenciados
tré^tfc^eiyidtencla física por fÉirte de los

migración y. de jáGN, Esta
misma .semana, mientras la mayoría de los
mexicanos disfrutábamos del megapüente
por el Día de Muertos, la Guardia Nacional
(el 31 de octubre) en Pijijiapan, Chiapas, abrió
fuego contra una camioneta en donde viaja
ban 12 migrantes, uno murió y cuatro fueron
heridos. No obstante que, el Presidente con
denó este hecho, la crisis migratoria ha cre
cido desde que inició su mandato en el 2018.
De acuerdo con notas de EFE, hasta agosto
del 2021, 46 migrantes han muerto duran
te su pasó por México. Esta situación inédita
para México ha polarizado las opiniones de
los ciudadanos y al igual que sucedió en al
gunas regiones de Europa, las expresiones de
odio contra los migrantes están creciendo. Un
ejemplo de esto es lo que sucedió el jueves
por la tarde. En esta ocasión, se observa a la
GN siendo repelida a pedradas por un grupo
de migrantes. Las reacciones polarizadas en
redes sociales no se hicieron esperar, pero la
mayoría fueron expresiones de odio en con
tra de los migrantes, toda vez que se difundió
ún video en donde se ve que están agredien
do a un integrante de la GN y que quedó in
consciente en el suelo. Por supuesto que es
reprobable la violencia por parte de los mi
grantes, pero ¿quién garantiza su derecho a
no ser violentados?
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Nueva justicia laboral
Un nuevo sistema procesal para la resolución de conflictos
se está poniendo en marcha en el país como resultado de
la reforma al Sistema de Justicia Laboral, publicada el 24
de febrero de 2017 en el Diarlo Oficial de la Federación,
que dispuso la supresión de las Juntas Locales y Federales
de Conciliación y Arbitraje —como instituciones responsa
bles de la resolución de controversias entre trabajadores
y patrones— para ser sustituidas por tribunales laborales
dependientes del Poder Judicial de la federación.

Entre otras cosas importantes, la reforma dispone que,
en materia federal, antes de acudir al litigio en los tribunales
laborales, los trabajadores y patrones deberán asistir a una
instancia conciliadora que estará a cargo del Centro Federal
de Conciliación y Registro Laboral, a quien le corresponde,
además, llevar el registro de todos los contratos colectivos
de trabajo y las organizaciones sindicales.
Coincidiendo con la puesta en marcha de la segunda

etapa de esta reforma paradigmática, esta semana se cele
bró un evento muy importante en el auditorio Jus Semper
Loquitur de la Facultad de Derecho de la UNAM, para la
presentación ante la comunidad jurídica de la obra El nue
vo sistema de Justicia laboral en México, de la autoría del
magistrado Sergio Javier Molina Ramírez, consejero de la
Judicatura Federal.
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Entre los comentaristas estuvo presente la maes
tra Luisa María Alcalde Luján, secretaria del Trabajo y
Previsión Social —destacada egresada de esta casa de estu
dios—, quien resaltó las virtudes
académicas y la profundidad de
la obra e informó de los resulta
dos positivos que la implemen
tación del nuevo sistema laboral
está arrojando.

La secretaria del Trabajo refi
rió que este cambio de modelo
apuesta por la conciliación entre
las partes para tratar de poner
freno a juicios interminables, for
malismos excesivos y, en general,
a combatir prácticas y vicios que
colocaron a la justicia laboral en
manos de una verdadera indus
tria del litigio.

Se informó que, en las prime
ras ocho entidades federativas
donde ya está implementada la
reforma, las estadísticas indican
que el 70 por ciento de los asun
tos se ha resuelto a través de la
conciliación y que los asuntos
que por necesidad llegan ante un
juez de distrito, las sentencias se emiten en cuatro y medio
meses en promedio. Un cambio sustancial que deja de lado
las cargas excesivas para el Estado y las partes.

Por su parte, el magistrado Molina Martínez comen
tó que la reforma pretende dejar de lado los formalismos
exorbitantes y anteponer a la legalidad extrema el principio
de realidad, principio procesal que ahora se ha conferido
a los juzgadores para que resuelvan las controversias, que
se les presenten, no a partir de las estrategias legales de los
abogados, sino en base a lo que allá afuera está sucediendo
y que la sociedad está reclamando.

El autor de la obra señaló que esta reforma estructural
está siendo bien implementada gracias al trabajo coordina
do entre los Poderes Ejecutivo y Judicial; la conjunción de
esfuerzos de los gobiernos de las entidades federativas y la
participación de la academia, porque significa un cambio
cultural que hay que ir haciendo desde todos los frentes.

Lo anterior confirma que el cambio de perfil de los egre
sados de esta Facultad de Derecho que se ha venido forjan
do es correcto: formar juristas conciliadores y mediadores
antes que litigantes y pleitistas, para tratar de contribuir al
restablecimiento de nuestro tejido social y procurar un ac
ceso eficaz a la justicia.

Como Corolario, la frase de Cicerón: "La paz es el resul
tado de la justicia y el derecho".
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La popularidad presidencial obnubila igual a sus
nales y aliados que a la oposición más reactiva,
enganchada a las declaraciones mañaneras.

De ahí que, cuando el presidente López Obrador
la reforma eléctrica, muchos dieron por descontado
del PVEM, que la dirigencia del PRI podría negociar
te sus votos legislativos y hasta que la fallida FGR
una decena de órdenes de aprehensión para
rejegos opositores.

En la comparecencia del director de la CFE,
quedó manifiesta la dificultad para conseguir los
que requiere un cambio constitucional y hasta
al PVEM.

Porque con 201 votos de Morena y 33 del PT ni siquiera seí
tiene la mayoría simple en la aduana fácil del
Congreso. Porque las cuentas en el Senado son

Morenanumérica y políticamente adversas, incluyen
do los obstáculos que el presidenciable Ricardo anunciabaMonreal, jefe de los morenistas, pone a las pul
siones avasalladoras de la 4T. quiere

Los diputados verdes insistieron en su "ni un lospaso atrás en las energías limpias porque es parte
cuando,de nuestra esencia". Y los del PRI adelantaron que

no acompañarían la desaparición de los órganos hechosreguladores, punto nodal de la propuesta presi
esosdencial, sumándose así al rechazo del PAN, PRD

y Movimiento Ciudadano. se asumen
Sin embargo, en la intimidad de la bancada, el comojefe de la diputación priista, Rubén Moreira, ha

bía cultivado la inquietud de darse la oportunidad
de revisar si existían o no los atracos empresaria
les denunciados por el presidente López Obrador.

Pero en lugar de hacer política y atender el pedazo de país
que representan los 43 votos del PVEM y los 71 del PRI, constru
yendo una iniciativa acorde al debate internacional del derecho
a respirar un aire de calidad, ése que ya la Suprema Corte de
Justicia avaló, Morena se durmió en los laureles de la adver
tencia matutina: la reforma o el caos.

Convencer a los priistas habría sido suficiente para concretar
el deseo presidencial de mostrarle a Joe Biden que a la 4T se
le respeta porque cuenta con el respaldo popular y legislativo
necesarios para desafiar a los inversionistas, al TMEC y a todas
las cumbres de medio ambiente.

Pero ajenos a la comprensión de las inescapables veleidades
del segundo tramo sexenal y al hecho de que la popularidad
presidencial —así sea de 70 por ciento— no se traduce en esa
misma proporción en el Congreso, la dirigencia y la bancada
de Morena tomaron el camino de "somos los buenos contra
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los malos". El coordinador en San Lázaro, el diputado Ignacio
Mier, hizo este miércoles confusas declaraciones sobre abrir
un diálogo con empresarios para convencerlos de la verdad
transformadora. Frente a él, el jefe de los representantes del
PVEM, Carlos Puente, se negaba a expresar su respaldo a la
reforma eléctrica.

De chiste: Morena anunciaba que quiere sumar a los empre
sarios cuando, en los hechos ni siquiera esos aliados se asumen
como tales.

Pero el entierro del milagro guadalupano, la aprobación de
la reforma en la Cámara de Diputados el próximo 12 de diciem
bre, comenzó con la advertencia de Mario Delgado, dirigente
de Morena, de que saldrán a las calles para mostrar músculo y
forzar los votos que aún no se tienen.

El diputado Rubén Moreira entendió la nueva
estrategia y dijo a sus diputados que, bajo ninguna
circunstancia, el PRI convalidará el uso electoral
del asunto eléctrico. "México no se merece ese
chantaje", evaluó el coordinador de la bancada.
Y como si las declaraciones del embajador

de Estados Unidos, Ken Salazar, sobre la preo
cupación que tienen por la apuesta presidencial
no fueran suficiente evidencia de los límites que
la realidad le imponen, el presidente de Morena
continuó en su ruta de celebrar la muerte de la
oposición, con la promesá de "borrar al PRI del
mapa" en el relevo de las seis gubernaturas que
habrán de definirse en 2022.

Fue el clavo del ataúd de la reforma eléctrica.
Así lo comentó el coordinador de los diputados
priistas a quienes ayer quisieron escucharlo en el

atento aviso de que en Palacio pueden irse olvidando de los
votos que harían viable la ilusión navideña transformadora.
"Mario Delgado no sabe ayudarle al presidente López

Obrador. Y si no estaba enterado, al PRI se le respeta", com
partió un molesto Moreira, quien este viernes comunicó a su
bancada que se olviden del debate eléctrico.

El exgobernador de Coahuila y presidente de la junta de
Coordinación Política (Jucopo), brazo legislativo del dirigen
te nacional priista, el también diputado Alejandro Moreno,
abandonó ayer San Lázaro con la nueva instrucción: olvídense
de la reforma...

¿Para siempre? No. Moreira dejó abierta la posibilidad de
retomar el tema en septiembre de 2022.

Pero, por lo pronto, sus diputados van a darle gusto a Mario
Delgado: se borrarán de su mapa legislativo.

Y confirmarán la lección: la popularidad no es la vida... Es
tan sólo vanidad.

Morena

anunciaba que
quiere sumar a
los empresarios
cuando, en los
hechos ni siquiera
esos aliados
se asumen

el como tales.
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V/

Nudo%

Adictos al pasado
• ¿Qué esperábamos?, hay quien cree que
los derechos se someten a consulta...

La política izquierda, la progresista, la que tendría que re
tar a las llamadas "buenas costumbres", la que tendría que
reinterpretar nuestro entendimiento de lo que es "moral";
esa política resultó ser la más anticuada y conservadora de
las últimas décadas.

Seguramente ha escuchado en la radio esos spots, terri
bles, infames, con los que el gobierno de México pretende
combatir el consumo de drogas.
Culpa, culpa, culpa. Prejuicio y más prejuicio. Esos

son los ejes de esta campaña que hace ver a aquella flor
que rapeaba hace 25 años, como la viva imagen de la de
construcción social. Si entonces nos burlamos, ahora se
ve como una adelantada a su tiempo o es acaso que nada
hemos avanzado.

O
Eso pasa cuando un tema de salud pública lo reduces a

discursos que rayan en la ignorancia. Las adicciones no son
un tema de "infelicidad".

Habrá escuchado las analogías y los Guinness terribles
con los que se ejecutaron esos spots, tan burdos, tan tor
pes, tan llenos de una ideología casi evangelizadora: "no te
drogues, porque te haces daño;
no necesitas drogas para ser feliz;
si te drogas, te dañas; vive feliz...",
son las frases que rezan en esos
segundos que también ocupan
espacio en televisión.
Ahí está otro ejemplo de un

fracaso en políticas de salud. Si
no entienden la dimensión de un

problema como la falta de medi
camentos. ¿cómo van a entender
un tema como la adicción?
Este es un asunto de salud

multifactorial que no se puede
reducir a un falso concepto de
felicidad y satisfacción. Tam
poco a creer que se resuelve
con el combate a los grupos del
narcotráfico.

Es un tema que se debe aten
der desde una perspectiva no
prohibicionista, lejana a la cul
pa. Es una enfermedad que debe
atenderse de manera personal,
pero que también obedece a
condiciones sociales y económi
cas. Es un asunto que debe tra
bajarse de manera personal, para
que tenga incidencia de forma colectiva.

Decir a una persona adicta: "no te drogues, no necesitas
de eso para ser feliz", es como decirle aun paciente depre
sivo: "no te preocupes, ya pasará".

Así de reduccionista y así de insultante resulta esta cam
paña: porque con la tanta información que hoy tenemos a
nuestro alcance, con tanta apertura, ésta tendría que ser una
campaña emblema para una administración que se dice de
izquierda, que se dice progresista.

No lo decimos sólo por quien despacha en Palacio Na
cional, sino por quienes operan en el área de salud: ellos
son los responsables de esta terrible campaña que parece
salida de la televisión de los setentas. ¿Qué esperábamos?,
hay quien cree que los derechos se someten a consulta...
con razón el discurso de la falsa moral. Qué ganas de mirar,
de mantenerse siempre en el pasado.

Decir a una

persona adicta:
"no te drogues,
no necesitas

de eso para
ser feliz", es
como decirle

a un paciente
depresivo: "no
te preocupes,
ya pasará".

Consulte más textos
de la autora al escanear
el QR.
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De la majadería en San
Lázaro al "chip comunista"
en las vacunas \

Escena uno: Lorenzo Córdova se levantó de su asiento y
aplaudió con irónico entusiasmo la retahila de descalificacio
nes que le acababa de dedicar Gerardo Fernández Noroña,
diputado del PT, en la tribuna de San Lázaro. De "clasista" y
"racista" no lo bajó. ,

Escena dos: el diputado de Morena, Óscar Cantón reviró
con un: "¡No me toques, qué te crees, igualado!", luego de que
el consejero presidente del INE le diera unas palmaditas en
la espalda, en respuesta a la grosería del legislador, quien lo
dejó con el puño extendido (saludo covid)y sin respuesta a la
pregunta: "¿Usted tampoco me va a saludar?".

Escena tres: Diputados morenistas encaramados en la
tribuna del salón de sesiones exhibieron la ampliación de
un arrugado folio en el que se leía que el "sueldo neto" de
Córdova es de 364 mil 702 pesos mensuales. En otras pan
cartas le exigían: "¡Bájate el sueldo!". El consejero electoral
negó con movimientos de cabeza, cuando se le reprochó que
ganaba "tres veces más" que el Presidente de la República.

Escena cuatro: Lorenzo Córdova les devolvió la cortesía.
Con vehemencia inusitada les recordó que fueron ellos, los
diputados, los que autorizaron que los consejeros del INE es
tuvieran exentos de los topes salariales. De paso, reveló que
Morena no cumplió con el compromiso de ceder 800 millones
de pesos de sus prerrogativas, para comprar vacunas. Sólo
entregó 150 millones de pesos.

Escena cinco: diputados del PAN trepados en la tribuna con
carteles de apoyo al consejero presidente del INE y una pan
carta con la foto de Manuel Bartlett y la leyenda: ¡Nunca más!
Más allá de los reclamos de austeridad que se escucharon
hacia el INE, al final quedó claro que los morenistas están ávi
dos de un ajuste de cuentas —no perdonan las sanciones en
Guerrero y Michoacán— y que van por una reforma electoral
que devuelva al gobierno el control de las elecciones.

* El Presidente no puede salir de ese mundo sin matices en el
que vive. Un mundo de buenos y malos, de chalros y fifis, de
liberales y conservadores. Hizo ayer otra pésima caricaturiza
ción de la clase media —a la que pertenece—. Usó el ejemplo
de las vacunas para contrastar la "soberbia" de los claseme
dieros con la "gente humilde" y "muy agradecida". Desde su
púlpito de la mañanera, frente a los acólitos que lo veneran,
sostuvo que la gente humilde es muy agradecida y no se siente
sabionda. "El otro, decía yo: que se vacuna a una persona de
clase media, no generalizo, pero llega al centro de vacunación
molesta. Ya la atienden.

—¿Cuánto tiempo va a durar?
—No, señora; no, señor, en poco tiempo.
—Ah, ¿qué vacuna es? No la quiero... donde me vayan a

meter ese chip comunista.
—No, señora, es Pfizer.
—Ah, pues, apúrese ¿no? ¿Por qué se tardaron tanto? Por

que tienen la obligación de vacunamos, es nuestro dinero, son
nuestros impuestos. La vacunan. Ni siquiera da las gracias".,
* Fred Antonio Navarro López, trabajador activo de Pemex,
aspirante a la Secretaría General del sindicato petrolero, nos
envió copia de la carta que le envió al Presidente. Le informa
que en octubre le llegó un citatorio de la Subgerencia de Ad
ministración Personal de Tula, para que se presente y aclare
"supuestos hechos en los que se me involucra". El hombre nie
ga las conductas que se le imputan —no especifica cuáles— y
le dice a López Obrador que esto forma parte de una acción
ideada y concertada, aue pretende, a través de "maniobras
gansteriles", impedir que participe en las elecciones para re
novar la dirigencia del STPRM.

"Actualmente, represento la opción que la mayoría de los
trabajadores del sindicato han decidido apoyar en las próxi
mas elecciones", puntualiza la misiva. La nueva dirigencia sin
dical será elegida el 31 de enero de 2022.
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* Les contábamos el jueves pasado que no habrá alianza PAN
PRIPRD en Oaxaca. Azules y amarillos argumentan que el
gobernador del tricolor, Alejandro Murat, ya entregó la plaza.
Súmele que el jefe nacional del PAN, Marko Cortés, ubica a
esta entidad federativa entre las cinco elecciones para gober
nador, de seis, que perderá su partido en 2022.

La mesa está puesta para que Morena y sus aliados sumen
al estado natal de Benito Juárez a los 18 —si contamos a SLP—

que ya gobierna. La competencia por la gubernatura se dará
entre aspirantes de la coalición que quiere hacer historia. De
acuerdo con la última encuesta de Mitofsky, dos son los as
pirantes con más posibilidades: el diputado del PT Benjamín
Robles encabeza la intención de voto, 13.4%; le sigue el sena
dor de PVEM Raúl Bolaños, 12.8% y los senadores de Morena
Salomón Jara, 11% y Susana Harp (9 por ciento).
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Antes de la tragedia, la comedia. Por eso em
pezamos esta columna con un chascarrillo
que nos regala nuestro mandatario.

Hace algunos días, México se sumó de
última hora a la Declaratoria de Bosques y
Uso de la Tierra que se dio en el marco de la
26a Conferencia de la ONU sobre el Cambio
Climático, que se está llevando a cabo en
Glasgow, Escocia, y cuyo fin es detener y re
vertir la pérdida de bosques y la degradación
de la tierra. No obstante el acuerdo lleva tra
bajándose durante años, el presidente López
Obrador afirmó, en su conferencia mañane
ra, que se basa en el desastro
so programa de su gobierno
llamado Sembrando Vida.

Dejando atrás lo jocoso,
ahora en el México real, en
contra de la tendencia mun
dial de proteger y restaurar los
ecosistemas, se hace un pro
grama social para incentivar su
destrucción.
Realmente no sabemos de

dónde vino la idea de Sembran
do Vida. Tal vez fue producto de
un comentario que le hicieron
al Presidente por el que pensó
que encontraba el hilo negro o
de un sueño, pero la realidad es
que simplemente es una ocurrencia.

No se trata de una política pública de re
forestación como ProÁrbol, del gobierno de
Felipe Calderón. Tampoco pretende prote
ger al medio ambiente como los Pagos por
Servicios Ambientales. Es algo diferente.

Según sus reglas de operación, el progra
ma busca la generación de empleos, auto
suficiencia alimentaria y la reforestación con
árboles frutales, mediante la ayuda a los be
neficiarios de 5 mil pesos mensuales.

En casi tres años de operación, el gobier
no le ha destinado 72 mil millones de pesos.
La meta para este año es llegar a más de mil
millones de plantas sembradas en un millón
75 mil hectáreas y aumentar a 430 mil el nú
mero de sembradores.

Suena bien en teoria, pero, en el fondo, es
un vehículo más para hacer transferencias

directas a una red clientelar. Por eso quien
administra el programa es la Secretaría de
Bienestar y no la Secretaría de Medio Am
biente y Recursos Naturales.

Expansión, en alianza con Connectas, pu
blicó la investigación La caja negra llamada
Sembrando Vida que revela las debilidades
que enfrenta el programa, las deficiencias en
sus reglas de operación, la opacidad e incer
tidumbre en el manejo de recursos.

Por su parte, en la revisión de la Cuenta
Pública 2019, la Auditoría Superior de la Fe
deración detectó mil 832 millones de pesos

sin aclarar. También, de acuer
do con el índice de Desempeño
de Programas Públicos Federa
les (Indep) 2021, elaborado por
la ONG Gestión Social y Coo
peración, cuenta con una baja
calidad de diseño y bajo cum
plimiento de metas, así como
bajos niveles de cobertura de
la población potencialmente
beneficiaría.

Por su parte, el Instituto de
Recursos Mundiales (WRI, por
sus siglas en inglés), una orga
nización global que establece
vínculos entre la conservación
del medio ambiente y el bien

estar humano, calculó una pérdida de 72 mil
830 hectáreas de bosques por el programa
en 2019.

En lugar de incentivar la destrucción de
ecosistemas para plantar limones, debería
mos voltear a ver a Costa Rica, donde existen
programas donde se apoya a los propietarios
que cuidan sus bosques o selvas.

Hoy en día, con la información con la que
contamos, sólo alguien que no entiende el
mundo podría estar impulsando el daño
irreversible a nuestro medio ambiente. Y
nosotros somos los que le damos el poder
de hacerlo.

*Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad

Panamericana

Twltter: @ralexandermp
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jr Mariana Aragón Mijangos

n los últimos días he leído diferentes opi
iqnes sobre la COP26 de Glasgow, aunque
¡ealmente pocas sin tintes políticos a favor o
m contra de los dichos del presidente AMLO
, sin embargo, de acuerdo con la académica
ata Wojna, México es de los 15 países más
lnerables en el mundo frente al cambio cli
ático, pero no hace lo suficiente. De hecho,
éxico y Brasil son los dos países del G20 que
o han mostrado reducciones, en sus emisio
es de C02, ni medidas que aseguren el logro
e los objetivos para el 2030.
El cambio climático sigue ahí,
minente e implacable, hacien
o tres llamados urgentes.1) a
s gobiernos, mucha voluntad
olítica para tomar decisiones
itales, más allá de sexenios y
ienios, priorizando agendas,
resupuestos y acciones; 2) al
impresariado, a gran o a menor
scala, adoptar una perspectiva
stentable en procesos y, entre
itras, sujetarse a los estándares
|ue establezca el recién creado

^Consejo de Estándares Sustentables Interna
ionales (ISSB), y 3) a la humanidad, ser cons
iente y cambiar de una vez por todas hábitos
e consumo, alimentación, organización y
ovilidad, así como caminar hacia paradig

mas más justos y equitativos, en colectividad.
f En este sentido, llamó la atención la diso
nancia discursiva (el absurdo) de la evidente
subrepresentación de mujeres en la COP26.

¿jjLa lucha por la sustentabilidad y el feminis
o no se pueden separar, pues ambas causas
epresentan soluciones ante los desequilibrios
erivados de la sociedad capitalistapatriarcal.
Precisamente fue una mujer, Gro Harlem

¡rundtland, quien en 1987 advirtió a la ONU
obre la necesidad de replantear las políticas
le desarrollo económico ante sus implicacio
es medioambientales, mediante el Informe
rundtland, en el que por primera vez se había
la de desarrollo sostenible. Pero la relación en
e mujeres y ambiente es más antigua que eso.
Desde el feminismo comunitario, las

mujeres han tenido un papel trascendental en
el cuidado del planeta desde la cosmovisión
indígena, que reconoce el vínculo inheren
te entre identidad y territorio. Ejemplos hay
muchos, como las mujeres del Abya Yala en
su lucha contra la exportación del gas natural
en Bolivia, los movimientos de mujeres guate
maltecas contra las mineras, o en Chile contra
las centrales hidroeléctricas y, sin ir más lejos,
la lucha por el agua de las mujeres de Ayutla
mixe, en Oaxaca.

Esto no es fortuito, porque los efectos del
cambio climático afectan más a las mujeres.

Por ejemplo, en las comunida
des, al ser ellas quienes se hacen
cargo de las tareas domésticas y
de cuidados, son también a quie
nes más les preocupa la contami
nación del agua o ia ausencia de
ésta. En la ciudad, las mujeres ca
minamos y usamos el transporte
público en mayor medida, por lo
que somos quienes resentimos
más la contaminación derivada
de la excesiva motorización.
En el marco del COP26,

María Noel Vaeza, directora
regional de ONUMujeres para América Lati
na y el Caribe, escribió que, en los últimos 20
años, las mujeres han estado más expuestas
a morir, a ser desplazadas y a experimentar
inseguridad alimentaria debido a fenómenos
climáticos. Por eso, son muchas las valientes
que se han erigido como agentes restaurado
res de la relación entre ambiente y sociedad,
aun a costa de sus propias vidas, como en los
casos de la hondureña Bertha Cáceres y de
Estelina López, de Chiapas. Y se calcula que
70% de las personas vegetarianas/veganas so
mos mujeres; igualmente somos mayoría en
la defensa de los animales. El tema es amplio,
pero, en síntesis, quedémonos con esta idea
clave: mujeres y sostenibilidad son agendas in
terrelacionadas que necesitan compromisos y
resultados urgentes e impostergables para los
gobiernos en sus tres niveles, e insoslayables
para la ciudadanía en general, pues se trata
de preservar la vida en este planeta. Sólo eso.

Twltten @MarianaAM147
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AFRODISIACOS/CURIOSA

¿Cuáles son los afrodisiacos más efectivos que hay para
mujeres?
R. Doña curiosa, igual que con los hombres, el único afro
disiaco que funciona es su imaginación. Fuera de eso es co
mún escuchar que éstos son los afrodisiacos más efectivos y
usados por las mujeres (aquí, a mi derecha, sólo levantó las
cejas y puso los ojos en blanco):
Espárragos
Ginseng
Azafrán
Dátiles

Fenogreco o alholva, que es una hierba similar al trébol. Es
originaria de la región mediterránea, en el sur de Europa y el
oeste de Asia. Las semillas se utilizan para cocinar, en medi
cina y para ocultar el sabor de otras medicinas. Las semillas
de fenogreco huelen y saben de modo similar al jarabe de
arce. Las hojas de fenogreco se consumen en India como
verdura.

MÁS/JOSE ANTHONY
Don Alfredo, en el tema que ha tocado y que parece que es

como tabú, ¿qué ejemplos hay de cómo otros países han
manejado una situación de las Fuerzas Armadas generando
ingresos propios? Por cierto, ¿sabe usted si pagan impuestos
como los demás ciudadanos comunes y corrientes o están
exentos?

R. Don Gapa, aquí le comparto algunos ejemplos que Trans
parency International ha publicado;
China; en 1994, el Ejército Popular de Liberación (EPL) opera
ba más de 10 mil empresas. Las principales consideraciones
de logística y construcción se encomendaron al Departa
mento de Logística General (GLD), un órgano principal de la
Comisión Militar Central. En estas empresas, la obtención de
beneficios se considera el objetivo interno más importante.
Se esperaba que la propia economía militar del EPL pudiera
generar ingresos suficientes para compensar la incapacidad
del presupuesto de defensa para financiar sus operaciones.
Turquía, con su Fondo de Pensiones y la Fundación de las
Fuerzas Armadas Turcas, socios con Renault y DaimlerBenz,
por ejemplo.
Pakistán, este país ubicado al noroccidente de India, con la
Fundación Fauji (Estado Mayor), el Fideicomiso de Bienestar
del Ejército (Ejército), la Fundación Shaheen (Fuerza Aérea) y
la Fundación Bahria (Armada) son administradas por sus res
pectivos servicios, y el Ministerio de Defensa no tiene control
sobre sus operaciones comerciales.
En Indonesia, el ejército es ampliamente reconocido como
un actor económico, ya que posee varias empresas a través
de varias fundaciones. Sin embargo, también se ha informa
do que varias unidades militares y los comandantes regio
nales se han involucrado en empresas comerciales privadas
(a menudo ilegales) como un medio para complementar sus
ingresos personales y acumular riqueza.
Hasta donde pude investigar todas estas empresas están
exentas de impuestos (!).
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El mágico poder
de los nietos
Los nietos son la confirmación de que la vida es eterna.

R. Watson

Mi querido viejo; ¿qué nos dicen los nietos?, ¿qué significa
ser abuelo?; tú lo sabes mejor que nadie, querido abuelo, al
reflexionar cómo del amor con tu compañera surgió un bebé
que se hizo adulto y que ahora la historia se repite, te das
cuenta de que tu vida no ha sido en vano, que la genética de
tus padres y abuelos se ha transmitido como ha sido desde
tiempos inmemoriales, a tus hijos y a los hijos de tus hijos.

¡Cómo no querer a los nietos!, ¡no admirar y regocijarnos
con lo que hacen!, ¡no atesorar en una foto o una grabación,
un gesto, una sonrisa, una celebración, un berrinche, todo!

Y cuando imaginamos el mundo en el que vivirán los nie
tos, los avances científicos, tecnológicos, culturales, médicos
que tendrán, podemos echar a volar la imaginación y nunca
acabar, porque, déjame preguntarte; cuando eras pequeño,
¿pensaste en que hubiera televisión?, ¿y automóviles eléc
tricos?, ¿y teléfonos celulares? (recuerda que el único que
tenía un teléfono en su muñeca era Dick Tracy, el investiga
dor de las tiras cómicas), ¿y medicamentos para casi todas
las enfermedades?; ¿pensaste en comunicarte al otro lado
del mundo en una pantalla de 10 o 12 centímetros?; todo
eso era impensable en los años 40 del siglo pasado y ahora
son realidad, pero en estos años lo ocurrido supera la imagi
nación más desbordada: la velocidad con la que se realizan
las transacciones que antes requerían ir a los bancos o a los
almacenes, nos sorprende, ¿qué habrá en 10,15, 30 años?

Nuestros nietos nacieron en un mundo diferente, pero son
los mismos nietos de siempre; tus nietos, sangre de tu sangre,
vivirán para contarlo, todos sin excepción son triunfadores en
potencia y seguramente algunos serán creadores, investiga

dores, descubridores de nuevas tecnologías, de instrumentos
y aparatos que harán más vivible la vida.

Por eso al mirar esas fotos de tus pequeños nietos, casi
automáticamente surge una sonrisa, ¿te habías dado cuenta
de eso?; a diferencia de las fotos de quienes ya no están, que
a veces evocan sonrisas y a veces una discreta lágrima, las
fotos de los nietos siempre, siempre, nos hacen sonreír.

Pero tenemos una tarea como abuelos, que no va a ser
fácil; sabemos que los avances en tecnología hacen que cual
quier pequeño tenga en su mano un teléfono celular con
el que puede hacer cosas maravillosas; buscar información,
comunicarse con sus amiguitos,|estar "conectado" con sus
papás y maestros, pero también puede ser víctima de aco
so, atraco, extorsión, incluso violencia y peligro real para su
salud y su vida; nos toca a los abuelos enseñar a usar esa
tecnología o, mejor dicho, enseñar a "no usar" la tecnología
que puede ser peligrosa.

Y, por supuesto, en aras de la armonía familiar y la corte
sía, nuestros nietos y también los adultos deberán evitar
el uso de esos aparatos para "chatear" a la hora de la comida
o cuando hay una fiesta, nuestros nietos tienen todo el poder
de hacernos felices, y nosotros tenemos la oportunidad de
crecer y disfrutar con ellos

¡Pero yo no tengo nietos!, dirá algún lector de estas lí
neas; cierto, no todos somos abuelos, pero todos somos vie
jos, queridos viejos, y seguramente nuestros amores estarán
en un pariente cercano, un sobrino, un amigo o compañero;
lo importante es tener, cada mañana, esa alegría de vivir y
disfrutar las 24 horas que nos regala la vida.
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Para Mario Lavista

en recuerdo de los años parisinos.

Ha querido la suerte que el tiempo presen
te sea un tiempo de infortunios para quien
Irá en breve a la sede de las Naciones Unidas
eivNueva York. Escasean todo tipo de em
pleos y dé medicinas, rii extranjeros ni na
. clónales quieren invertir en el país, pues no
tienen confianza; los huracanes arrecian y
numerosas regiones se inundan o los vien
tos barren con lo que encuentran; incendios y
explosiones de gas, y huachicol
aquí y allá; las vacunas Cansino
aplicadas á profesores y estu
. dlantes no cumplen con las ex
pectativas; las deudas de haber
derrumbado el semiconstruido
aeropuerto de Texcoco cada día
son mayores; Pemex y la CFE
siguen perdiendo sumas extra
vagantes; la Guardia Nacional
es vapuleada por pordioseros

. migrantes de Haití, El Salvador,
Guatemala y hasta de Brasil y
África; la Auditoría Superior de la Federación
detecta faltantes e irregularidades por más de
12 mil millones de pesos sólo el año pasado
y, sobre todo, sea por efectos de la pandemia
o por la inexplicable excesiva tolerancia ante
los criminales, los cadáveres suman cifras im
pensables que sólo son superadas por el doloi
y el desamparo de sus deudos.

El escenario en la ONU no admitirá que se
hable de corrupción cuando acaba de ocu
rrir un mal tejido espectáculo de simulación
de justicia entre un delincuente confeso y las
autoridades que le otorgaron privilegios que
esperaban ser recompensadas. Corrupción es
aceptar o lograr un cargo público para el que
no se está capacitado. Corrupción es la mar
<^da inéptitudgubernamental que hoy brilla
én cualquierpunto que se toque. Por encima
de las palabras, no importa lo que se diga, en
la sala principal dé Naciones Unidas estará
el símbolo de una mujer esqueleto que lleva
un florido sombrero estilo francés; es la fi
gura femenina dibujada por José Guadalupe

Posadas y bautizadapor Diego Rivera conp1La Catrina. Es la grandama que apareció pl|
primera vez en 1912 y hoy es el icono del Dp
de Muertos. ; . 
En concordancia con lo expresado en

Glasgow ante los principales líderes del murt&
do por António Guterres, secretario generM
de la ONU, quien insistió en su rechazo a lis
energías fósiles y expresó: "Basta de maltra
tar la blodíversldad, basta de matarnos con tí
carbono.. Basta de tratar a la naturaleza con®
un retrete, Estamos cavando nuestra propp

En la delirante
confusión se

hace creer que
mostrarse en

público equivale
a hacerse
escuchar.

tumba". Expresiones exact®
mente opuestas al pensamieni
dominante de Manuel Bártleft
artífice y ariete de la contrarrf
forma energética. I
En la delirante confusiCt

babilónica se hace creer qil
mostrarse en público equival
a hacerse escuchar, y esa expf
sición banalizada es lo opuest
a la exigencia del Talmud, e|
escuela incomparable de rigoffl
desmitificación que conduce!

huir de la complacencia y del exhibicionismo
Para hablar ante el conjunto de repr#

sentantes de muy diversas naciones, no m
puede tener la concepción de un discurso ttt
una sola dimensión, el yo mayestátlco, pues p
plano queda desarmado ante los volúmenes:
Quisiéramos que en lugar de La Catñna, tif?
viéramos el modelo de una certeza democraK
tica, respetuoso de los cuerpos intermedio!
consciente de encarnar la unidad nacional
y lúcido hasta los límites del irrenunciab»
compromiso social con los mexicanos y ccm
la comunidad internacional.

Hoy podríamos tener un momento de
tranquilidad si supiéramos que, en lugar de
La Catrina, estuviéramos representados en
Nueva York, por un símbolo de armonía, con
cordia, lucidez y entrega para salvaguardar los
intereses más profundos de una nación que
desea crecer sin misterios ni favores y, para
ello, se requiere una transparencia absoluta
y la permanente congruencia entre el verbo
v la acción.
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Rayuela
En el texto citado por

el consejero presidente, el
maestro Galeano
también escribió: el

arbitro "es el abominable

tirano que ejerce su
dictadura sin oposición
posible y el ampuloso
verdugo que ejecuta su

poder absoluto con gestos
de ópera ".
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INFANCIA Y
SOCIEDAD

Esclavitud
invisible
ANDREABÁRCENA

LA CRECIENTE DOCU
MENTACIÓN del comercio
carnal de niñas pobres obliga

a preguntar al gobierno, a la so
ciedad y a los grupos feministas
en particular, ¿qué estamos espe
rando para actuar públicamente
contra tal horror? La indiferencia
y el desamor hacia las quejas de la
naturaleza y el sufrimiento de la
niñez son los mayores pecados de
la humanidad: formas de autodes
trucción que llevarán fatalmente a
la extinción o degradación inima
ginada de la especie humana.
EL 16 DE abril se celebra el Día
Mundial contra la Esclavitud
Infantil. Un día como ése, en
1996, Iqbal Masih fue asesinado
por las mafias del negocio de las
alfombras en Pakistán. Tenía sólo
12 años y había pasado la mayor
parte de su vida esclavizado en fá
bricas. A los 10 años se unió a los
activistas contra la explotación in
fantil, logrando el cierre de varias
fábricas explotadoras de niñas y
niños. Le costó la vida.

LA ESCLAVITUD INFANTIL
no es cosa del pasado, existe en
sociedades actuales con múltiples
caras: explotación del trabajo de
niños, trata de éstos, su recluta
miento como soldados, la prosti
tución y el matrimonio forzados.
No se tiene la cifra exacta, pero se

sabe que hay millones de víctimas
de esta esclavitud en el mundo y
se calcula que por cada una iden
tificada existen 20 sin identificar.
En todos los países del mundo
hay formas de abuso y esclavitud
infantil. Destacan no sólo países
pobres, sino economías fuertes
como Estados Unidos, España o
México. En España, la Federación
de Mujeres Progresistas redactó el
Informe No acepto, Red de trabajo
sobre los matrimonios forzados;
destaca que las niñas son frecuen
temente el principal objetivo de
redes de trata, que las convierten
en esclavas sexuales o "venden" su
virginidad al mejor postor
EN VARIAS REGIONES de

México hay venta de niñas para
supuestos matrimonios, pero a las
personas no se les vende y las ni
ñas son personas. De acuerdo con
nuestra Constitución Política y la
Convención Internacional de los
Derechos de la Niñez, correspon
de al Estado mexicano proteger a
la infancia y prohibir estas prácti
cas, que tienen origen en tradicio
nes que se han pervertido.

PD "TRES COSAS nos quedan
del paraíso: las estrellas de la no
che, las flores del día y los ojos de
los niños"... Dante Alighieri.

(FELIZ O TRISTE, su mirada).
infanciadestinoes@gmail.com
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LOS DE ABAJO

Basta de
simulación en

Aldama, Chiapas
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

UE PIEZAS TIENEN

que moverse para£Q detener la extrema
violencia contra los
indígenas de Los

Altos de Chiapas? Esta semana
el Centro de Derechos Humanos
Fray Bartolomé de las Casas (Fra
yba) reportó que alrededor de 3
mil tsotsiles de 10 comunidades
de Aldama fueron forzados a
desplazarse para protegerse de
los ataques armados que un grupo
paramilitar de Santa Martha,
del municipio vecino de Chenalhó,
inició desde el pasado primero de
noviembre.

EL FRAYBA INFORMA que en
tan sólo cuatro días se registraron
47 ataques con armas de alto cali
bre contra las comunidades tsot
siles de Aldama, cuyos habitantes
se refugiaron en las montañas.
"Las agresiones armadas no han
cesado y los habitantes se encuen
tran sitiados", alertó el centro de
derechos humanos que da segui
miento a esta emergencia que, a
pesar de las múltiples denuncias,
no alcanza a dimensionarse.

LOS 3 MIL desplazados perte
necen a las comunidades de Cha
yomte, Juxton, Stzelejpotobtik,
Chivit, Yeton, San Pedro Cotzil
nam, Tabac, Coco y una parte de
Xuxchen. En los últimos cinco
años los ataques armados se han

recrudecido, poniendo en peligro
la vida de la población aún en las
montañas, "todo bajo la tolerancia
y complicidad del gobierno mexi
cano", como lo advierte el Frayba,
organismo que exige un alto a la
simulación de los gobiernos fede
ral y estatal para atender el con
flicto en Aldama y Santa Martha.
SECTORES DE LA sociedad
civil que durante muchos años
presionaron a los gobiernos priís
tas que solaparon, auspiciaron,
entrenaron y armaron a los
grupos paramilitares que come
tieron masacres como la de Acteal
en 1997, ahora brillan por su
ausencia. Entre las excepciones a
la indiferencia se encuentra la
actriz Ofelia Medina, quien
continúa con campañas perma
nentes para llevar alimento a
los desplazados.

POR ESO EL llamado urgente del
Frayba a repudiar con acciones
la grave situación de violencia
en Chiapas, tal como lo convocó
recientemente el EZLN en el
comunicado "Chiapas al borde
de una guerra civil". ¿A quién le
conviene que explote el polvorín?
La solución no vendrá de quienes
promueven y financian a los para
militares, y entonces, ¿de quién?

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformémonos.org
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APUNTES
POSTSOVIÉTICOS
Prestidigitador
JUAN PABLO DUCH
EL PRESIDENTE DE

Bielorrusia, Aleksandr
Lukashenko, el más nota

ble prestidigitador de la política
postsoviética, sigue dando largas a
la promesa que hizo al Kremlin de
efectuar una reforma constitucio
nal, cediendo al Parlamento parte
de sus facultades, como primer
paso para comenzar un periodo
de transición que permita dejar la
presidencia en manos de un suce
sor confiable.

EN LOS MOMENTOS más in
ciertos para su permanencia en
el poder, por la ola de protestas
multitudinarias que estalló el año
pasado debido a su controvertida
y enésima relección, recibió de
su colega ruso, Vladimir Putin,
respaldo político y financiamiento
para aplacar el malestar de la po
blación que empezaba a expresar
se en huelgas en empresas públi
cas. El pago puntual de salarios y
la represión consiguieron abortar
la huelga general a la que había
convocado la oposición.

A CAMBIO, Y para compensar el
bofetón que dio al influyente sec
tor de la élite gobernante en Mos
cú que promovió la candidatura
de Viktor Barbariko, quien acabó
en la cárcel por supuesta corrup
ción antes de ver su nombre ins
crito en las boletas, Lukashenko
se comprometió a dejar la presi
dencia bielorrusa y, maestro en el

arte de dar atole con el dedo, nun
ca dijo que iba a soltar las riendas
del poder.

EL KREMLIN, A regañadientes,
admite que Lukashenko incumpla
su palabra, e incluso se hace de la
vista gorda en afrentas como el
reciente secuestro en Moscú por
los servicios secretos del vecino
país, de un periodista de la edición
bielorrusa de un rotativo ruso que,
días después, apareció detenido
en Minsk, ante el riesgo de que
si se va ahora, como asegura el
polémico gobernante, Bielorrusia,
dará la espalda a Rusia.

LUKASHENKO VOLVIÓ A refe
rirse al tema hace un par de días
por videoconferencia, durante
el acto de firma de un paquete
de documentos para ahondar la
integración económica de ambos
países, cuando anunció que en
febrero Bielorrusia tendrá nueva
Constitución.

FALTA POR VER de qué manera
los autores del texto van a conju
gar lo inconjugable, que es algo así
como ceder el poder sin entregar
lo, para someter a referendo una
fórmula que cumpla los dos re
quisitos que planteó Lukashenko
a los constitucionalistas: erigirlo
en mandamás vitalicio y evitar
el bochorno de exhibirlo en unas
elecciones que sólo puede ganar
de modo fraudulento.
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• Las reuniones del embajador
Y es el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, el que en últimas fechas ha te
nido varios encuentros y reuniones relacionados con asuntos energéticos, los cuales han sido
enmarcados en el debate sobre la eventual discusión y aprobación de la Reforma Eléctrica. El
diplomático ahora dio cuenta en las benditas redes una imagen con líderes del sector eléctrico
con los que conversó para que le contaran "de primera mano", escribió, sobre su trabajo conti
nuo para lograr que muchas empresas de Estados Unidos y México brinden energía limpia,
asequible y confiable. En días pasados se dio una vuelta por Palacio Nacional para hablar de las
serias preocupaciones de su país sobre la referida reforma. Y es que allá, desde que la iniciativa
se presentó, ha sumado oposiciones empresariales y legislativas, de las que ha tomado nota el
gobierno de Joe Biden. Ahí el antecedente.

• Elogios desde la casa de enfrente
Constructor de acuerdos por México, así fue como llamó el senador priista Manuel Añorve al
morenista Ricardo Monreal. Y es que previo a la presentación del libro Las grandes reformas
para el cambio de régimen, que se realizó en Guerrero, el coordinador de los senadores de More
na asistió a un taller legislativo para las juventudes, en compañía de otros legisladores como el
perredista Miguel Ángel ManceraylamorenistaNestora Salgado. Ahí elpriistaguerrerense
le reconoció la disposición que ha tenido para consensuar sobre diversos temas relevantes con
todos los partidos y fue entonces que lo llamó también "hacedor de acuerdos". Nos hacen ver
que esas expresiones dan cuenta de la cercanía que guarda el zacatecano con distintas fuerzas
políticas. ¿Y eso para qué? Paralo que eventualmente pueda ocurrir, nos comentan.

• Elegantemente... bateado
El que traía ganas de figurar ayer en la sesión de comparecencia del presidente del INE, Loren
zo Córdova, era el diputado morenista Pablo Amílcar Sandoval. Y es que, nos cuentan, pri
mero subió en sus redes un video del momento en que entrega una Constitución al consejero
y le dice que hay que respetarla. Con elegancia, nos comentan, Córdova le replica que siempre
la respeta, mientras el diputado trata de articular un nuevo reproche. Córdova sigue su camino
hacia laMesaDirectivayellegislador se queda atrás,ya con su video. No fueel único momento,
también quiso destacar cuando en varias ocasiones interrumpió la sesión para cuestionar el
manejo de la misma por parte del presidente de Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez Luna, es
decir, su compañero de bancada, insistiendo en temas de procedimiento que, hasta cuando le
ofrecían revisar para corregir, cuestionaba. Al final sus mociones no procedieron y lo tuvieron
que batear, elegantemente.

• Robledo libra bien comparecencia
Así que Zoé Robledo, director del IMSS, tuvo ayer una exitosa faena al comparecer ante los
senadores como parte de la glosa del Tercer Informe de Gobierno. Fue un clima de concordia
y constructivo el que privó en el encuentro, en el que el funcionario expuso el desempeño de
la institución a su cargo para hacer frente a la emergencia sanitaria. Con la certeza de dominar
la información del instituto, fue contundente ai afirmar que no le fallaron al pueblo de México
y que el IMSS es más que una pandemia. También respondió a todas las preguntas sobre, por
ejemplo, la inundación en elhospital de Tula, y el abasto de medicamentos. Siuna frase destaca,
nos comentan, es ésa de que "la pandemia hizo más evidentes muchos déficits que tenía el
Instituto, pero no nos quedamos cruzados de brazos jamás".

•Ellastre Ortega
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Nos hacen ver que el tema de Nicaragua, país que controlan sin ningún tipo de oposición o con
trapeso Daniel Ortega y su esposa, habrá de convertirse en tema de atención estos días, pues se
tiene previsto que mañana Ortega se reelija, luego de encarcelar a todos los opositores que tenía
enfrente, en unos comicios además cuyalimpiezatransparenciaycerteza han sido cuestiona
das por propios y extraños. Lo anterior viene a cuento porque, tras ese hecho, la comunidad
internacional tendrá que expresarse sobre el eventual reconocimiento de ese gobierno que es
considerado por un sector cada vez más grande como una dictadura. La posición de México de
mantener distancia del asunto, evitando votar resoluciones contra el régimen, también puede
ser objeto de duros señalamientos como los de HRW. Pendientes.

• Voz mexicana en foro internacional
Con la novedad de que estamos a días de que se lleve a cabo un acto con relevancia e impacto
internacionales: la Semana de la Ley, la Justicia y el Desarrollo 2021. Y nos hacen ver, entre el
selecto grupo de participantes hay una voz mexicana. ¿De quién se trata? Ah, pues de la minis
tra Margarita RíosFarjat, presidenta de la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, quien compartirá panel con Sandie Okoro, vicepresidenta sénior y asesora general del
Banco Mundial; Ellen Johnson Sirleaf, expresidenta de la República de Liberia; Epsy Cam
pbell Barr, primera Vicepresidenta de Costa Rica, K. Shanmugam, ministro del Parlamento
de Singapur; Randal Kennedy, profesor de Derecho en la Universidad de Harvard, y Edward
Mountfield, vicepresidente de Política de Operaciones y Servicios de País del Banco Mundial.
La ministra, nos cuentan, tiene participación el jueves 11, en la sesión de cierre, donde se ha
blará de la importancia de promover la equidad racial para alcanzar los objetivos de desarrollo
mundial. Registrado.
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El llanto ensordecedor
de los niños migrantes
Ha quedado claro que en México nos falta mucho por

aprender sobre los derechos de los migrantes y nos
falta más para entrenar a nuestra Guardia Nacional

para respetarlos, incluso al mismo Instituto Nacional de
Migración, que se ha percibido bastante extraviado.

Y es que esta semana, el tema de
la Caravana Migrante en Chiapas se
puso feo, feísimo, y no ha hecho más
que empeorar.

Conversé con Luis Villagrán, direc
tor del Centro de Dignificación Huma
na, poco después de salir el comunica
do del Instituto Nacional de Migración
del l de noviembre, donde aseguraba
haber detectado 6 casos de dengue en
la Caravana Migrante.
"Primero decirte que no es cierto lo

que dice el Instituto Nacional de Mi
gración. Los comunicados oficialistas
dicen mentiras y no muestran pruebas,
al decir que hay 5 niños con dengue".
"Nunca presentaron las pruebas,

porque nunca se las hicieron. Personal
mente yo llevé a los niños, y el director
de la clínica —de apellido Huitrón—
negó la atención a los niños, de tal
manera que tuvimos que llevarlos a la
clínica de Pijijiapan, y ahí es donde pu
dimos ver a los heridos de la balacera...".

Además están negando la atención
a las mujeres y a los niños migrantes
y están tergiversando la ley y han oca
sionado un verdadero problema al
señalar en sus comunicados oficiales

cosas que son totalmente mentira",
me dijo furioso el activista, quien ha
acompañado a la movilización mi
grante en su paso por México.
"...No hay un solo documento que

diga que (los niños) tenían dengue.
Ellos presumieron por la sintomato
logía de los niños que había dengue,

Y es que esta semana, el tema de
la Caravana Migrante en Chiapas se
puso feo, feísimo, y no ha hecho más
que empeorar.

Conversé con Luis Villagrán, direc
tor del Centro de Dignificación Huma
na, poco después de salir el comunica
do del Instituto Nacional de Migración
del l de noviembre, donde aseguraba
haber detectado 6 casos de dengue en
la Caravana Migrante.
"Primero decirte que no es cierto lo

que dice el Instituto Nacional de Mi
gración. Los comunicados oficialistas
dicen mentiras y no muestran pruebas,
al decir que hay 5 niños con dengue".
"Nunca presentaron las pruebas,

porque nunca se las hicieron. Personal
mente yo llevé a los niños, y el director
de la clínica —de apellido Huitrón—
negó la atención a los niños, de tal
manera que tuvimos que llevarlos a la
clínica de Pijijiapan, y ahí es donde pu
dimos ver a los heridos de la balacera...".

Además están negando la atención
a las mujeres y a los niños migrantes
y están tergiversando la ley y han oca
sionado un verdadero problema al
señalar en sus comunicados oficiales

cosas que son totalmente mentira",
me dijo furioso el activista, quien ha
acompañado a la movilización mi
grante en su paso por México.
"...No hay un solo documento que

diga que (los niños) tenían dengue.
Ellos presumieron por la sintomato
logía de los niños que había dengue,

pero nunca les hicieron las pruebas,
no tienen ni para hacer las pruebas
de Covid, no tienen recursos, es un
hospital rural"... me dijo Villagrán,
quien asegura que en dicha clínica ni
siquiera les alcanza para atender a los
pacientes mexicanos, mucho menos
a los migrantes.

Y lo que son las casualidades, todo
esto sucedió la misma semana en la

que se llevó a cabo la Conferencia Na
cional por los Derechos de la Infancia
y la Adolescencia, donde distintos de
fensores de Derechos Humanos coinci
dieron —otra vez— en la falta de aten

ción a los menores que forman parte
del fenómeno migratorio.

Se subrayó particularmente que,
niños, niñas y adolescentes no deben
ser considerados como migrantes, sino
como "población en movilidad forza
da", pues la mayoría —si no es que
todos— no tienen capacidad de decidir
si quieren o no dejar su lugar de origen.
Melissa Vértiz Hernández, repre

sentante del Grupo de Trabajo sobre
Política Migratoria, señaló que la llaga
está abierta desde hace muchos años

en México, porque se incumplen tres
aspectos de la Ley General de los De
rechos de Niñas, Niños y Adolescentes:

1. No se identifican las necesidades

particulares de cada niño.
2. No se canaliza de manera inme

diata a quienes necesitan protección.
3. No se atiende de forma integral la

protección de sus derechos.

pero nunca les hicieron las pruebas,
no tienen ni para hacer las pruebas
de Covid, no tienen recursos, es un
hospital rural"... me dijo Villagrán,
quien asegura que en dicha clínica ni
siquiera les alcanza para atender a los
pacientes mexicanos, mucho menos
a los migrantes.

Y lo que son las casualidades, todo
esto sucedió la misma semana en la

que se llevó a cabo la Conferencia Na
cional por los Derechos de la Infancia
y la Adolescencia, donde distintos de
fensores de Derechos Humanos coinci
dieron —otra vez— en la falta de aten

ción a los menores que forman parte
del fenómeno migratorio.

Se subrayó particularmente que,
niños, niñas y adolescentes no deben
ser considerados como migrantes, sino
como "población en movilidad forza
da", pues la mayoría —si no es que
todos— no tienen capacidad de decidir
si quieren o no dejar su lugar de origen.
Melissa Vértiz Hernández, repre

sentante del Grupo de Trabajo sobre
Política Migratoria, señaló que la llaga
está abierta desde hace muchos años

en México, porque se incumplen tres
aspectos de la Ley General de los De
rechos de Niñas, Niños y Adolescentes:

1. No se identifican las necesidades

particulares de cada niño.
2. No se canaliza de manera inme

diata a quienes necesitan protección.
3. No se atiende de forma integral la

protección de sus derechos.
Y es la piedra con la que las auto

ridades mexicanas se tropiezan una y
otra vez, al no considerar a los niños
como individuos, sino como responsa
bilidad de sus familias y no del Estado.

Estamos hablando de por lo menos
mil 500 niños, niñas y adolescen
tes dentro de la Caravana Migrante,
según las cuentas del Centro de Dig
nificación Humana.

Las imágenes de los migrantes que
se defienden de la policía con palos y
piedras, con sus hijos en brazos, son
desgarradoras, producto de una estra
tegia agresiva, diseñada para contener
el flujo de personas en las fronteras
del sur, donde la desconfianza en las
autoridades se hace cada vez más
evidente.

Los niños migrantes en su mayoría
pertenecen a Honduras, El Salvador,
Guatemala y Venezuela, y de acuer
do al Grupo de Trabajo sobre Política
Migratoria, existen constantes viola
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Y es la piedra con la que las auto
ridades mexicanas se tropiezan una y
otra vez, al no considerar a los niños
como individuos, sino como responsa
bilidad de sus familias y no del Estado.

Estamos hablando de por lo menos
mil 500 niños, niñas y adolescen
tes dentro de la Caravana Migrante,
según las cuentas del Centro de Dig
nificación Humana.

Las imágenes de los migrantes que
se defienden de la policía con palos y
piedras, con sus hijos en brazos, son
desgarradoras, producto de una estra
tegia agresiva, diseñada para contener
el flujo de personas en las fronteras
del sur, donde la desconfianza en las
autoridades se hace cada vez más
evidente.

Los niños migrantes en su mayoría
pertenecen a Honduras, El Salvador,
Guatemala y Venezuela, y de acuer
do al Grupo de Trabajo sobre Política
Migratoria, existen constantes viola

ESTAMOS HABLANDO de por lo menos mil 500 niños,
niñas y adolescentes dentro de la Caravana Migrante, se

gún las cuentas del Centro de Dignificación Humana

ciones a sus derechos humanos, em
pezando por su total desamparo ante
el uso excesivo de la fuerza y la sepa
ración de sus familias.

"La ley obliga al Instituto Nacional
de Migración, sin ningún pretexto y
excusa, a dar residencia permanente a
personas en alto grado de vulnerabili
dad en calidad de movilidad humana",
subraya Luis Villagrán, y tiene razón,
pero la realidad es que el sistema
mexicano está rebasado.

El 3 de noviembre pasado, en ese
hospital de Pijijiapan nació Keby, el
bebé de una pareja de migrantes hai
tianos, que sólo representa el primer
parto de los 6o embarazos contabili
zados en la caravana migrante.

Quién sabe cuántos de ellos alcan
cen a nacer en México, convirtiéndo
se en esa parte de la infancia que muy
pocos quieren voltear a ver, adentro,
mientras que afuera, ya muestra una
de las peores caras de nuestro país...

ciones a sus derechos humanos, em
pezando por su total desamparo ante
el uso excesivo de la fuerza y la sepa
ración de sus familias.

"La ley obliga al Instituto Nacional
de Migración, sin ningún pretexto y
excusa, a dar residencia permanente a
personas en alto grado de vulnerabili
dad en calidad de movilidad humana",
subraya Luis Villagrán, y tiene razón,
pero la realidad es que el sistema
mexicano está rebasado.

El 3 de noviembre pasado, en ese
hospital de Pijijiapan nació Keby, el
bebé de una pareja de migrantes hai
tianos, que sólo representa el primer
parto de los 6o embarazos contabili
zados en la caravana migrante.

Quién sabe cuántos de ellos alcan
cen a nacer en México, convirtiéndo
se en esa parte de la infancia que muy
pocos quieren voltear a ver, adentro,
mientras que afuera, ya muestra una
de las peores caras de nuestro país...

LA CARAVANA

migrante, en su
llegada a Pijijia
pan, Chiapas,
el pasado 2 de
noviembre.
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Se ha escrito mucho sobre la cuestión de cuál fue la

ideología de la Revolución mexicana y, en particular,
de la ideología de la secuencia de partidos políticos

conocidos por sus siglas PNR, PRM y PRI. Aquí quisiera
prestar atención a un documento de lo que podríamos lla
mar la historia arcaica del actual PRI.

Talleres Gráficos de la Nación im
primió en 1930 el libro Tribuna Revo
lucionaria que recoge los discursos
pronunciados durante la gira política
de Pascual Ortiz Rubio en 1929. Esta
obra, olvidada y casi inconseguible,
nos permite conocer de primera mano
las posiciones que los líderes del PNR
defendieron durante la campaña presi
dencial de ese año.

El libro puede dividirse en tres
partes. La primera consiste en los dis
cursos de Manuel Pérez Treviño, fla
mante presidente del Partido Nacional
Revolucionario (PNR) y ex secretario
de Industria y Comercio en el gobier
no de Obregón y ex Gobernador de
Coahuila en el gobierno de Calles. La
segunda parte está conformada por los
discursos de Luis L. León, secretario
del PNR y ex secretario de Agricultura
y Fomento en el gobierno de Calles. La
tercera parte incluye los discursos de
numerosos participantes en los míti
nes celebrados en distintos lugares de
la República. Aquí reseñaré sólo de los
discursos de Pérez Treviño y de León,
dos figuras centrales del PNR que, du
rante el régimen de Lázaro Cárdenas,
fueron desplazados de la escena políti
ca nacional: el primero enviado a cum
plir labores diplomáticas y el segundo
expulsado del país junto con Calles.

Los discursos de Pérez Treviño son

toscos. El general afirma una y otra vez

que la reacción católica es la principal
enemiga de la Revolución mexicana en
proceso. A ella la culpa del asesinato de
Obregón y de los intentos de detener el
avance revolucionario. Pérez Treviño

sostenía que el fin de la revolución era
la emancipación y el mejoramiento de
los campesinos y los obreros. El pro
grama del PNR, enfatizaba, no era sólo
político sino económicosocial. El PNR
era un partido de campesinos y trabaja
dores que se oponía a los latifundistas
y los industriales. Sin embargo, aclara
ba: "La clase trabaj adora de México no
pide a los gobiernos que éstos llevan a
cabo el mejoramiento y la emancipa
ción de sus hijos. Lo único que pide es
el establecimiento de un medio donde

la justicia impere y donde la igualdad
ante la ley sea la garantía de un esfuer
zo que el trabajador y el campesino de
México desarrolle para realizar, a tra
vés del tiempo, su propia emancipa
ción social y económica",. Cabe señalar
que esta visión reducida de la labor del
Estado sería superada por el presiden
te Cárdenas. Durante el cardenismo se

le atribuyó al Estado revolucionario la
responsabilidad directa de encargar
se de mejorar y emancipar a la clase
trabajadora.

No habla Pérez Treviño de la abo

lición de la propiedad privada, por el
contrario, defiende la pequeña propie
dad agrícola e industrial. Sin embargo,
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también subraya la importancia de
que los trabajadores se organicen en
sindicatos y cooperativas. El propósi
to de la revolución es el mejoramiento
del nivel de vida de los mexicanos en

todos los aspectos, no sólo en el eco
nómico. Por eso, afirmaba Pérez Tre
viño, la revolución apenas comenzaba,
porque faltaba mucho para alcanzar
el nivel anhelado por los revoluciona
rios. La doctrina de que el objetivo de
la revolución consistía en mejorar la
vida de los mexicanos se mantendría a

todo lo largo del siglo XX y sería la jus
tificación de algunos de los cambios en
la ideología oficial: se podía trocar de
credos siempre y cuando fuera en be
neficio de los mexicanos.

Los discursos de León son más re

finados que los de Pérez Treviño, aun
que casi siempre su finalidad principal
es atacar al candidato de la oposición:
José Vasconcelos. León se burla sin
recato del insigne fundador de la Se
cretaría de Educación Pública en el

gobierno de Obregón: lo acusa de ser
un torpe instrumento de la reacción,
de reclamar una libertad política para
su persona que nadie le niega, pero de
guardar silencio sobre el tema de la li
bertad económica y social, de los mexi
canos de pregonar el nacionalismo
mexicano, pero cultivar el pensamien
to indostánico, de ser un mal maestro
por su pesimismo y amargura. Estos
discursos de León son el testimonio

del linchamiento público de Vasconce
los por parte del régimen.

Fecha: 06/11/2021

Página: 9

Area cm2: 341

2 / 2

Columnas Políticas

Guillermo Hurtado

Costo: 48,473

Página 6 de 12



Por más que la historia académica afine su
persuasión y argumente que eso que lla
mamos América Latina es una construcción

discursiva, más bien reciente, seguirán producién
dose narrativas políticas que remitan la identidad
continental a los mayas, los mexicas o los incas.
Por mucho que la historiografía rigurosa insista

en que para 1808 las posesiones coloniales de la
monarquía católica española comprendían cuatro
reinos, con una creciente descentralización inter
na, la tesis de que las naciones que alcanzaron la
soberanía, unos diez o quince años después, ya
existían, continuará ganando adeptos.

En América Latina y el Caribe, como en
otras zonas postcoloniales, los nacionalis
mos locales y regionales suelen ser inagota
bles. Esos nacionalismos, ideológicamente
tan diversos como las sociedades mismas,
se empaquetan con facilidad en marcas de
consumo retórico masivo. Los poderes ver
náculos, armados de un antimperialismo
y un nativismo vulgares, reproducen este
reotipos racistas, machistas, excluyentes
y xenofóbicos en nombre de "identidades
nacionales" que se presentan como eternas
e inamovibles.

Es por ello tan bienvenida y saludable la
aparición de un libro como La invención de
Nuestra América (Siglo XXI, 2021) de Carlos
Altamirano, historiador argentino. Altami
rano formó parte del grupo fundador de la
legendaria revista Punto de vista, junto con
Ricardo Piglia y Beatriz Sarlo. Su obra en
sayística ha sido fundamental para pensar
críticamente las relaciones entre literatura
y política en Argentina, pero también para
impulsar la disciplina de la historia intelec
tual, desde la Universidad de Quilmes y la
revista Prismas.

Si en su libro anterior, Para un programa
de historia intelectual (2015), Altamirano
delineaba las rutas de avance de la nueva

historia de las ideas en la región, en este en
sayo establece las premisas del estudio de
los discursos sobre la identidad latinoame

ricana y caribeña. Parte el historiador por
reconocer que los intentos de definición de
una identidad colectiva, para toda la Amé

rica al sur de Estados Unidos, surgen en el
siglo XVIII. Por lo que ese empeño de dos
siglos debe ser historiado.

El "gran desvelo" de definir la identidad
de "Nuestra América" —un término que
generalmente se atribuye al cubano José
Martí pero que, de acuerdo a un estudio
clásico de Sara Almarza, era utilizado desde
los siglos XVII y XVIII y se encuentra en Mi
randa y en Bolívar— pasó, según Altamira
no, por las diversas fases del pensamiento
regional. Tuvo un momento criollo, patrió
tico e ilustrado antes de la independencia,
luego fue abordado desde perspectivas
republicanas, liberales y conservadoras en
el siglo XIX y en la pasada centuria suscitó
aproximaciones desde todas las ideologías,
de izquierda o derecha.

El afán de atrapar conceptualmente lo sin
gular de Nuestra América pasó por teorías del
criollismo y del mestizaje, por el trasfondo
religioso católico o por la clave civilizatoria
latina, por el antimperialismo republicano
o socialista, por el arielismo de José Enrique
Rodó o el calibanismo de Roberto Fernández

Retamar. De Andrés Bello a Pedro Henríquez
Ureña se intentó capturar aquella identidad
desde la literatura; de José Vasconcelos a
Leopoldo Zea desde la filosofía; de Simón
Bolívar a José Martí desde la política.

Observa Altamirano que ha habido mo
mentos de mayor o menor intensidad en el
"nuestroamericanismo". La época de las in
dependencias, el contexto de la guerra de
1898, que enfrentó a España y Estados Uni
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dos por el control del Caribe, la Revolución
Mexicana o la Revolución Cubana serían
coyunturas de activación del discurso iden
titario. El recorrido que propone este libro
es un oportuno llamado de atención contra

las fórmulas demagógicas sobre lo latino
americano y lo caribeño que se lanzan, de
tanto en tanto, en la política regional, des
conociendo una larga tradición.
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•SOBRELAMARCHA
El ajedrez y la contrarreforma
eléctrica

Carlos
Urdíales

urdialesiaprodigy.net.mx

Al Presidente López Obrador no le conoce
mos gusto por el juego del ajedrez, pero por

naturaleza y práctica, debería. Resulta que su
iniciativa de reforma constitucional en materia

de generación, transmisión, distribución y ven
ta de electricidad, no prendió.

En el PRI hacen fiesta, la determinación que anunció la banca
da de diputados de Morena con apoyo de sus aliados PT y PVEM,
los salva de quemarse en la hoguera que miraban de frente cuan
do de votar, a favor o en contra de la reforma ampliamente criti
cada fuera y dentro de México, se tratara.

Contrarreforma mal planteada, aunque bien publicitada y sin
embargo, el apoyo popular que presume en sondeos y encuestas,
no se traduce en votos de legisladores —algo no anda bien— en la
Cámara de Diputados ni en la de Senadores.

Pretensión de cambio de reglas que valió críticas incluso de
estadounidenses de aquel Congreso. Así como una visita no ca
balmente aclarada del embajador de Estados Unidos, Ken Salazar,
a Palacio Nacional.

Pero el Presidente López Obrador ha demostrado en repetidas
ocasiones que la crítica publicada no lo amilana, que los perio
dicazos no lo orientan; conoce su aprobación, robusta, alta. No,
la reversa para esa iniciativa que parecía prioritaria ocurrió por
razones multidimensionales.

Del lado del Poder Legislativo la reforma no transitaba, con el
PRI atrapado en la disyuntiva que AMLO les impuso para elegir su
futuro a partir de su pasado presidencial con Lázaro Cárdenas o
con Carlos Salinas— y con un Senado sin oportunidad para enchu
far la voluntad del poder, lo de menos era hacer cuentas y echar
cuentos sobre proyecciones y cálculos de validación constitucio
nal en congresos locales, tal como quiso enredar el presidente de
la Comisión de Energía, Manuel Rodríguez González, de Morena.

Del lado de los intereses particulares —nacionales y extranje
ros—, la Cuarta Transformación requiere de echar mano de más
tiempo y mayor espacio para derrotarlos.

Por eso los foros y el parlamento abierto, para llevar los ar
gumentos de los tecnócratas a la arena pública y ahí contar con
el apoyo siempre imponente del jugador número doce que es la

Ante este escenario, la estrategia echa mano de la táctica.
Aplazar la contrarreforma eléctrica hasta abril o incluso hasta
después de las elecciones del 5 de junio de 2022, permite trasla
par campañas.

La ratificación, que no revocación de mandato que ocurrirá el
27 de marzo, contará con otro estandarte electoral adicional; que
López Obrador continúe en el poder para que la luz baje de precio.
Simple, poderoso, convocante, completo.

Cierto que la oposición política y económica puede fortale
cerse. Pero doblar la voluntad presidencial demanda de algo más,
hasta ahora, inédito en el ajedrez nacional.

Con todos los recursos que el poder otorga, el tiempo también
puede ser su aliado para encontrar, puntualmente, los 57 votos
que en San Lázaro les hace falta para aprobarla.

El enroque. Ciertamente, el béisbol encanta al mandatario,
deporte que mucho planea y especula contra el adversario, pero
esta épica batalla ideológica por la contrarreforma que busca
sepultar al neoliberalismo, es más propia del ajedrez. Trascien
de, sienta jurisprudencia de Estado y quedará en los anales de
la historia.

La Reforma Electoral irrumpe en el tablero para acompañar,
despistar. Sumar a la ofensiva por la ratificación, la Reforma
Eléctrica y la reconfiguración del Consejo General del INE o con
suerte, cerrar puertas a partidos rémoras del erario, mercaderes
legislativos y efímeros usurpadores de voluntades populares,
pero desinformadas.

La Reforma Electoral puede ser un gran ajuste, acotar el costo
de la democracia por el lado de los partidos y sus prerrogativas,
las cuales no pueden extinguirse de un día a otro por el riesgo
que implica el financiamiento del crimen organizado —de por sí—,
pero sí apretar el umbral para ser y aparecer.

Puede alinear calendarios para provocar concurrencia y par
ticipación, darnos menos citas con las urnas, pero hacerlas más
relevantes, de mayor interés y compromiso. Puede también in
yectar lógica al esperpento de norma para tiempos oficiales en
medios y campañas.

Puede, en resumen, ser una buena reforma que no se circuns
criba, como las más recientes, a ser reformas de cuchillos largos,
de cobro de facturas y fiesta de fobias. Así el Presidente junta pie
zas y cambia el rumbo del juego sin perder de vista su objetivo
prioritario, el jaque definitivo al neoliberalismo.
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Al Presidente López Obrador no le conoce
mos gusto por el juego del ajedrez, pero por

naturaleza y práctica, debería. Resulta que su
iniciativa de reforma constitucional en materia
de generación, transmisión, distribución y ven
ta de electricidad, no prendió.

En el PRI hacen fiesta, la determinación que anunció la banca
da de diputados de Morena con apoyo de sus aliados PT y PVEM,
los salva de quemarse en la hoguera que miraban de frente cuan
do de votar, a favor o en contra de la reforma ampliamente criti
cada fuera y dentro de México, se tratara.

Contrarreforma mal planteada, aunque bien publicitada y sin
embargo, el apoyo popular que presume en sondeos y encuestas,
no se traduce en votos de legisladores —algo no anda bien— en la
Cámara de Diputados ni en la de Senadores.

Pretensión de cambio de reglas que valió críticas incluso de
estadounidenses de aquel Congreso. Así como una visita no ca
balmente aclarada del embajador de Estados Unidos, Ken Salazar,
a Palacio Nacional.

Pero el Presidente López Obrador ha demostrado en repetidas
ocasiones que la crítica publicada no lo amilana, que los perio
dicazos no lo orientan; conoce su aprobación, robusta, alta. No,
la reversa para esa iniciativa que parecía prioritaria ocurrió por
razones multidimensionales.

Del lado del Poder Legislativo la reforma no transitaba, con el
PRI atrapado en la disyuntiva que AMLO les impuso para elegir su
futuro a partir de su pasado presidencial con Lázaro Cárdenas o
con Carlos Salinas— y con un Senado sin oportunidad para enchu
far la voluntad del poder, lo de menos era hacer cuentas y echar
cuentos sobre proyecciones y cálculos de validación constitucio
nal en congresos locales, tal como quiso enredar el presidente de
la Comisión de Energía, Manuel Rodríguez González, de Morena.

Del lado de los intereses particulares —nacionales y extranje
ros—, la Cuarta Transformación requiere de echar mano de más
tiempo y mayor espacio para derrotarlos.

Por eso los foros y el parlamento abierto, para llevar los ar
gumentos de los tecnócratas a la arena pública y ahí contar con
el apoyo siempre imponente del jugador número doce que es la
opinión popular.

Ante este escenario, la estrategia echa mano de la táctica.
Aplazar la contrarreforma eléctrica hasta abril o incluso hasta

después de las elecciones del 5 de junio de 2022, permite trasla
par campañas.

La ratificación, que no revocación de mandato que ocurrirá el
27 de marzo, contará con otro estandarte electoral adicional; que
López Obrador continúe en el poder para que la luz baje de precio.
Simple, poderoso, convocante, completo.

Cierto que la oposición política y económica puede fortale
cerse. Pero doblar la voluntad presidencial demanda de algo más,
hasta ahora, inédito en el ajedrez nacional.

Con todos los recursos que el poder otorga, el tiempo también
puede ser su aliado para encontrar, puntualmente, los 57 votos
que en San Lázaro les hace falta para aprobarla.

El enroque. Ciertamente, el béisbol encanta al mandatario,
deporte que mucho planea y especula contra el adversario, pero
esta épica batalla ideológica por la contrarreforma que busca
sepultar al neoliberalismo, es más propia del ajedrez. Trascien
de, sienta jurisprudencia de Estado y quedará en los anales de
la historia.

La Reforma Electoral irrumpe en el tablero para acompañar,
despistar. Sumar a la ofensiva por la ratificación, la Reforma
Eléctrica y la reconfiguración del Consejo General del INE o con
suerte, cerrar puertas a partidos rémoras del erario, mercaderes
legislativos y efímeros usurpadores de voluntades populares,
pero desinformadas.

La Reforma Electoral puede ser un gran ajuste, acotar el costo
de la democracia por el lado de los partidos y sus prerrogativas,
las cuales no pueden extinguirse de un día a otro por el riesgo
que implica el financiamiento del crimen organizado —de por sí—,
pero sí apretar el umbral para ser y aparecer.

Puede alinear calendarios para provocar concurrencia y par
ticipación, darnos menos citas con las urnas, pero hacerlas más
relevantes, de mayor interés y compromiso. Puede también in
yectar lógica al esperpento de norma para tiempos oficiales en
medios y campañas.

Puede, en resumen, ser una buena reforma que no se circuns
criba, como las más recientes, a ser reformas de cuchillos largos,
de cobro de facturas y fiesta de fobias. Así el Presidente junta pie
zas y cambia el rumbo del juego sin perder de vista su objetivo
prioritario, el jaque definitivo al neoliberalismo.

CIERTAMENTE.
el béisbol encanta

al mandatario, de
porte que mucho
planea y especula
contra el adversa

rio, pero esta épica
batalla ideológica
por la contrarre
forma que busca
sepultar al neoli
beralismo, es más
propia del ajedrez.
Trasciende, sienta
jurisprudencia de
Estado y quedará
enlosanalesdela

historia
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TRASCENDIÓ

el director del Issste, Luis An
tonio Ramírez, ratificó su intención de
contender por lagubernatura de Oaxaca
y perfiló que podrápedir licencia una vez
que salga la convocatoria, a finales de es
te mes, y se organice la encuesta para la
que se sabe que ya están más que apunta
dos por Morena los senadores Salomón
Jaray SusanaHarp. "Loque esunhecho
es que la Constitución marca que a partir
dellde enero uno nopuede estar ejercien
do un caigo público sitieneunoun balance
electoral", destacó el funcionario.

al comparecer ante las comisio
nes de Saludy Seguridad Social del Senado,
Zoé Robledo, del IMSS, y Luis Antonio
Ramírez, dellssste, escucharonpropues
tasy alguno que otro elogio de legisladores
de diversos partidos en un ambiente cor
dial y republicano que nada tuvo que ver
con el que vivió el titular del INE, Loren

zo Córdova, en San Lázaro, donde hasta
teatro guiñol hubo. El director del Seguro
Social resaltó que durante estos meses la
institución no dej ó de atendery trabajar en
otros padecimientos, además de la desta
cada laborenelprocesodevacunacióncon
más mil 246 células en todo el país.

no pocos vieron en la presen
tación de un libro ayer en Guerrero una
cargadaparaapoyaraRicardoMonreal
como candidato a la Presidencia, pues se
le vio arropado por Miguel Angel Man
cera, morenistas, perredistas y hasta
priistas, como Manuel Añorve, quien
le dij o: "usted sí escucha a la oposición".
El zacatecano, por su parte, aseguró que
de ser el bueno dará continuidad al pro
yecto de Andrés Manuel López Obra
dor y se declaró preparado para la con
vocatoria que emita Morena, inscribirse
y "luchar dentro de Morena".
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Una historia de Europa (XIII)
Sobre aquellos años dorados de

la Atenas del siglo V antes de
Cristo, antes de que (como ocu
rre siempre en la Historia) to
do o casi todo se fuera al carajo,

campea una figura entrañable que mar
caría el intelecto de la Europa que estaba
porvenir: se trata de Sócrates, cuyo pen
samiento, transmitido y desarrollado
por sus discípulos y seguidores Jenofon
te, Platóny Aristóteles (él nunca escribió
nada), sentaría las bases de la filosofía oc
cidental. Creía aquel fulano que el verda
dero conocimiento proviene del interior
de cada cual, y que transmitir sabiduría en
crudo no es sino adoctrinamiento. Que el
educador debía ser comadrona de ideas,
orientando al alumno para que hallase sus
propias respuestas y creyera ser (y en cier
to modo fuese) verdadero descubridor de
lo que el maestro le enseñaba. Ese genial
Sócrates era feo, desastroso (su muj er le
pegaba unas palizas de ordago), pobre y
honrado, y se enorgullecía de serlo. Ape
sar de eso, o tal vez por eso, fue referente
intelectual de su tiempo, maestro de hijos
de familias nobles y figura polémica entre
sus conciudadanos: unos lo respetaban y
otros lo odiaban. Al fin sus enemigos con
siguieron que fuese condenado a muerte.
Apoyado por mucha gente, Sócrates pudo
huir pero no quiso (opinaba que, incluso
en su propio caso, la ley estaba por encima
del parecer de las masas y del populismo)
prefirió arrostrar su destino y bebió vo
luntariamente, con un par de huevos fri
tos, un veneno llamado cicuta que lo dejó
tieso como la moj ama pero consagró para

siempre su nombre. Atenas, por su parte,
iba apagar caro ese y otros errores. Su edad
de oro duró sólo medio siglo, agostada por
un conflicto con su antigua aliada Espar
ta que se llamó guerra del Peloponeso, y
que contaría muy bien el historiador Tu
cídides. Simplificando mucho podríamos
decir que el origen fueron los celos que la
Esparta dura y militar sentía por el poder
de la Atenas culta y próspera. Y conside
rando que bélicamente las diferencias en
tre unos y otros eran muchas (los hoplitas
espartanos eran soldados profesionales
y los atenienses los mejores marinos de
su tiempo), la guerra discurrió bastante
equilibrada, supliendo Atenas con moraly
audacia lo que Esparta oponía de discipli
na y rigor castrense. Aquello fue una larga
serie de partidas de ajedrez de las que mu
chas acabaron en tablas, duró la friolera de

veintisiete años, arruinó a unos y otros, y
acabó con ambos contendientes extenua

dos y cansados; hasta el punto de que, aun
que fue Esparta la que salió mej or librada,
ni una ni otra volvieron a ser lo que habían
sido. La batalla de Egospótamos señaló el
final de la guerra con el marcador favora
ble a Esparta, que pudo imponer duras
medidas a los atenienses: derribo de sus

murallas, instalación de una guarnición
espartana y liquidación (esto fue lo más
triste) del régimen democrático, sustitui
do por una dictadura que se llamó Oligar
quía de los Treinta (una panda de hij os de
puta que hizo una escabechina asesinando
a demócratas y opositores). Luego, con el
tiempo, a trancas y barrancas se acabó res

taurando la democracia, pero Atenas ya no
era sino sombra de lo que fue: el siglo áu
reo había pasado. Sin embargo, su presti
gio intelectual se mantuvo intacto y llega
hasta nuestros días. En el imperio romano
que estaba de camino, las familias con po
sibles enviarían a sus hij os a estudiar a Ate
nas, por el caché que daba el asunto (más
o menos, incluso más, que estudiar ahora
en Estados Unidos, Gran Bretaña o Suiza).
Durante la noche oscura de las invasio

nes bárbaras que acabó arrasando Euro
pa siglos más tarde, la herencia socrática,
platónica y aristotélica sobrevivió en los
monasterios medievales; y también el Re
nacimiento, los neoclásicos y los románti
cos se inspiraron en aquella Grecia cuyo
inmenso legado llega hasta hoy, pese a los
analfabetos que en Bruselas (y en los su
cesivos ministerios de Educación y Cultu
ra españoles) se obstinan en envilecerlo y
desmantelarlo todo. De todas formas, vol
viendo al pasado y en otro orden de cosas,
Grecia iba todavía a dar mucho juego en el
siglo IV a. G, tallando a golpe de espada la
configuración del Mediterráneo oriental
y del mundo conocido. Desde un pequeño
territorio situado al norte, tierra de pasto
res considerados extranjeros o barbaroi
por los griegos de pata negra, un ambicio
so rey local había observado la lucha entre
atenienses y espartanos, así como la deca
dencia de ambos, y vio llegado el momen
to de agarrarlos a todos por el pescuezo (o
por donde más doliera), y hacerse dueño
del paisaje. Ese rey se llamaba Filipo de
Macedonia, y su hijo sería conocido como
Alejandro Magno.
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Historia: Maalouf
y Cioran

E.n una entrevista meses atras, el escritor
francolibanés Amin Maalouf reivindica
ba la Historia, con mayúscula, como la gran

pasión de su vida, el relato de laaventurahumana, reserva
n una entrevista meses atras, el escritor
francolibanés Amin Maalouf reivindica
ba la Historia, con mayúscula, como la gran

pasión de su vida, el relato de laaventurahumana, reserva
inagotable de personaj es, de hechos, de dramas y de ideas,
omnipresente en todo lo que escribe, sean novelas, sean
ensayos, los dos géneros de su preferencia.
En especial se refería a esa maravilla titulada León

el Africano (1986), cuyo personaje central no es león ni
africano, y a otros que aparecen de testigos lejanos como
Empédocles en Nuestros inesperados
hermanos, la novela más reciente del
escritor, cuya fuente principal de esoque podemos llamar inspiración no es
otra cosa que la observación del mun
do, que practica con pasión desde la
infancia.

La Historia, sin embargo, puede ser
también labestia negra de algunos es
critores, como en el caso de Emil Cio
ran. En una conversación de 1982, Léo Gillet lo provo
ca con eso de que el rumano y la historia no eran gran
des amigos: "No solo me ocurre a mí. El pensamiento

de (Mircea) Eliade también está contra la historia. En el
fondo, toda la gente de la Europa oriental está contra la
historia y voy a decirle por qué. Es que los pueblos del Es
te, sea cual fuere su orientación ideológica, tienen forzo
samente un prejuicio contra la historia porque son víc
timas de ella".

El nihilismo en persona, Cioran opina que si se pro
fundiza en la historia, resulta estrictamente imposible

no ser optimista. "Un historiador
optimista es una contradicción en
los términos. Yo descubrí la histo
ria como disciplina teórica bastante
tarde, en mijuventud era demasiado
orgulloso para leer a los historiado
res. Solo leía a filósofos, después los
abandoné y me puse a leer a los poe
tas. Bueno, pues me sentí aterrado.
Es la mayor lección de cinismo que

pueda concebirse".
Cioran resume que a partir del momento en que des

cubrió la historia, perdió toda ilusión. "¡En verdad es la
obra del diablo!", dice en esa charla recogida en Conver
saciones (Tusquets, 2012).

FVi . ,1 1
I m » iol)T'a del (Üablo! dice

el rumano en una
charla recogida en
Conversaciones
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A CONTRAPELO

JS* SANTIAGO
GONZÁLEZ

El dumping
de Ayuso
El lehendakari de todos los vascos interve

nía en el Foro de Nueva Economía para
mostrar su preocupación por la estrategia
de dumping fiscal o la conversión de algu
nas comunidades en paraísos fiscales. No
es el caso del Cupo, cuyo carácter defen
dió Urkullu con mucha convicción argu
mentando que el sistema de Concierto y
Cupo no es un privilegio sino la compen
sación por un riesgo unilateral.
El lehenda no acaba de ver que la presi

denta de Madrid haya anunciado una reba

ja de 0,5 puntos del IRPF y la supresión de
los impuestos propios, lo cual lleva a una
paradoja notable: que uno de los máximos
valedores de la autonomía se la niegue en
la práctica al resto de los territorios. Sostie
ne Urkullu que Ayuso practica un modelo
ideológico que «conduce a menor recauda
ción, menor ingreso y menor capacidad de
gasto». Tenemos comprobado que esto no
es siempre así, que la rebaja en los impues
tos puede conducir a mayor recaudación,
que el dinero que se ahorran las familias

genera actividad económica. Sin embargo,
es preciso reconocer que un menor ingreso
lleva aparejada una menor capacidad de
gasto, es triste pero es así la vida.
No hay mayor inconveniente para que el

Gobierno vasco rebaje los impuestos a la
peña, que se armonicen, un suponer, los sa
larios de la Ertzaintza con los de los Cuer

pos de Seguridad del Estado, notablemente
más bajos o que el propio lehendakari se re
baje el sueldo. Isabel Díaz Ayuso, no es por
señalar, gana 5.000 euros menos de lo que
ganaba Esperanza Aguirre. Pero es que el
dumping fiscal no puede pillarle de nuevas
al Gobierno vasco: Ardanza impuso en los
años 9394 las vacaciones fiscales para las
empresas que se establecieran en el País
Vasco. Las Comunidades limítrofes de La

Rioja y Cantabria se quejaron de que esas
medidas incentivaban la deslocalización y
que ellas carecían de sistema de Concierto.
La Unión Europea declaró las medidas ile
gales e incompatibles con el Tratado Comu
nitario. En 2017, tras un pacto de presu

puestos del PNV con el PSE y el PP, las ha
ciendas vascas rebajaron el tipo nominal del
Impuesto de Sociedades del 28% al 24%.
José Ma Ruiz Soroa, que se ha trabaja

do mucho el tema, publicó en 2017 un artí
culo en El País titulado: El Cupo vasco es
inconstitucional, en el que mostraba diver
tida perplejidad ante los cálculos que lleva
ban a determinar el Cupo y la opacidad de
los mismos. Todas las comunidades espa
ñolas deberían tener una financiación per
cápita similar. Así lo creen expertos tan re

putados como Ignacio Zubiri, Ángel de la
Fuente y Carlos Monasterio, que sostienen
que las instituciones vascas gozan de una
financiación por habitante que supera el
doble de las comunidades del régimen co
mún. El argumento de que esto no es un
privilegio, sino una prima por el riesgo uni
lateral: si Euskadi se empobreciese, no po
dría reclamar la solidaridad del resto, hipó
tesis de probabilidad próxima a cero.
Ah, el Cupo. Javier Olaverri, que fue par

lamentario de Euskadiko Ezkerra, se hizo

en la segunda mitad de los 80 con un cua
derno en el que los negociadores del PNV
habían hecho los cálculos del Cupo duran
te su viaje a Madrid para negociarlo. Era un
cálculo al revés: partía de la cifra que esta
ban dispuestos a pagar y remontaba hasta
encontrar los números adecuados. Así de

ben de hacer los crucigramistas. «Estos tíos
habían aprendido contabilidad en la reputa
da escuela de Sokoa», escribía Olaverri y
nos lo advertía una portada de la revista Por
Favor: «Nos van a dar por el cupo».
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Hay mucho pájaro nalgón

Y pues no: nada ni nadie te hacía entrar
en razón. Que estudia. Que mira que te
vas arrepentir. Que la situación no está
como para que abandones la escuela: si
con ella está difícil encontrar chamba,

sin estudios no te queda nada más que andar como
los burros: con el lomo pelado de tanto cargar, y con
el hambre encimay el maistro detrás de ti, amándo
te para que no tires la weva al menor pestañeo.
Yo nomás decía: agárrale la palabraatujefitayenca

rrílate de nuevo. Ya quisiera que a mí me hubieran ro
gado para que estudiara. Como quiera que sea, aprendí
unoficioy no me quejo: enlaplomería siempre llegaal
guienque tiene goterasensu casa; quela regadera se ta
pó; que el tinaco yano dejapasar agua; que alallave del
fregadcn) ya se la comió el salitre y hay que cambiarla...
La plomería es un oficio noble, y si uno hace bien

las cosas, con dedicación, los clientes te recomiendan
por la calidad del servicio que brindas. Porque eso sí,
ya cualquier guandaj ón se siente plomero: se hacen
de una tarraj a, arco y segueta, más un soplete y solda
dura, y echando aperder van aprendiendo, a costillas
de quienes requieren de sus servicios, sin saber que
hay mucho pájaro nalgón sin la mínima experiencia
para solucionar problemas: que la fuga de agua, que
la tubería picada, que colocar la necesaria llave de pa
so para suspenderla circulación del aguay proceder
a las reparaciones de la red doméstica. Acostúmbra
te a que las cosas se hacen con limpiezay calidad, rey.
Cuando las vacaciones escolares, mi papá decía:

acompáñame, vamos a chambear un rato, para que
no estés de ocioso o nomás haciendo ver su suerte a

tu madre; no quiero tu sueldo, sino que aprendas a
ganarte la vida. Porque el que no estudia o trabaja,
en ningún lado cabe, m'hijo.
Yo era su chalán del padre: que vete a la plomería

por un tubo de tanto por cuanto; que sube a cerrar la
llave del tinaco; que pásame la llave Stilson; enciende
el soplete, pero no te quemes las pestañas: la gasolina
es de cuidado; desocupa la cisterna para que podamos
trabajar ahí abajo; lija este tramo para que agarre bien
la soldadura; ahora abre la llave para que corra el agua
No me quejo, del oficio sale para mantener a la fa

miliay de vez en cuando darse ungustito: irnos al cine
con tu j efa; echarnos unos buenos tacos nocturnos en
el puesto del Paisa; comprar una muda de ropa para
el más chavalo; hacer un arreglo urgente enla casa...
Los gastos nuncafaltan ni hay dinero que rinda.
Si no estudias, hazte de un oficio para que pue

das mantenerte. Seguro ganarías más que con una
licenciatura: conozco abundante gente que a pesar
de los estudios no encuentra trabajo o están muy
mal pagados. Y si el trabaj o es de oficina, los obligan
a presentarse con traj e y corbata, aunque en el bolsi
llo no acabalen ni para unos tacos de canasta.
Así que mejorte digo: tómale la palabraatujefita

y vuelve la escuela, o tráete la caja de la herramien
ta y nos vamos a la talacha: algo aprenderás, aun
que después ni me lo agradezcas. Nomás no chilles
cuando se te piquen las yemas de los dedos por la li
ja; ni rezongues, porque te pongo respetuoso atuba
zos en las nalgas. Ai tú dirás, m'hijito.
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Carta blanca para volar
LOS INVICTOS/CAPÍTULO
Eli una época en la que el régimen aplastaba á estos grupos, esos cuatro j óvenes parecían haberlo arrinconado un momento
para salvareis 'la muerte a sus companeros; el secuestro guerrillero del avión de Monterrey ya era noticia estelar en México

Somos la Liga de los Co
munistas Armados y
esta es una acción para
lograr la liberación de
nuestros compañeros

secuestrados por el Estado! —gri
tó, enseñando su pistola, el joven
Germán Segovia, poco después del
despegue del avión de Mexicana
El comando tomaba así el con

trol del vuelo 705 parabuscar libe
rar a su compañera Edna Ovalle.
—¡ Nadie haga ninguna tontería

porque estamos preparados para
todo! El compañero que está allá
atrás lleva cargadaunabomba en
esa caja—continuó Germán, seña
lando a Alberto Sánchez.
Un día antes de la operación,

Germán le había pedido a Alber
to que preparara la bomba, por si
las pistolas y la causa que tenían
no lograban llevar a buen puerto
la operación.
—¿Y cómo era la bomba? —

pregunté a Alberto durante
nuestra charla.

—Pues la única bomba que po
díamos preparar nosotros era
con las ideas que teníamos. Des
pués, cuando llegamos a Cuba se
descubrió qué tipo de bomba era

>5>5>S

Pero todavía faltaparallegar a Cu
ba en esta historia de Los Invictos.
Y, de hecho, la historia no termina
en Cuba, sino que ahí apenas em
pezará una nueva continuación. O
varias nuevas continuaciones tan

interesantes como trágicas.
Por ahora seguimos con el se

cuestro guerrillero del avión de
Monterrey que tenía como pri
mera parada Ciudad de México y
luego París.
Germán y Tomás Okusono es

taban al frente de la aeronave: el
primero entrando a la cabina para
darle indicaciones al piloto, mien
tras que Okusono custodiaba a los
pasajeros, arma en mano; al fon
do del avión, José Luis Martínez
y Alberto, también armados, revi
saban a los pasaj eros uno por uno.
"Si de casualidad alguien trae

armas, entréguenlas ahora por
que si lo descubrimos va a ser
peor", ordenaban.
A la par iban checando las

identificaciones de todos los via

jeros para saber exactamente
quiénes eran las 128 personas que
iban abordo.
Yaconplenocontroldelasitua

ción, Germán reiteró a la tripula
ción y pasajeros: "No hagan
una tontería porque si nos
vemos obligados a disparar,
podemos provocar un acci
dente más grave al perforar
el fuselaje, entonces no se
hagan los chistosos".
Alberto recuerda que

Germán hablaba con un to

no muy serio y grave, que
siempre daba mayor dra
matismo alo que decía.

Mientras tanto, el avión
daba vueltas en el aire al

rededor de Monterrey y
Apodaca, esperando la
respuesta en tierra a la pe
tición que había hecho el
comando de intercambiar

algunos pasajeros del vue
lo por su compañera Ed
na, así como también por
otros militantes apresa
dos en las horas recientes.

Alas peticiones alas au
toridades se había sumado
la de que les regresaran los
240 mil dólares en efecti
vo, producto de las expro
piaciones bancarias que la
Policíay el Ejército les ha
bían decomisado en unas
casas de seguridad del
grupo identificadas tras la
captura de Edna
Antes del secuestro del

avión de Mexicana, la Liga
de los Comunistas Arma
dos había asaltado tres ca
mionetas bancarias y 10
bancos, sin ningún disparo, nin
gún guerrillero identificado y
ningún civil ni policía herido o
muerto, lo cual era algo que los
llenaba de orgullo.
Por esa época, otros esfuerzos

subversivos habían sido identifi
cados y anulados. En enero de ese
mismo año de 1972, el comando
Carlos Lamorca, un grupo ar
mado de Monterrey llamado así
en honor de un guerrillero bra
sileño, había ejecutado una do
ble acción en la que un civil ha
bía muerto, por lo que un par de
días después 15 integrantes de la
organización estaban detenidos.
Aquel comando lo integraban,

entre otros jóvenes de entonces,
Gustavo Hirales, José Luis Rlii
Sausi, Jorge Ruiz Díaz, Luis Angel
Garzay Rodolfo Rivera Gamiz.
A diferencia de esos otros

grupos, la Liga de los Comunis
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Antes del secuestro del

avión de Mexicana, la Liga
de los Comunistas Arma
dos había asaltado tres ca
mionetas bancarias y 10
bancos, sin ningún disparo, nin
gún guerrillero identificado y
ningún civil ni policía herido o
muerto, lo cual era algo que los
llenaba de orgullo.
Por esa época, otros esfuerzos

subversivos habían sido identifi

cados y anulados. En enero de ese
mismo año de 1972, el comando
Carlos Lamorca, un grupo ar
mado de Monterrey llamado así
en honor de un guerrillero bra
sileño, había ejecutado una do
ble acción en la que un civil ha
bía muerto, por lo que un par de
días después 15 integrantes de la
organización estaban detenidos.
Aquel comando lo integraban,

entre otros jóvenes de entonces,
Gustavo Hirales, José Luis Rlii
Sausi, Jorge Ruiz Díaz, Luis Angel
Garzay Rodolfo Rivera Gamiz.
A diferencia de esos otros

grupos, la Liga de los Comunis

tas Armados no reivindicaba los

asaltos, ya que no los consideraba
acciones guerrilleras, sino prepa
rativas para éstas.
—¿Qué sucedió después de sus
peticiones a tierra? —pregunto a
Alberto.
—Luis Echeverría se comuni

cóalatorrede control y luego di
rectamente ala cabina del avión
para decirle a Germán: "Tran
quilo, aceptamos las peticiones,
te estoy dando carta blanca para
que no haya problema y no vayan
a cometer una tontería."
Mientras esperaban a que Ed

na y los demás militantes de la
Liga fueran llevados al aeropuer
to, pidieron turbosina suficiente
para que el avión pudiera volar
a Cuba, así como los respectivos
mapas de vuelo para el piloto.
Una vez que Edna llegó al ae

ropuerto se comunicó con ellos
desde la torre de control dicien

do que estaba bien. Después de
eso, Germán dio la orden al pilo
to de aterrizar otra vez en la pis
ta, pero en sentido contrario al
habitual, para que la panza del
avión no quedara de frente a las
instalaciones aeroportuarias, ya
que el comando sospechaba que
habría francotiradores durante el

intercambio de rehenes.

—Por eso pusimos de punta el
avión y ahí con los binoculares vi
mos que efectivamente encima
habían como 100 francotiradores,
todos con fusiles.
Para ese momento, la acción

guerrillera ya era noticia
* estelar en México. Televi
sa estaba transmitiendo

los hechos en vivo y por ca
dena nacional.
De tal forma que las si

guientes maniobras fueron
de tensióny expectativa. Co
mo requisito para el inter
cambio, el comando exigió
que los enviados del gobier
no acudieran al avión en cal

zoncillos. Así fue como llegá
ronlos mecánicos que llena
ron el tanque de turbosina,
los empleados que llevaron
alimentos y mapas e incluso
los enfermerosy policías que
llevaron a Edna en una cami

lla con todo y suero.
En otra avioneta llegó

también un grupo de mili
tantes que después de Ed
na también habían sido de
tenidos. "Ellos habían sido
arrestados y los tenían en al
gún rancho de por ahí en el
desierto, en Coahuila, donde
los estaban golpeando: ya es
taban desaparecidos, ellos ya
no iban a aparecer. Bajaron
déla otra avioneta con la ropa
rota, golpeados, y subieron a
nuestro avión, los hicimos
descansar, les dimos comida
y a cambio ofrecimos bajar a
todas las mujeres y a los an
cianos del vuelo, incluso venía
unviejito de 70ytantos años
y solo traía sus medicinas, y
le vieron el historial médico

y le dijeron 'esto es nitroglice
rina', es para el corazón. Baja
también él, baj an todos".
De todas las mujeres, la

única pasajera que no liberaron
fue la hija del entonces goberna
dor de Nuevo León, María Lilia Fa
rías. "Ella misma accedió a ir como

rehén hasta Cuba, porque en esa
época había muchos secuestros
aéreos en el mundo y habíamos
revisado algunas noticias donde a
veces el FBI disparaba al tren de
aterrizaje antes de despegar, para
que en ese momento de descender
ahí tuvieran problemas".
En una época en la que normal

mente el régimen aplastaba a es
tos grupos y sus acciones, estos
cuatro jóvenes guerrilleros pare
cían haberlo arrinconado por un
momento para salvar a sus com
pañeros de la muerte.
Aunque todavía faltaba que

despegaran de nuevo y volaran
hasta Cuba.

Enseñando su
pistola, el comando
tomaba así el
control del vuelo
705 para buscar
liberar a Edna
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Pidieron que los agentes del gobierno se quedaran en calzoncillos
para entregar provisiones y armas, especial
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POLÍTICA ZOOM* RAPHAEL

Las remesas se financiaron
con recursos ajenos
El 27 de marzo de 2020, Trump firmó el primer paquete de estímulos fiscales conocido como el Cares \<l: a diferencia de
la administración de López Obrador, el gobierno vecino se endeudó para inyectar a su economía 2 mil millones de dólares

Gorrón es un adj etivo
que se usa para de
signar a una perso
na que vive a costa
de los demás. El tér

mino es perfecto para nombrar
la actitud que tomó el gobierno
mexicano a la hora de enfrentar

la crisis económica provocada
por la pandemia.
Las mexicanas y mexicanos

que vivimos al sur del río Bravo
nos beneficiamos de las remesas

que enviaron nuestros familia
res, quienes a su vez recibieron
un apoyo considerable gracias a
los programas gubernamentales
de emergencia financiados por
las personas contribuyentes que
viven al norte del mismo río.
No es cómodo aceptar la reali

dady sin embargo es de gente de
cente reconocer que abusamos.
Desde marzodelañopasadolas

remesas comenzaron a crecer en

forma espectacular. Solamente
entre febrero y marzo de ese año
se multiplicaron en 35 por ciento.
El flujo durante 2020 superó los
40 mil millones de dólares, una ci
fra nunca antes vista que salvó de
la precariedad a cerca de 3 millo
nes de familias mexicanas.
Este fenómeno continuó en

2021. El pasado jueves 4 de no

viembre el presidente Andrés
Manuel López Obrador, durante
su conferencia de todas las ma

ñanas, presumió que este año el
monto por remesas rosaría los
50 mil millones de dólares.
Aprovechó también la ocasión

para "enviar un saludo fraterno,
solidario, a las paisanas y paisanos,
porque siguenapoyandoaMéxico."
¿Cómo explicar este creci

miento tan impresionante en
plena pandemia? El lugar común
lleva a razonar el milagro, como
lo hizo el Presidente, a partir de la
solidaridad proverbial de las per
sonas migrantes. Sin embargo, es
te razonamiento no responde por
qué las personas migrantes de Ja
lisco o Baja California son noto
riamente más fraternas que las de
Chiapas, Tabasco o Yucatán.
En efecto, ¿cómo explicar que

la ciudad que mayor ingreso tuvo
por remesas en todo el país haya
sido Tijuanay que Jalisco haya
aprovechado esta coyuntura pa
ra colocarse en el primer lugar
entre todas las entidades federa

tivas, por encima de Michoacán?
La solidaridad paisana tampo

co explica porqué fueron más ge
nerosas las personas migrantes
de California o Texas que quienes
habitan, por ejemplo, en Nueva

Yorkoenllinois.
Claramente el crecimiento de

las remesas no fue homogéneo. Se
gún reportes de Banco de México,
el centro y el centro norte del país
fueron notoriamente beneficia

dos por esta derrama extraordina
ria En contraste, el sur de México
sufrió un descalabro importante.
Los hogares del sur padecie

ron durante 2020 una contrac
ción en el consumo de alrededor

de 12 por ciento, el cual se explica,
entre otros motivos, por la caída
de las remesas.
Además de la solidaridad,

otros factores definieron el com

portamiento de las remesas: des
tacan los apoyos tanto federa
les como estatales, del gobierno
estadunidense, entregados a las
personas migrantes mexicanas.
El viernes 27 de marzo de 2020

el entonces presidente Donald
Trump firmó el primer paquete
de estímulos fiscales conocido co

mo el Cares Act (Coronavirus Aid,
Relif and Economic Security Act).
A diferencia de la administra

ción de López Obrador, el gobier
no vecino se endeudó para inyec
tar recursos a su economía por 2
mil millones de dólares, es decir 10
por ciento del PIB anual de su país.
Con este dinero otorgó présta

mos a las empresas, ayudó a pro
veedoresy transfirió recursos ala
población general, en particular
a quienes quedaron desemplea
dos. Acaso una de las estrategias
más ambiciosas fue el estimulo

para personas solteras y familias
con el objeto de que protegieran
sus ingresos y animaran el consu
mo nacional.
De acuerdo con datos oficiales

del gobierno estadunidense, 83
por ciento de la población latina
recibió estas transferencias; cabe
suponer que igual número de per
sonas migrantes mexicanas fue
ron atendidas por esta estrategia.
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ción de López Obrador, el gobier
no vecino se endeudó para inyec
tar recursos a su economía por 2
mil millones de dólares, es decir 10
por ciento del PIB anual de su país.
Con este dinero otorgó présta

mos a las empresas, ayudó a pro
veedoresy transfirió recursos ala
población general, en particular
a quienes quedaron desemplea
dos. Acaso una de las estrategias
más ambiciosas fue el estimulo
para personas solteras y familias
con el objeto de que protegieran
sus ingresos y animaran el consu
mo nacional.
De acuerdo con datos oficiales

del gobierno estadunidense, 83
por ciento de la población latina
recibió estas transferencias; cabe
suponer que igual número de per
sonas migrantes mexicanas fue
ron atendidas por esta estrategia.

Sin embargo, tales recursos
no fueron repartidos de idéntica
manera entre migrantes. En Cali
fornia, por ej emplo, las leyes pro
hiben distinguir entre personas
con documentos legales de quie
nes no los tienen. Esto explicaría
porqué las remesas provenientes
de California destacaron sobre

el conjunto. Y también porqué
las comunidades mexicanas que
viven en ese estado de la Unión
Americana tuvieron mejor suer
te, siendo el caso de las poblacio
nes michoacanas o las de Jalisco.

A este respecto también des
taca el caso texano. En ese esta

do, 50 por ciento de la población
migrante mexicana cuenta con
una situación laboral regular. Tal
circunstancia explicaría porqué
también sus comunidades mexi
canas obtuvieron apoyos y alguna
parte de ese dinero fue enviado a
sus familias radicadas en el cen

tro norte y centro del país.
No gozaron de igual suerte las

familias de Chicago o de Kansas.
En marzo de este año el total

de las remesas volvió a crecer en

31 por ciento respecto del mes an
terior. De nuevo coincide este he

cho con el paquete de estímulos
que, en esta ocasión, promovió el
presidente demócrata Joe Biden.
Tal como cabía esperar, las reme
sas se multiplicaron en la misma
proporción alos apoyos recibidos
por la población migrante.
Suele decirse que estas trans

ferencias entre familias permiten
enfrentarlos ciclos económicos

adversos, son contracíclicas como
las llaman quienes saben de eco
nomía. En esta ocasión México se

vio beneficiado gracias al apoyo
contracíclico de las y los contribu
yentes estadunidenses que, al so
lidarizarse con las comunidades

migrantes, salvaron la economía
mexicana de un barranco peor

al que fue arrojado México por la
pandemia de coronavirus.
El gobierno de López Obrador

pudo evitar endeudarse, apoyar
al sector productivo, estimular el
consumo, subsidiar a las perso
nas desempleadas y proteger el
ingreso de la mayoría de la pobla
ción, entre otros motivos, porque
el gobierno de los Estados Unidos
lo hizo por él.
Cabe, sin embargo, pregun

tarse por lo que habría sucedido
si, en vez de haberse comporta
do como un gorrón con un pa
trimonio que era de las personas
migrantes, el gobierno mexicano
hubiese seguido una estrategia si
milar a la de los vecinos. Muy pro
bablemente a todas las partes nos
habría ido mejor o, por lo menos,
nos habríamos comportado con
mejor solidaridad quienes vivi
mos de este lado del río.

México se vio
beneficiado
gracias al apoyo
contracíclico de las
y los contribuyentes
estadunidenses
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Los envíos de dinero fluyeron más hacia el centro y el norte del país. LUIS TORRES/EFE
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¿Ya no vamos
a creer en nada?

i on el perdón de ustedes, amables lecto
i res, me permito confesarles que yo en
lo personal no creo que haya tenido lu

gar un fraude en las elecciones presidenciales de
1988, cuando Carlos Sali ñas de Gortari, satanizado
y denostado en estos días, se alzó con el triunfo. Lo
que ocurrió es que comenzaron a registrarse en un
primer momento los votos que provenían de las zo
nas urbanas y que favorecían abrumad o ramen te a
Cuauhtémoc Cárdenas. Los gobernantes de aquel
entonces, seriamente preocupados de que el proce
so terminara por parecer declaradamente fraudu
lentoy merecer las implacables condenas del pueblo
soberano, decidieron en consecuencia interrumpir
temporalmente la difusión de los resultados hasta
que las cifras reflejaran más ajustadamente la rea
lidad de las cosas, es decir, hasta que comenzaran a
compu tarse los sufragios em itidos en las regiones
rurales que beneficiaban al PRI. Fue tal vez una me
dida un tanto torpe, pero no hubierahabido manera,
cualquiera que hubiera sido la estrategia seguida, de
que salieran bien librados de parecido trance.
En lo que toca al otro gran fraude denunciado por

los increyentesque tanto se solazanen descalificarlos
procesos de nuestra democracia—o sea, en denunciar
la gigantesca operación que hubieran emprendido los

organismos electorales para otorgarle una inmereci 
da victoria a Felipe Calderón en 2006— no me creo
tampocoqueel sistema hubiera sido tan maligno y ar
bitrario, sino que hubo gente, desconfiada y descon
tenta, que se tragó completita la píldorade la trampa,
alentada calculadamente por los perdedores.
En el casodel asesinato de Colosio, las investiga

ciones han sido exhaustivas y, creo yo, concl uyentes:
llevan a la desilusionante realidad de un asesino so
litario en vez de alimentar teorías, tan fantasiosas
como truculentas, de oscuras conspiraciones.
Digna Ochoa, la notable activista, no necesaria

mente fue asesinada por tenebrosos enemigos, sino
que, como tantos seres humanos llevados por la des
esperación y el vacío de la existencia, pudo haberse
suiddadoynadamás.
La tragedia deAyotzinapa, monstruosa y estre

mecedora, no tiene tampoco que haber sido un cri
men de Estado, perpetrado con la connivencia del
Ejército, sino una atrocidad, otra de tantas, debida al
espeluznante imperio délas organizaciones crimi
nales que operan en este país. Los verdaderos ene
migos de México son los crueles sicarios que masa
cran a tantosytantos compatriotas todos los días,
pero estos canallas, por lo que pjirece, no merecen
las condenas de los denunciantes que tan dispues
tos están a repartir culpas a quienes no las merecen.
En fin, el te nía es que la simple confianza que cual 

quierpersonadebieratenerenlas resoluciones dedoña
Justicia, así de inoperante como parezca y así de arbitra
rios como sean sus modos en este país, no debiera disol
verse ni d ar paso a la dictadura universal déla sospecha,
Los ciudadanos necesitamos otorgarle una mí

nima credibilidad a los hechos reales y descartar,
por simple sentido común, ese nefario impulso que
nos lleva a no creer ya en naday, sobre todo, a nunca
aceptar las cosas como son, sino a suponer, como si
eso fuera una cualidad personal y unaseñal de nues
tra aventajada perspicacia, que siempre hay algo de
trás. Pues no, miren ustedes.^™
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Guardia Nacional:

ni tanto que
queme al santo...

rW esulta complejo darle a la
¦ Guardia Nacional (GN) el

valor que realmente tiene.
La razón de lo anterior es, la dinámica co
municacional, informativa, social y políti
ca, enla que se ve inmersa, aunyapesar de
que, por su propia naturaleza no debiera
estar en un juego político que visto está, a
nadie le ha hecho bien.

Se podrá decir "misa" respecto al ac
tuar de la GN, o bien a su origen y futuro
inmediato, pero al ver a las imágenes de
migrantes centroamericanos golpeando
implacablemente, con la ventaja de ser
una turba a guardias nacionales, el sen
timiento mínimo que llega es impotencia
al observar la premeditacióny alevosía de
los atacantes.

Por ahí, se quiere evidenciar la brutali
dad y exceso de fuerza hacia los migran
tes por parte de la GN, lo que para algunos
disuelve lo sucedido antier a los guardias
golpeados.
La estrategia y la autoridad migratoria

en México no son de la Guardia Nacional;
son el Instituto Nacional de Migración
(INM) y al mencionarlo, no pretendo que

sihay un exceso por parte de elementos de
la GN, no deba ser castigado, sin embargo,
la Guardia está cumpliendo una respon
sabilidad exclusiva de lo que ordena la
política actual de la Nación y en ello, no
existe ilegalidad o controversia, es decir,
la GN opera en coadyuvancia con el INM
con certezajurídica, pero sobre todo en la
total convicción de que sus acciones son
por el bien de México y de los mexicanos.
Los resultados positivos de la GN en

materia de seguridad pública federal, ahí
están. Sus mandos operativos, a pesar de
enfrentarse en muchas partes del país a
un sistema policial municipal y estatal
abandonado, infiltrado, corrupto, inefi
ciente y sin una ruta profesional de largo
plazo, han logrado coordinarse y enfren
tar al crimen y a la violencia.
GN, no solamente enfrenta a la de

lincuencia, ni la seguridad fronteriza, u
operativamente, un sinfín de responsa
bilidades, también tiene la responsabili
dad de armar, amunicionar, uniformar,
equipar y pertrechar a sus elementos, a
pesar de que la variante Delta del CO 
VID, ha frenado para sus proveedores,
una gran cantidad de insumos y mate
rias primas que han retrasado y encare
cido sus entregas. Sin embargo, ese bi

nomio de las áreas usuarias de GN, con
las administrativas de la SSP, han sabido
apoyar a sus proveedores para que las y
los elementos de GN, solo ténganlo mejor.
El equipamiento de un elemento, es la

diferencia entre la vida y la muerte y GN
como la SSP, saben bien lo anterior.
Viene un año 2022 harto difícil en ma

teria de seguridad pública. La GN no es la
única solución, pero lo que será un hecho,
es que será ala primera que se responsabi
lice por los resultados.
Las y los guardias nacionales, estarán

presentes y contundentes.
¡Sin duda!

Cabo de Guardia
En un orden de ideas completamente dife
rente, a pesar de sentirme por mucho más
joven de mis 52 años recién cumplidos, los
mismos ya están cobrando factura.
Como consecuencia del Covid tan gra

ve que sufrí hace ya casi un año, hace poco,
me diagnosticaron vértigo postural paro
xístico, lo que no le deseo a nadie.
Mi reconocimiento al Mayor Médico

Cirujano Isaac Calderón Solís, especia
lista en audiología, otoneurologíay fonia
tría, quien me ha sacado adelante de una
manera profesional y acertada.
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Misión: salvar al mundo
Tanto había mezclado el adolescente Muskfantasía y realidad que era ya muy difícil separarlas
dentro de su cabeza

17
1 hombre es una suerte de

i cruzado, cuya entera exis
tencia entraña un objetivo

que se divide en tres proezas simultáneas:
solventar el problema de los automóviles,
resolver el calentamiento global y hacer a
los humanos multiplanetarios. Cualquie
ra de estos retos, diríase que especialmen
te el último, basta para ganarle a quien se
los plantee, y encima los proclame, la fa
ma de lunático o embaucador, pero Elon
Musk responde a estas y otras dudas con
un mantra sencillo cuya validez lleva toda
la vida probando: "Las buenas ideas son
locuras hasta que no lo son".
Aprendió a programar con diez años y

tenía apenas doce cuando se ganó un pre
mio de quinientos dólares por diseñar el
código de un videojuego que había inge
niado en su arcaica Commodore modelo
1980. Ya entonces fantaseaba devoran
do novelas de cienciaficción, rastrean
do nuevas tecnologías y leyendo de todo
a toda hora. Según cuenta Ashlee Vanee
en su biografía del sudafricano, tanto ha
bía mezclado el adolescente Musk fanta
sía y realidad que era ya muy difícil sepa
rarlas dentro de su cabeza. Por lo demás,
tenía claros sus planes. Emigró a Canadá
a los 17 años, saltó pronto de ahí a Estados
Unidos y fundó su primera empresa a los
22, en mitad de la fiebre de los punto com.
Aún no cumplía los 28 años cuando ya ha
bía vendido su negocio, nada menos que a

Compaq por 22 millones de dólares. Pe
ro lo que para otros habría sido la meta, no
era en su caso más que el mero arranque
de un proyecto infinitamente más ambi
cioso que involucraba ya a la totalidad del
género humano.
Desde siempre ha buscado rodearse de

los más reputados ingenieros, expertos y
científicos, no sólo para hacerlos trabajar
como bestias y eventualmente descar
tarlos como fichas sino especialmente
para aprender de ellos. Es común que in
genieros y magos del código acaben por
saber un poco menos que él de sus pro
pios quehaceres. Programador consu
mado, no le tiembla la mano para despe
dirlos, suplirlos y eventualmente supe
rarlos. Camellar a su lado puede llegar a
ser tortuoso y estresante: sus empleados
trabaj an semanas de hasta ochenta inten
sas horas, pocas aún comparadas con las
cien o más que él dedica a una chamba en
tal modo fructífera que lo que hace veinte
años pareció desvarío lo ha convertido en
el hombre más rico del mundo.
Nunca antes de la SpaceX de Elon Musk

hubo una compañía privada capaz de lan
zar cohetes al espacioy acomodar satélites
en la estratosfera, reduciendo además los
costos aniveles ridículos enlaindustria ae

ronáutica Pero tampoco esa era una meta,
sino sólo una etapa del proyecto cuyo obj e
tivo es colonizar Marte, para que los terrí
colas no dependamos sólo de nuestro pla
neta. Suena abroma, ¿no es cierto? Como
seguramente pareció delirio que el hom
bre de Soweto se propusiera hacerverdad

el sueño de construir un coche eléctrico

capaz de suplantar ventajosamente a los
de gasolina. Pero eso ya ocurrió con los
modelos Tesla (sus nombres son coque
tos apropósito: S, 3, X, Y) y no es casualidad
que éstos se beneficien de la tecnología de
sarrollada por SpaceX y Solar City la otra
compañía de Musk (hoy TeslaSolar) entre
gada al proyecto de construir paneles sola
res a escala planetaria.
No todos hablanbien del obseso cons

picuo que es Elon Musk. Vale incluso de
cir que amén de megalómano es fanático,
y hasta algo muy cercano a un esclavista,
pero es un hombre con una misióny espe
ra que su equipo la comparta. No cree en
los imposibles, no acepta las excusas, no
tolera el derrotismo. Lo suyo es adueñar
se de los grandes problemas y dedicar ca
da hora de su vida a trabaj ar en ellos, para
oprobio de tantos políticos bocones que
rara vez aceptany menos aún abrazan res
ponsabilidad alguna.
¿Hacer de los humanos una especie in

terplanetaria para salvar al mundo? Tal
vez sea muy temprano para creérselo, pe
ro empieza a ser tarde para reírse,

Nunca antes de la
SpaceX de Elon
Musk hubo una
compañía privada
capaz de lanzar
cohetes al espacio
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Nocree enlos imposibles, no tolera el derrotismo. HANNIBALHANSCHKE/EFE
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Algo sobre
la mentira

17̂
 1 11 de noviembre se
/ cumplen 200 años del

_l¦ I nacimiento de Fiódor
M. Dostoievski, el más grande explo
rador del alma humana, de acuerdo
con David Toscana, uno de sus fer
vientes lectores.
En la biblioteca del monasterio, el

cartuj o pasea por las novelas del genio

ruso, pero se detiene en Diario de un
escritor (Páginas de espuma, 2010),
"un libro imposible", como lo denomi
na el editor Paul Viejo, hecho de textos
periodísticos rescatados de hemero
tecas y archivos: crónicas, artículos y
apuntes sobre los más diversos temas,
entre ellos el poderyla política.
Uno de los textos se llama "Algo so

bre la mentira" y parte de una certeza:
én Rusia "pueden mentir sin necesidad
las personas más respetables y con los
más respetables objetivos". La menti
ra —observa Dostoie
vski— se ha instala
do en la mente de sus

compatriotas, vol
viéndola "muchísi

mo más creíble que la
verdad". "La verdad—

advierte— siempre ha estado presente
en todas partes ante la gente (...) y no la
ven, solo persiguen lo inventado, preci
samente porque consideran la verdad
como algo fantástico y utópico".
Las ideas de Dostoievski son de in

negable actualidad en México, don
de la mentira pretende desplazar a
la verdad en cualquier circunstancia,
como cuando Manuel Barttlet nie

ga toda responsabilidad en el fraude
electoral de 1988 ("la caída del siste
ma fue un amasiato entre el PAN y
Salinas de Gortari", dij o en la Cámara
de Diputados) y la prensa oficial y ofi
cialista en vez de cuestionarlo se hace

eco de sus aseveraciones. Aunque eso
parece natural en un país donde no
importan los hechos sino las palabras
de quien cada mañana inaugura una
nueva realidad basada en datos falsos
o medias verdades.

En este escenario surgen persona
jes patéticos como
Ana Elizabeth García
vilchis, quien, en Pa
lacio Nacional, al refe
rirse a un índice sobreel Estado de Derecho
donde nuestro país se

encuentra entre los más corruptos del
mundo, dijo con entereza: "no es falso,
pero no es verdadero". Le faltó agregar:
"sino todo lo contrario" para revivir el
esplendor echeverrista, tan añorado
por López Obrador.
Queridos cinco lectores, con el re

cuerdo del maestro Mario Lavista, El
Santo Oficio los colma de bendiciones.
El Señor esté con ustedes. Amén.

Las ideas de Dostoievski
son de innegable

n. nactualidad en México
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Un necesario debate nacional
La reforma eléctrica es un buen ejemplo de la necesidad de una discusión amplia, incluyente y
con apertura mediática. Es imprescindible la opinión de los empresarios y sus organismos. Sus
preocupaciones son genuinasy deben estar presentes en el debate. Pero no son las únicas

La democracia fortalece
el debate sobre los asun

tos públicos y el debate
fortalece a la democracia. Los órganos
representativos, como es el Congreso,
son por excelencia espacios para la de
liberación y la confrontación de ideas,
esenciales en un sistema político libe
ral como el nuestro. Sin embargo, esto
no es suficiente. Sin demeritar la im

portancia del Poder Legislativo, mu
chas de las determinaciones requie
ren una discusión más allá del espectro
parlamentario.

La reforma eléctrica es un buen
ej emplo de la necesidad de una discu
sión amplia, incluyente y con apertura
mediática. Las encuestas de GCE y El
Financiero coinciden; hay dos aspec
tos a destacar muy preocupantes: el
escaso conocimiento de la población
sobre su contenido y en contrasenti
do, el apoyo mayoritario a la propues
ta presidencial.
Como tal es una buena decisión la

convocatoria del líder de la mayoría en
la Cámara de Diputados, Ignacio Mier,
para que el sector empresarial partici

pe de las necesarias discusiones sobre
el futuro del sector, y ampliar el térmi
no para su aprobación. Es imprescin
dible la opinión de los empresarios y
sus organismos. Sus preocupaciones
son genuinas y deben estar presentes
en el debate. Pero no son las únicas. Ex

pertos en el tema, organizaciones am
bientalistas e inversionistas en ener

gías limpias deben estar presentes,
igual que los especialistas en materia
internacional, no sólo para enmarcar
globalmente la iniciativa presidencial,
sino para evaluar sus efectos en mate
ria de inversión, medio ambiente y po
sibles controversias legales.
Desde luego que la decisión final

corresponde al Constituyente per
manente. Los partidos políticos, en su
mayoría, así como las fracciones par
lamentarias han definido posición. Es
evidente que no hay mayoría califica
da, posiblemente ni siquiera mayoría
absoluta a favor de la propuesta en sus
términos originales. Pero no es un ajus
te o cambios menores lo que la harían
viable, sino un proyecto totalmente di
ferente. Precisamente para eso son las
deliberaciones incluyentes, para que
los legisladores normen sus criterios y
hagan ejercicio de un voto razonado e
informado. La tarea mayor está del la
do de quienes se oponen a la propues
ta, porque el gobierno y quienes están
afavorhanhecho muy bienla suya.

La decisión final corresponde al Constituyente permanente. ARIANAPÉREZ
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El cáncer que no se combate.
En las instancias de saludpública
se combate al cáncer. Un presu
puesto muy considerable para
ello;pero insuficiente, según se ve.
A ellas se suman instituciones y
asociaciones civiles sin que pueda
saberse su efectividad real. Lo que
sí se puede comprobar en unas y
otras es que lo que combaten son
los efectos del cáncer; no sus cau
sas. Una de ellas es la contamina

ción ambiental, de acuerdo con la
Organización Mundial de la Salud
y su filial, la Agencia Internacional
sobre el Cáncer. Mientras no se vea

a la enfermedad desde la óptica de
la prevención (al cabo menos cos
tosa que la enfermedad), el cáncer
correrá parejas con el deterioro del
medio ambiente.

Donceles
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Tlatelolco 1968: ya
estaba la muerte
Quiero —dispuso el señor Mario Santioscoy, jefe de Infor
mación de "El Heraldo de México"— que todos los reporteros estén
aquí en la redacción a las nueve y media de la manana. A esa hora les
entregaré su "orden de trabajo". Y compararemos nuestra información
con la de otros periódicos. /Entendido?
La "orden de trabajo" era una

pequeña, delgada tira de pa
pel revolución. Un centímetro
de una cuartilla. La redactaba

orientaba el jefe de Infor
mación. La que me entregó a

mi el 2 de octubre de 1968 rezaba: "A las 17

horas. Cubra mitin del Consejo Nacional
de Huelga. Plaza de las Tres Culturas.
Tlatelolco. Escriba temprano".

Media hora antes ya estaba ahí. Grupos
e individuos se acercaban al edificio
Chihuahua de la flamante Ciudad Tlatelol

co. El "Chihuahua" era un edificio de 12 pi
sos. Tres, quizá cuatro elevadores servían a
los ocupantes de los departamentos.

A poco inició el esperado mitin. Desde
el tercer piso del edificio "Chihuahua"
los líderes del Consejo Nacional de Huel
ga saludaron, encararon a la multitud
que, con la cabeza echada hacia atrás,
podía observarlos. La tarde era tibia. El
ambiente amigable, fraterno.

"Compañeros...Compañeros... atrajo el
orador. Como todos saben, el Ejército, la
tropa tomó las instalaciones del Politécnico
Nacional en Santo Tomás. Nosotros tenía

mos en mente marchar de aquí a Santo To
más para exigir que el Ejército salga de ahí

"No iremos ya a Santo Tomás. No reali
zaremos esa marcha. Estamos enterados

que la ruta que seguiría nuestra marcha al
"Poli" está llena de soldados. Nosotros no

estamos decididos a cambiar mentadas de

madre por balazos, asi que no habrá esa
marcha. Realizaremos aquí nuestro mitin.
Y nos iremos a nuestra casa..."

Eso escuché. Me separé del grupo que
estaba a la entrada del edificioescenario.

Tenía que informar al Jefe de Información.
Busqué un teléfono público. En la acera
opuesta a la Torre de Relaciones Exteriores
existía una panadería. Ahí cambié un peso
por monedas de veinte centavos. Marqué
SS7822.

"Diga, Reyes Razo" me instó el señor
Santoscoy. Lo puse al tanto. "Cubra el mi
tin. Adiós". Regresaba a la concentración
ante el "Chihuahua", cuando observé que
policías preventivos los de uniforme

La "orden de trabajo" era una
pequeña, delgada tira de pa
pel revolución. Un centímetro
de una cuartilla. La redactaba

orientaba el jefe de Infor
mación. La que me entregó a

mi el 2 de octubre de 1968 rezaba: "A las 17

horas. Cubra mitin del Consejo Nacional
de Huelga. Plaza de las Tres Culturas.
Tlatelolco. Escriba temprano".

Media hora antes ya estaba ahí. Grupos
e individuos se acercaban al edificio
Chihuahua de la flamante Ciudad Tlatelol

co. El "Chihuahua" era un edificio de 12 pi
sos. Tres, quizá cuatro elevadores servían a
los ocupantes de los departamentos.

A poco inició el esperado mitin. Desde
el tercer piso del edificio "Chihuahua"
los líderes del Consejo Nacional de Huel
ga saludaron, encararon a la multitud
que, con la cabeza echada hacia atrás,
podía observarlos. La tarde era tibia. El
ambiente amigable, fraterno.

"Compañeros...Compañeros... atrajo el
orador. Como todos saben, el Ejército, la
tropa tomó las instalaciones del Politécnico
Nacional en Santo Tomás. Nosotros tenía

mos en mente marchar de aquí a Santo To
más para exigir que el Ejército salga de ahí

"No iremos ya a Santo Tomás. No reali
zaremos esa marcha. Estamos enterados

que la ruta que seguiría nuestra marcha al
"Poli" está llena de soldados. Nosotros no
estamos decididos a cambiar mentadas de
madre por balazos, asi que no habrá esa
marcha. Realizaremos aquí nuestro mitin.
Y nos iremos a nuestra casa..."

Eso escuché. Me separé del grupo que
estaba a la entrada del edificioescenario.

Tenía que informar al Jefe de Información.
Busqué un teléfono público. En la acera
opuesta a la Torre de Relaciones Exteriores
existía una panadería. Ahí cambié un peso
por monedas de veinte centavos. Marqué
SS7822.

"Diga, Reyes Razo" me instó el señor
Santoscoy. Lo puse al tanto. "Cubra el mi
tin. Adiós". Regresaba a la concentración
ante el "Chihuahua", cuando observé que
policías preventivos los de uniforme

azulmarino dejaban sus puestos en Rela
ciones Exteriores y se concentraban en un
pequeño patio. Al mismo tiempo, por un
flanco de la Vocadonal número 7, a paso
veloz, con fusiles embrazados, avanzaban
efectivos del Ejército. Rasgó la tarde la voz
muy excitada de quien tenía el micrófono
:"No corran, compañeros. No se alteren,
compañeros, No...

"Los soldados pensé van a repartir
culatazos. Van a disolver el mitin a gol
pes.." Seguí mi avance hacia el edificio.
Escuché disparos.

"Deben ser pensé balas de salva.
Amedrentarán a los muchachos..."
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Ya estaba la muerte. Ya surgían los gri
tos del espanto. Ya era la confusión. Apa
reció la urgencia. Imperó el desorden. An
sia de escape. Protesta y rendición. Carre
ras, empellones, atolondramiento. Llanto,
búsqueda. Alelamiento, extravío.

"Cruz Roja...Cruz Roja...No disparen
aparecieron temerosos camilleros re
vestidos con petos y el emblema de
centro de urgencias. Cruz Roja...Cruz
Roja,...No disparen. Iban en fila india.
Detrás llegaban soldados que, a culata
zos destruían las luces de los andadores
de Tlatelolco.

"Ya me voy a morir" pensé. Adiós a
mis papas y a mis hermanitos. Adiós a Su
sana mi esposa y a mis hijos. Ya me voy
a morir".

Seguí a ambulantes. Ayudé a una se
ñora de edad que recibió tiros. Las balas
rompieron fracturaron tuberías. Salía el
agua a chorros. En una caseta telefónica
un reportero extranjero transmitía.

"I am press, too...I am press, too le dije
y casi le arrebaté el teléfono.

"Escuche, señor Santoscoy y alcé el
teléfono. Hasta Carmona y Valle 150 re
dacción y planta de "El Heraldo de México"
llegó el fragor del intenso tiroteo.

"Cuídese" me recomendó Santoscoy
"Mande más reporteros, señor. Esto está

muy duro. Yo solo no podré "cubrir" todo.
Vi a individuos que llevaban un

guante blanco. Fotógrafos como Eduar
do Quiroz Jefe de fotografía se habían
improvisado uno. Enredaron un pañue
lo. En el edificio 2 de Abril una señora

lavandera, planchadora estaba muy
herida. En un edificio contiguo un hom
bre de edad madura agonizó sobre el
granito terrazo . No pudo decirme
quién era. De su cabeza salía su última
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sangre. Se extendía con un color bugam
bilia... Intensidad de fuego que cesó casi
a las siete de la tarde. Llegó Legorreta,
mi compañero de redacción. Se supo que
Rodolfo Rojas Zea de El Día tenía heri
da la nalga derecha. Un balazo lo redujo.
Oriana Fallacci célebre entrevistadora
italiana sufrió idéntica lesión. Herido

su atractivo, alimentó gran rencor
contra nuestro país. Una tregua que sir
vió para telefonear a la redacción. Lle
garon tanquetas y ambulancias. Y al ra
to aparecían detenidos junto a la iglesia.

Muy noche recomenzó el tiroteo. Ya no
estaba la muchedumbre. La losa del dolor

y la tensión aplastó ánimo. El traje estaba
lleno de barro y mis zapatos "Chester Ca
ñada" daban pena. Un militar me detuvo:

"Y tú ¿qué?
"Soy reportero. De "El Heraldo...
"Identifícate...

"No me han dado mi credencial,
señor...

"¡Cómo que...!
"Déjelo, señor. Es mi reportero Eduar

do Quiroz me rescató. Con fuertes pal
abrotas y empujones el militar me echó.
Por las escaleras del "Chihuahua" se molía

a puñetazos, patadas, palabrotas, insultos
infames a jóvenes que casi desfallecían.
Indefensos...

Por Reforma Norte, junto a unas suites
"Tecpan" propiedad de la familia Alarcón
dueña del diario donde trabajaba salí.
Se multiplicaron los empujones. Un taxi y
llegué al periódico.

La escritora Elena Poniatowska me
comunicó al recibirme en su casa:

"Tú estás en mi libro. "La noche de
Tlatelolco"

Y sí. Esa tarde creí morir. Vivo para
contarlo.
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CORTESIA: ARCHIVO GENERAL DE LA NACIÓN

Tanques del Ejército, ubicados en Tlatelolco el 2 de octubre de 1968
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Por una cabeza
O lo que es lo mismo, 'por una cenita' en el
restaurante Hunan de Las Lernas. Luego
de esa cena tal vez la más cara en su vi

da—, por fin el exdirector de Pemex, Emi
lio Lozoya, ya está en la cárcel. Y de haber
ordenado un pato a la pekín u otro platillo
de más de mil pesos, ahora se forma para
recibir el rancho del RENO... Uf. Mej or hu
biera ido a comerse una guajolota a las
afueras de cualquier estación del metro de
la CdMx, con su atolito de guayaba...

NI LA BURLA

En la Cumbre de Glasgow (COP26), el se
cretario general de la ONU, el portugués
Antonio Guterres, dijo tajante: " basta de

tratar a la naturaleza como un excusado", y
los países firmaron un acuerdo propuesto
por el Reino Unido para reducir el uso del
carbón en sus actividades industriales y co
merciales. To dos, menos China, Estados
Unidos, India y Australia, los países más
contaminantes del planeta, y que en con
junto suman más del 53 por ciento de las
emisiones de dióxido de carbono. Rusia,
otra nación en la lista de más nocivos para
el medio ambiente, ni siquiera entró nego
ciar. Sí lo hicieron y lo firmaron 40 países,
pero de tamaño pequeño o mediano, como
Polonia, Vietnam y Chile. ¡Urgen menos
cumbre y más acciones! Bien se los dijo
Greta Thunberg: puro bla bla bla...

EL BELLO DURMIENTE

Durante estas 'productivas' disertaciones,
se escuchó la clave: "¡El águila real duer
me!". Y es que el presidente estadouni

dense, Joe Biden, parecía que dormitaba
en la COP26 en Glasgow, Escocia. Un
asistente corrió a despertarlo... Es que se
guramente desde su llegada ha de haber
pensado: 'pa lo que sirven...'

ALGO ES ALGO

En días recientes, CNN publicó: "se nece
sitaría el dos por ciento de la riqueza de
Elon Musk para acabar con la hambruna
mundial".

Rápidamente, Elon Musk, dueño y
fundador de Tesla Motor, dijo que donaría
su fortuna si la ONU le dijera en tuiter
exactamente cómo seis mil millones de
dólares resolverían el hambre mundial.

Sin embargo, David Beasley, director de
este programa, declaró que 6 mil millones
de dólares "no acabarían con el hambre

mundial, pero evitarían inestabilidad geo
política y salvaría aproximadamente a 42
millones de personas al borde de la inani
ción." ¡Bueno, pues algo es algo!, dijo la
muerte, y se llevó a Agustín Lara (hoy
hace 51 años, por cierto)

TE CALLAS Y TE VAS

El expresidente de México, Vicente Fox,
criticó a la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum, por el via
je que hizo por cuatro estados:

"CHINENBAUM.. QUE TRAGEDIA DE
CIUDAD CONURBADA TIENES!! CLARO
VIAJANDO Y EXHIBIÉNDOTE POR TO
DO EL PAÍS ..EN EDOMEX, REPUNTAN
557o ASALTOS A TRANSPORTE EN
LÍMITES CON CDMX"
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Las entrevistas de la 4T
Todavía es pronto para saber si hay una
tendencia general o sólo fue una afortu
nada coyuntura, pero el hecho es que en el
corto plazo de dos semanas hemos sido
testigos de varias entrevistas concedidas
por funcionarios del actual gobierno a
medios de comunicación capitalinos, lo
que no había sucedido con frecuencia
desde el uno de diciembre de 2018.

Siendo el presidente López Obrador el
vocero de sí mismo, y teniendo las confe
rencias mañaneras para establecer temas
de conversación y líneas de gobierno, se
pensaba desde el gobierno casi inneces
ario acudir con los "corruptos medios".

Sin embargo, ahora vimos a una son
riente Raquel Buenrostro, titular del SAT,
en la portada de El Sol de México; a Rocío
Nahle, secretaria de Energía, en el progra
ma Tercer Grado, de Televisa; al vocero de
la Presidencia, Jesús Ramírez, en El Uni
versal, hablando de la defensa de los cole
gas del gremio; a Manuel Bartlett en La
Jornada, en entrevista de dos días y seis
páginas, defendiendo la reforma eléctrica.
Miguel Torruco también estuvo en los pe
riódicos de la Organización Editorial Me
xicana con sus planes de turismo.

¿Saldo? Despliegue amplio de sus di
chos, exposición de sus razones y moti
vos, presencia argumentada e inteligente
de puntos de vista encontrados (salvo en
el caso de Manuel Bartlett que acudió a un
medio amigo), multiplicación nacional de

sus planes de trabajo. Nadie salió herido,
ni insultado; que se sepa, nadie se ha que
jado de que se alteraran sus palabras.

La fobia a la prensa forma parte de la
lucha de cambio de régimen emprendida
por el actual gobierno, pero más allá de
maniqueísmos narrativos, la evidencia es
que el periodismo mexicano existe, pesa e
importa, porque siguen siendo canales de
comunicación con distintos sectores de la
sociedad mexicana.

Encerrarse en un Palacio, literalmente,
y pensar que en las mañaneras se agotan
las dudas ciudadanas de las políticas y ac
dones públicas es pensar chiquito. Por
eso es una bocanada de aire fresco para la
democracia mexicana ver a los miembros

del gabinete mostrarse como son, entrán
dole a las criticas y defendiéndose con so
lidez argumentativa, aun cuando a sus in
terlocutores no les gusten sus plantea
mientos. Ése es parte del debate nacional
que se nos ha regateado durante tres años,
pero que abona al entendimiento de un
país heterogéneo y plural, donde las ma
yorías son las que deciden el rumbo,
siempre y cuando haya un debate público
de calidad previo.
EN EL USB...

...La señorita Ana Elizabeth García Vilchis,
encargada del Quién es Quién en las Men
tiras de la mañanera, atacó el miércoles
pasado al índice de Estado de Derecho de
la organización World Justice Project, que

pone a México en la lista de los países más
corruptos del mundo.

... Además de no probar que no son co
rruptos —porque hay que creer como
dogma de fe que no lo son—, a la funcio
naría nadie le aclaró que tal índice tiene O
años realizándose, o sea que no se hizo
para atacar al actual gobierno, además de
que en su exposición revolvió dos repor
tes distintos: uno que mide la corrupción
(donde salimos mal) y otro sobre el Estado
de Derecho (donde México está en el top
10 del mundo).

...La cereza en el pastel es que los tra
bajos del WJP son la base del Plan Nacio
nal de Desarrollo 20192024, que en su
página 47 cita a esta organización como
índice a partir del cual el gobierno regirá
sus esfuerzos para evaluar avances en
materia de Estado de Derecho...

discodurooemfS) gmail.com
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Para casi todas las personas el recuerdo de la primera
edición de El Buen Fin (realizado en noviembre de 2011),
es una imagen de cientos de personas en las cajas de un
centro comercial con carros llenos de productos y todos
con una enorme pantalla de TV. Muy similar a lo que se
ve en los almacenes de Estados Unidos durante el Black

Friday, que inspiró esta iniciativa en México.
Conforme han pasado las ediciones de El Buen Fin, las

compras en línea han ganado espacios y en lugar de en
contrar centros comerciales llenos, ahora los usuarios
navegan por las redes cazando ofertas, sin necesidad de
desplazarse físicamente de un lugar a otro.

En la próxima edición, que será del 10 al 16 de noviem
bre de este año, 82 por ciento de los consumidores piensa
adquirir algún producto o servicio de una empresa con
múltiples canales de venta (como Internet) y tres de cada
10 piensan realizar compras sólo por la red, de acuerdo
con la Asociación Mexicana de Venta Online (AMVO).
Sobre el presupuesto

destinado para El Buen
Fin, 48 por ciento asegura

LG Electronicsque gastará más en sus
compras en línea, mientras anunció el lanza
que 38 por ciento asegura miento en México de
que gastará lo mismo y 14 su tienda en linea en
por ciento cree que gastará

LG.com, previo a Elmenos. Los presupuestos
Buen Fin, la jornadamás elevados, arriba de 10

mil pesos, se planean en de ventas que inicia
las categorías viajes y
transporte; smartphones,
electrónicos y electrodo
mésticos.

Esta información la conocen
sus canales de venta a las
Ejemplo de ello es LG
miento en México de su
que ofrece productos de
electrodomésticos, aire

Con el objetivo de que
nocer los beneficios de la
gistro todos los visitantes
nida con 3 por ciento de
pra. El interés de LG es que
tunidad de comprar con
hogar los productos, con la
la más alta calidad.

Entre los principales
de LG está el de ofrecer
instalación incluida, compras
todos de pago, pagos a meses
nes exclusivas. Además,
quirir combos de productos
bles en LG.com.

Durante el Buen Fin, la mayoría de la gente tiene en
mente lo que va a comprar, por lo que las opciones en
línea siempre representan una mayor ventaja para en
contrar el producto que quieren al mejor precio, aunque
algunos siempre preferirán la experiencia de llegar a un
centro comercial y encontrar algo que les guste.
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I Julia Ta y üen a
| Científica

La doctora fue distinguida con el
TWAS, uno de los más importantes
reconocimientos a nivel mundial en
divulgación de la ciencia. Fue elec
ta entre dos mil analizados.

OI Carlos T revino Medina
I Exdfrector de Pemex

Un juez federal le giró una orden
de aprehensión acusado de los deli
tos de operaciones con recursos de
procedencia ilícita y asociación de
lictuosa en el caso Etiíeno XXI.
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'r i CICDl/fl* César Daniel González Madruga
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El plumaje de Moctezuma

El día de ayer inició el festi
val del Plumaje de Moctezu
ma que se podría decir que
es un producto turístico her
mano de la Carrera del Pesca

do de Moctezuma que recorre desde las
playas de Tecolutla a las pirámides de
Teorihuacán y que remembra la historia
de ios Painani que llevaban el pescado
fresco en carreras de relevos al empera
dor, En especial el fes rival del plumaje
de Moctezuma se realiza en alusión a la

región de la Sierra Norte de Puebla en
donde expertos en aves y plumajes pre
ciosos acudían a recolectar las plumas
que portaran los Copilis reales o los mal
llamados Penachos.
Este tramo de la ruta cuenta con la

participación de 12 municipios desde
Cuetzalan hasta Zacatlán de las Man

zanas, una de las regiones más hermo
sas e importantes en cuanto a sus servi
cios ambientales en nuestro país. Lleno
de cavernas, ríos y cascadas donde con
fluyen en perfecta simbiosis la cultura
Totonaca y la Náhuatl.
Durante el festival se crean encuen

tros de danzantes para los rituales de
ios negritos, ios quetzales o los Vola
dores, asimismo hay exposiciones cul
turales y gastronómicas de toda la re
gión y los prestadores de servicios tu
rísticos tienen la oportunidad de ofre
cer y compartir tas experiencias para
hacer turismo de naturaleza o como le
llaman salir a "pajarear"; es decir, rea
lizar aviturismo una de los motivos de
viajes que más crece en las preferen
cias de turistas internacionales.
Adicional a ello se organiza una ca

minata que va del centro de Cuetzalan
a la zona Arqueológica de Yohualichan,
un camino por el que aún hay visibles
senderos que construyeron los antiguos
Totonacas. Ahora que una de las prin
cipales conclusiones y acuerdos tras ios
debates de la COP26 en Glasgow, Ingle
terra tiene que ver con ios aspectos del
cuidado y regeneración de los ecosiste
mas forestales en las que si bien las so
luciones al respecto siempre se centran
en los temas relativos a la re forestación,
otra solución posible es la de viajar y
adentrarse en estos lugares como las co
munidades que integran el plumaje de
Moctezuma, por supuesto con respeto,
pero contribuir con tu viaje en los pro
yectos de ecoturismo, turismo comuni
tario o indígena •

cias de turistas internacionales.
Adicional a ello se organiza una ca

minata que va del centro de Cuetzalan
a la zona Arqueológica de Yohualichan,
un camino por el que aún hay visibles
senderos que construyeron los antiguos
Totonacas. Ahora que una de las prin
cipales conclusiones y acuerdos tras ios
debates de la COP26 en Glasgow, Ingle
terra tiene que ver con ios aspectos del
cuidado y regeneración de los ecosiste
mas forestales en las que si bien las so
luciones al respecto siempre se centran
en los temas relativos a la re forestación,
otra solución posible es la de viajar y
adentrarse en estos lugares como las co
munidades que integran el plumaje de
Moctezuma, por supuesto con respeto,
pero contribuir con tu viaje en los pro
yectos de ecoturismo, turismo comuni
tario o indígena •

Producto turístico en alusión

a fa región de la Sierra Norte
de Puebla
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La reforma eléctrica agoniza;
IMSS retoma las consultas

La reforma eléctrica parece
estar muerta.

Y eso tiene irritado a

Andrés Manuel López Obrador.
Por eso todos los días aborda

el tema y, por eso también, critica
a los empresarios que, dice, han
abusado de la infraestructura

de la Comisión Federal de

Electricidad (CFE) y casi acabaron
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con ella.
Estados Unidos ha lijado su posición a través de mensajes velados desde

que se conoció la iniciativa y más claros conforme se acercó la discusión en el
Congreso.

Fortalecer a la CFE, darle control absoluto sin importar los derechos de los
empresarios que han invertido también.

No se indemnizará, ha dicho Manuel Bartlett Díaz, titular de la CFE, sólo para
contaminar la negociación.

Sí, esa en la que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) es el comodín.
De sus 71 diputados depende la aprobación de la reforma.
Es ahora cuando Andrés Manuel se da cuenta de cómo recibió un duro golpe

en la elección del 6 de junio de este año, en la que perdió la mayoría calificada que
tenía, aunque lo nieguen, con sus aliados y que es necesaria para las reformas
constitucionales, como es el caso de la eléctrica.

La mayoría calificada, dos tercios de los diputados, marca la ley y eso Morena
y sus rémoras Verde y PT no lo consiguen. No llegan ni a 300 diputados, cuando se
requieren 334 de los 500.

Alandro Moreno Cárdenas, Alito, líder nacional del PRI, ha mantenido una
posición ambigua.

Al principio se mostró abierto al análisis, al debate, a trabajar por México, dijo,
y hasta convocó a mesas de análisis para definir su posición.

Luego, cuando la coalición con el Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido
de la Revolución Democrática (PRD)  con la que quitaron la mayoría calificada
y nueve delegaciones (alcaldía les llaman ahora) de la CDMX  estaba en riesgo,
modificó el discurso para asegurar que nel, que nomás no irían por el sí.

Pero la realidad es otra.
Al menos la mitad de los priístas en San Lázaro están dispuestos a dar su voto

a favor de la reforma, a cambio de no ser hostigados con la amenaza de hacer
públicos expedientes o, simplemente, información de cualquier índole.

0 porque van de la mano con Alito.
Pero desde el Senado, Gtaufia Ruiz Massieu Sainas hija de Adriana Salinas de

Gortari y José Francisco Ruiz Massieu ya advirtió que no pasará.
Y que le hagan como quieran.
Por eso Ricardo Monreal Avila, coordinador de los senadores morenos, llamó

a Bartlett Díaz a la cordura y a no enrarecer aún más el de por sí contaminado
ambiente en torno a la reforma.
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Y esta semana se intensificó la ofensiva de Washington contra ésta.
Ken Salazar, su embajador en México, visitó Palacio Nacional, donde expuso

"serias preocupaciones" de su gobierno y, casualmente, no vaya usted a ser mal
pensado, Ignacio Mier, pastor de los diputados morenistas, dijo ese mismo día que
no hay prisa y que la discusión y eventual aprobación se irá hasta abril de 2022.

El canciller Marcelo Ebrard Casaubon saltó entonces en defensa de su carnal,
Andrés Manuel, y pidió a Salazar conocer la iniciativa, empaparse de información,
y, luego, fijar posición.

Menos de 24 horas después, Salazar lo hizo:
En twitter, dijo que se reunió con líderes financieros y con empresarios de

México y Estados Unidos:
Hoy hablé con líderes del sector financiero sobre sus contribuciones a la

economía y al comercio entre #México y los #EstadosUnidos. Muchas empresas
de Bandera de Estados Unidos y Bandera de México están brindando energía
limpia, asequible y confiable a México. Líderes del sector eléctrico me contaron de
primera mano sobre su trabajo continuo para lograr este objetivo.

dAsío más claro?
La reforma eléctrica agoniza.
Atraviesa su peor momento desde que fue anunciada.

Comparece Zoé; IMSS retoma su ritmo
Zoé Robledo, director del IMSS, compareció ayer en el Senado, como parte de la
glosa del tercer informe de gobierno.

Ahí, llamó la atención que por primera ocasión en mucho tiempo no hubo ruido
mayor o escándalo.

Lejos de enfrentamientos o discusiones sin sentido, hubo un diálogo de altura
del que funcionarios como los legisladores se llevaron tareas para fortalecer la
salud y seguridad social de los mexicanos.

El IMSS trabaja para retomar las consultas y su ritmo habitual, luego de ser
exigido por la epidemia de Covid19

Delicaditos
Córdova, ede dónde te salió lo farsante?

No me toques, igualado.
Ese es el nivel de los diputados de Morena.

Vámonos: El cambio de gobierno en la alcaldía Azcapotzalco provocó que el
bacheo esté interrumpido. ¿Con qué cree usted que tapan los hoyos en las calles?

¡Con tierra!
albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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Cuchillito de palo

Otra semana de pronóstico
de los países más corruptos.

Era imposible que llegara con
las manos vacías, cuando no se
ha encausado a un solo pez gordo
del sexenio anterior, emblema de la
podredumbre. Ahora tendrá de qué
"presumir", aunque, se ve difícil que
fuera de México tenga la mínima
credibilidad y haya quien le aplauda.
Con el jolgorio matutino se

esfumó con rapidez, una nota que
debería ser la más destacada.

Se dio a conocer un audio del

mandamás panista, Marko Cortés,
en el que afirma que su partido
solo podrá ganar una gubernatura
el próximo año.

¡Menudo líder de undécima!
Situviera la mínima dignidad debería
renunciar a un cargo al que, se
impuso sin consenso de la militancia,
gracias a que colocó como delegados
a piezas de su equipo.

Cortés lleva alPANasu destrucción

y no parece, salvo la voz del
exgobernador de Querétaro, Francisco
Domínguez, que haya un grupo fuerte
capaz de exigirle la renunciayponer en
marcha la recuperación del organismo
de Gómez Morín.

Con esta oposición y con este
desgobierno, Dios nos agarre
confesados.

POR CATALINA NORIEGA

Como han sido todas, desde que llegó
la 4T. AMLO nos mantiene en vilo, de
ocurrencia en ocurrencia, de capricho
en capricho, de mentira en mentira,
tomándole el pelo a una ciudadanía,
que parece que sigue creyéndole
cuanta paparruchada escupe.
Declaró, con cara de haber

descubierto el hilo negro, quela
campaña que surge de la reunión
sobre el cambio climático, de Glasgow,
en cuanto a sembrar árboles, surgió
del programa Sembrando Vida.

Los ecologistas deben haber soltado
la carcajada, ante semejante estulticia,
dado que, en ¡2014!, por un acuerdo que
se firmó en Nueva York definieron la
estrategia para ¡plantar árboles!

No pierde la oportunidad de hacer
el ridículo, a los ojos de los pensantes
aztecas que no se chupan el dedo y de
los extranjeros, que no dan crédito a la
mitomanía del populista. Ni caso.

Mientras el pueblo lo siga con
incondicionalidad, el resto de la
sociedad y el mundo entero, le
salen sobrando.

Planea maquiavélicamente sus
movimientos. Ordena, porque eso fue
lo que hizo, que se meta a la cárcel a la
joyita de Emilio Lozoya, quien siempre
debió haber estado tras las rejas.

Un incompetente y sumiso Gertz
Mañero, al momento en el que, desde

la tribuna mañanera y a raíz de las
fotos publicadas por Lourdes Mendoza
en las que aparecía el interfecto
cenando en un restaurante de lujo
habla de que es una "inmoralidad",
ordena a sus fiscales pedir la prisión
preventiva para el truhán.

16 meses gozó el exdirector de
Bemex de su amarre con este corrupto
gobierno, para según él, cooperar al
destape de los beneficiados por los
cochupos de Odebrecht.

Inventó una lista, al gusto de las
venganzasy odiosdeltlatoani, enlaque
aparecían panistas de primera línea y
"servidores públicos" de la jerarquía
de Peña Nieto y Luis Videgaray.

Al único que se llevó a presidio
es al exsenador blanquiazul, José
Luis Lavalle, a pesar de las escasas
pruebas en su contra.

Por algo, Ricardo Anaya puso pies
en polvorosa, antes de que lo alcanzara
el dedo flamígero del vengador.
Será difícil saber si son o no

culpables,enrazóndelosretorcimientos
de un Ministerio Público Federal que
actúa por consigna, con una falta de
profesionalismo patente.
El tabasqueño va a Naciones

Unidas donde echará una de sus

absurdas peroratas.
Amenazó con que versará

sobre corrupción, justo cuando,
una reconocida organización
internacional nos coloca como uno

catalinanq@>hotmail.com
@catalinanq
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Corteses y valientes
Gran abrazo se dieron los presidentes de San Lázaro,
Sergio Gutiérrez Luna, y del INE, Lorenzo Córdova, al
iniciar la comparecencia de este último en el recinto
legislativo. Ese gesto afectivo fue la más alta muestra
de civilidad que se vio ayer, y aunque hubo airados
posicionamientos, ambos mostraron altura política y
se mantuvieron respetuosos en el debate.

Sin insultos ni estridencias
A los directores del IMSS. Zoé Robledo, y del ISSSTE,
Luis Antonio Ramírez, les fue muy bien en su
comparecencia en el Senado. Legisladores de todos los
partidos les reconocieron su desempeño durante la
pandemia y el esfuerzo para la restauración de todos
los servicios médicos. Comentaban que el encuentro
es el primero de su tipo: sin estridencias ni insultos.

Treuiño sería el siguiente
Ni enterados están los abogados del ex director de
Pemex, Carlos Treviño, sobre la supuesta orden
de aprehensión girada en su contra por asociación
delictuosa y lavado de dinero. El caso es que, de ser
cierto, sería el siguiente alto funcionario de la pasada
administración en ser encarcelado, a consecuencia de
las acusaciones de Emilio Lozoya.

Ese apoyo sí se ve
Lo novedoso no es que el líder de la Jucopo del Senado,
Ricardo Monreal, reiterara su aspiración presidencial,
sino que está vez lo flanquearon los senadores Manuel
Añorve, del PRI; Miguel Ángel Mancera, del PRD; y
Mestora Salgado, de Morena. Fue en Acapulco, en un
"taller legislativo" organizado por Mancera. Luego, el
zacatecano presentó ahí mismo su nuevo libro.
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Se afilia a Morena
Nos hacen ver que el fuerte deseo del comisionado
del servicio de protección federal, Manuel Espino, de
afiliarse a Morena, se da justo este mes de noviembre,
cuando el partido definirá a sus candidatos a las
gubernaturas de seis estados. El ex panista aspira a
la de Durango, pero va muy atrás del senador José
Ramón Enríquez y la ex alcaldesa Leticia Herrera.
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indudablemente, Morena
Iserá en Oaxaca el gana

dor en 2022. Encuestas

dan una votación entre42y
58%, y con sus aliados, PTy
PVEM, hasta 65%. Quienes
suenan para ocuparla silla

de Alejandro Murat son por Morena, Susana
Harp, quien aventaja sobre Salomón Jara,
Benjamín Robles y Raúl Bolaños Cacho, a po
yacío por PVEM. Por la alianza PRIPANPRD,
con poco margen de victoria, Eviel Pérez y
Eufrosina Cruz. Las cartas están echadas

y abiertas.
COAHUILA: Indignante que el alcalde del

PAN en Allende, Antero Alvarado Saldívar
explote el morbo para promovercon la empresa
Expedición Paranormal la matanza entre 2011

y 2012, de 300 habitantes por órdenes de Los
Zetas. Cobró por un tour por casas y ranchos,
con el mito c!e que aparecen los muertos. La
empresa anunció otro recorrido
para 2022. Exigen la renuncia del
edil; se pasa de vivo.

JALISCO: Legisladores de
oposición como Mara Robles de
Hagamos, le exigió al goberna
dor Enrique Alfaro, en el arran
que de la LVIII Legislatura, que
deje de enviar personeros para
dar línea y respete la autonomía del Congreso.
Orele na r c! esc! e Casa Jalisco h u m i I la a I Leg i s
lativo, dominado por José María Martínez y
la emecista Priscila Franco. Ambos deben

obligar a Alfaro a respetar a los diputados.
SINALOA: Pese a la decisión en contra del

CEN del PRI de Alejandro Moreno, Amlito,
excandidato a la gubernatura por el tricolor,
Mario Zamora Castelum, apoyará la decisión
del exgobernador Quirino Ordaz, sobre la
invitación de AMLO a ocupar la embajada en
España. Amlito, se queda solo y sin partido.

BCSVEl gobernador'Víctor Castmlteg ó a u n
arreglo con el Fideicomiso de Turismo de Los
Cabos para crear un plan de pagos y liquidar
el adeudo de 300 mdp que arrastra. Sólo falta,
según el líder c!e hoteleros Iván Martínez,
negociar el impuesto hotelero que se reducirá
en Los Cabos, de 260 a 161 millones y, a La Paz,
aumentará de 54 a 121 millones. Urge dinero
a hoteleros, pero para promoción, ni un dólar.

PUEBLA: El alcalde de la Angelópolis
Eduardo Rivera, traicionó a sus electores al
negarse a denunciar a su antecesora Claudica
Riveray a su equipo, pordesfalcosqueclenun
ció verbalmente. Ahora dice que "no es fiscal,
ni contador" y "no le gusta mirar para atrás".
  A la corrupción Rivera (¿serán

parientes?} otorga perdón y ol
vido. ¿Complicidades?

MICHOACÁN: Llegaron a
arcas estatales 3 mil mclp para
pagar al magisterio, levanta
ron el bloqueo en el ferrocarril
al puerto Lázaro Cárdenas. El
gobernador Alfredo Ramírez

reconoció que si no se mantiene el pago, po
drían regresarlos bloqueos. Los mentores del
CNTE no regresaron a clases. Miden fuerzas.

Llegaron a arcas
de Michoacdn

3 mil mdp para
pagar salarios

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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l a capacidad de l ópvz Obrador lo adueña de la
agenda nacional, caemos en el garlito ij discutimos
temas de ímlo lijfo. menos los que son esenciales

Los magos, los prestidigita
dores y, más avanzados, los
constructores de las cajas
chinas, son seres humanos
con habilidades excepcio
nales que—frente a nuestros
propios ojos— cambian la
realidad y nos engañan con
una manoy con la otra sacan
un conejo de la chistera; así
es el señor Presidente, hom
bre que maneja realidades
alternas mientras que hipno
tizay asombra a sus millones
de partidarios, ofreciéndoles
paraísos artificialesy, algunas

veces, verdaderas conquistas sociales.
La capacidad de López Obrador lo adueña c!e la agenda nacio

nal, y propios y extraños caemos en el garlito y discutimos temas
interesantes, históricos, épicos, c!e toda índole (desde el traslado
de la estatua de Cristóbal Colón hasta el homicidio de Luis Donaldo

Colosio), menos aquellos esenciales que están relacionados con el
desarrollo, la salud, la seguridad y la economía c!e la nación.

SUS AFANESSON

IMPONER UNA

CANDIDATURA

PRESIDENCIAL Y GANAR

LAS ELECCIONES Y, EN
ESE CAMINO, AVANZA
SIN QUE LA OPOSICIÓN
DÉ MUESTRAS DE
VIDA INTELIGENTE Y

ORGANIZADA
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La inseguridad en que vivimos no acaba de ser combatida ade
cuad ámente y crece, ofreciéndonos escenas c!e sang rey muerte a
lo largo de nuestro territorio; la pandemia a pesar ele los esfuerzos
c!e vacunación importantes del gobierno federal— nos ha hecho
sufrir más de 5G0 mil muertes, que las vemos o las percibimos
como una simple estadística; la economía no acaba de recuperarse
y la inflación lo refleja cotidianamente.

Sin embargo, estos temas torales los hacemos a un laclo para
mantener una conversación vinculada al proceso electoral. Para el
Presidente no cabe duda, su objetivo es esencialmente comida!;
sus afanes son imponer una candidatura presidencial y ganar las
eleccionesy, en ese camino, avanza sin que la oposición dé muestras
de vida inteligente y organizada.

La revocación del mandato constituye una pieza eficaz de la
democracia representativa, pero por ahora se aplica inconstitu
cionalmente y se convierte en un clistractor que sólo va a generar
una carga financiera de más c!e cuatro mil millones de pesos, para
dar los magros resultados queya anticipamos.

La acción de inconstitucionaliclacl, presentada por el bloque
opositor (PRI, PAN y PRD) se centró en la pregunta, olvidando el
principio de irretroactividacl de la norma, establecido en el artículo
14 constitucional, que vulnera los derechos de más de 30 millones
de votantes que eligieron a López Obrador hasta 2024.

También debe subrayarse ¡a violación al artículo 105 constitucio
nal, considerando que a ¡a Ley Federal de Revocación de Mandato
pretende dársele una competencia que se atribuye el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación; c!e serestojurídicamente
cierto, cae irremediablemente en la hipótesis constitucional: "Las
leyes electorales federal y locales deberán promulgarsey publicarse
por lo menos 90 días antes c!e que inicie el procesoelectoralenque
vayan a aplicarse,y durante el mismo no podrá haber modificaciones
legales fundamentales".

En síntesis, la aplicación de esta Ley es inconstitucional y no
tablemente lesiva a la economía, sólo servirá para desvirtuar la
naturaleza sancionaclora ele esta figura y darle el equivocado ca
rácter de ratificatoria.
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La sobrevivencia del planeta y ¡a nuestra es
razón para revisar nuestro vínculo con el ambiente
y lo que estamos haciendo para protegerlo

a importancia de desarrollarnos en un
medio ambiente sano, tiene categoría de
derecho humano, reconocido por nuestra
carta magna, así como por diversos tra
tados internacionales de los que México
es parte. El artículo cuarto constitucional
señala que "Toda persona tiene derecho

a un medio ambiente sano para su desarrollo y bienestar. El
Estado garantizará el respeto a este derecho. El dañoy deterioro
ambiental generará responsabilidad para quien lo provoque..."

Este derecho presenta dos dimensiones —la ecologista
y la antropocéntrica—, por un laclo, debe protegerse al am
biente en sí mismo, independientemente de su relación con
el inclivicluo.ya que sin éste, aquel no sobrevive; y, por otro, la
facultad de poder exigir la protección del entorno en el que nos
desarrollamos, siendo que se encuentra vinculado con otros
derechos como a la vida, ¡a salud o a la integridad persona!.

Estas facetas en su conjunto y, como lo señala ¡a Suprema
Corte: en su núcleo esencial, nos llevan más a pensaren una
responsabilidad colectiva que a sólo derechos individuales,
ya que debe traducirse en un interés universa! para la sa!
  vaguarcla de futuras generaciones.
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Asimismo, todos los órdenes de
gobierno se encuentran obligados
a garantizar y proteger éstas dos di
mensiones. En nuestro país, la CNDH,
como un ente vigilante de aquellos,
constituyó la sexta visitacluría para
la protección y promoción de los de
rechos económicos, sociales, cultu

rales y ambientales, misma que desde finales de 2018, no ha
emitido ninguna recomendación de carácter general en la
materia. La última fue sobre la contaminación atmosférica

urbana. En cuanto a recomendaciones específicas, ha emi
tido 12, la última en 2020 sobre la contaminación de ríos en
Chiapas;y, otros temas: la explotación de carbón, plaguicidas
y la vaquita marina.

La sobrevivencia del planeta y la nuestra, por ende, es
suficiente razón para revisar nuestro vínculo con el ambiente,
así como aquello que nosotros y nuestros gobiernos estamos
haciendo para protegerlo. De esta forma, las discusiones ac
tuales sobre la Reforma Energética y sus efectos económicos
en el país; el programa Sembrando Vida; los acuerdos ele la
Conferencia de las Naciones Unidas sobre cambio climático

2021; Creta Thunberg diciendo groserías; ¿carbón, refinerías
o energías renovables?; toda esta discusión política es irre
levante, si no encontramos detrás del discurso, la intención
efectiva de cuidar al planeta desde un entendimiento de
sustentabii idacl ecológica, lo que implica, entre otros puntos,
un equilibrio entre el desarrollo económicoy la eficiente pre
servación y utilización de ios recursos naturales.

Si detrás del discurso se encuentra ¡a protección del medio
ambiente, sobre todo, en su dimensión ecológica, amén de
lo demás, estamos en el camino correcto, si no, entonces
debemos corregirel sendero. Es ahora o nunca. Sí, contamos
con ese derecho, pero esto va más allá, se trata de nuestra
sobrevivencia. ¿Qué estás dispuesto a hacer y a exigir? Po
demos empezar con pequeños cambios.

Un ambiente

sano tiene la

categoría
de derecho

humano

@JLAYOUB / DR.ECHOSHUMANOS@OUTLOOK.COM
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¿IR POR PENA?
¿POR CALDERÓN?

Al hablar por única ocasión del caso Lo
zoya durante esta semana, el presidente
Andrés Manuel López Obrador dio un
espaldarazo público al fiscal Alejandro
Gertz Mañero, luego de los reclamos en
privado, y en una frase trazó la ruta a
seguir. "Creo que se debe castigar a todos
los responsables de recibir sobornos, fue
muy lamentable que en el caso de Ode
brecht en todos los países se castigó a
todos los funcionarios corruptos, menos
en México, se tapó el asunto".

Con ello la FGR se prepara para ace
lerar los procesos a partir de la denuncia
que Emilio Lozoya presentó en agosto del
año pasado contra 17 personas.
¿Contra quienes procederá? Hay una

muralla de realidad entre aquellos per
sonajes realmente procesables y los que
desean ver en la cárcel. Lozoya acusó a
un grupo de personas, suculentos para la
opinión pública, inculpándolos de delitos
que en el imaginario corresponden a la
trama más corrupta de los últimos años,
pero no ha aportado pruebas que avalen
lo que mencionó en ese documento de
más de 60 páginas. Mencionó a Carlos
Salinas de Gortari, a Enrique Peña Nieto,
a Felipe Calderón, a Luis Videgaray,
Ricardo Anaya, José Antonio Meade,
Francisco Domínguez, Ernesto Corde
ro, David Penchyna, Francisco García
Cabeza de Vaca, Salvador Vega Casi
llas; mencionó a funcionarios menores

que podrían ser útiles en una trama de
apoyo a los políticos e incluyó venganzas
personales, como la difamación contra la
periodista Lourdes Mendoza. Ya sabemos
qué derivó de ese episodio.
Independientemente de los amagos

judiciales que puedan surgir, de esa
lista hay personas contra quienes no se
procederá, por los pactos hasta ahora
vigentes. Por ejemplo, contra Meade,
López Obrador sigue agradeciéndole que
minutos después del cierre de casillas,
el 1 de julio de 2018, el priista le haya
reconocido el triunfo. O el exgobernador
queretano Pancho Domínguez, a quien ha
distinguido como buen gobernador e in
cluso lo ha animado a buscar la dirigencia
nacional del PAN.

Con los expresidentes, hay conside
raciones distintas. A Peña se le amagó
para que cesara sus frivolas apariciones
en público. Recientemente se filtró que la
FGR tiene un expediente con acusaciones
graves. Y saben que frente a Salinas es di
fícil actuar. Pero el encono contra Calde
rón es distinto. Cercanos han confirmado

la intención de López Obrador de ver a su
adversario en la cárcel. Para ello ha pedi
do que se le investigue minuciosamente,
sobre todo en los temas energéticos, pero
no han encontrado nada que lo incrimine.
Será otro nivel de personajes los que

podrían acompañar a Lozoya en la cárcel.
Con un fiscal enfermo, que despacha mu
chas veces desde su casa, los deseos de
los votantes de Morena de ver castigada
la corrupción de la pasada administra
ción quizá queden cortos. A menos que
los cálculos políticos sean otros.
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RED
COMPARTIDA
RECOGER LOS PEDAZOS

La reunión de abogados y la Fis
calía del Edomex: por el caso del
actor Octavio fue para revisar
los elementos que sí están den
tro de la carpeta de investiga

ción y de esa manera demostrar que los
elementos que están circulando en redes
sociales no fueron considerados en el caso,
la Fiscalía del Edomex, con Alejandro Gó
mez a la cabeza de su equipo, les informó
que ya se han hecho todos los peritajes po
sibles y que los dictámenes dependerán de
la evidencia recolectada y los testimonios
oficiales, si hay cambios en las conclusio
nes hechas serán avisados con oportuni
dad sin embargo, hasta ahora se mantiene
la verdad de un disparo accidental mien
tras estaba bajo una persecución
Ante la proximidad de las ties

tas decembrinas y para pre
venir accidentes como el del

mercado Sonora y garantizar
la seguridad de visitantes y

locatarios de los mercados capitalinos se
pusieron a trabajar con la Secretaría de
Protección Civil, de Myrlarn Urzúa, en un
pian para revisar la infraestructura de los
mercados públicos. Los primeros en alzar la
mano fueron los 19 mercados públicos en
Miguel Hidalgo. Los trabajos van a ser revi
sión de las redes eléctricas y de servicios,
protocolos de prevención e Intervención,
capacitación a locatarios en materia de se
guridad y protocolos.

Pues el PRD en el Congreso de la
CDMX propondrá una Iniciati
va de reforma a diversos orde

namientos que tendrá como
objetivo devolver y haca: es

trictos controles de confianza al interior del.

Tribunal Superior de rustida capitalino.
Actualmente el proceso de designación de
sus magistrados se realiza sin dar claridad
sobre sólidos controles de confianza. El

cambio que van a hacer es él Artículo 35 de
la Constitución Política de la Ciudad que
contiene la función, atribuciones y faculta
des del Poder Judicial de la capitaL
El que ya enseñó el cobre es el

exdiputado local de Morena,
Emmanuel Vargas, quien aho
ra se le ve de la mano de la al

caldesa del PAN en Azcapo
tzalco, Margarita Saldafla. Luego de vivir
tres años con la 4T ahora nos cuentan

que no pierde la oportunidad de lanzar
ataques a la leía de Gobierno de la CD
MX, Claudia Sheinbaum, en cada apari
ción que üene junto con la alcalde.

PD: El plan de apoyo de Estados Uni
dos a sus ciudadanos paia enfrentar la
pandemia fue de 150 mil millones de dó
lares mensuales y funcionó tan bien que
alcanzó hasta para apoyar a México, pero
a partir de este mes comienza a reducirse
en 5 mil millones de dólares mensuales

de tal forma que se acaba en junio.
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DISCO DURO
LAS ENTREVISTAS DE LA 4T

ALEJANDRO JIMENEZ

Todavía es pronto para
saber si hay una ten
dencia genera] o sólo
fue una afortunada

coyuntura, pero el
hecho es que en el corto plazo de
dos semanas hemos sido testigos
de varías entrevistas concedidas

por funcionarios del actual go
bierno a medios de comunicación

capitalinos, lo que no habla suce
dido con frecuencia desde el lo. de

diciembre de 2018.

Siendo el presidente López
Obrador el vocero de sí mismo, y
teniendo las conferencias maña

neras para establecer temas de
conversación y líneas de go
bierno, se pensaba desde el go
bierno casi innecesario acudir

con los "corruptos medios".
Sin embargo, ahora vimos a

una sonriente Raquel Buenrostro,
titular del SAT, en la portada de El
Sol de México; a Rocío Nahle, se
cretaria de Energía, en el programa
Tercer Grado, deTelevisa; al vocero
de la Presidencia, Jesús Ramírez,
en El Universal, hablando de la de

fensa de los coleas del gremio; a
Manuel Bartlett en La lomada, en
entrevista de dos días y seis pági
nas, defendiendo la reforma eléc
trica. Miguel Torruco también es
tuvo en los periódicos de la Organi
zación Editorial Mexicana con sus

planes de turismo.
¿Saldo? Despliegue amplio de

sus dichos, exposición de sus razo
nes y motivos, presencia argumen
tada e inteligente de puntos de vis
ta encontrados (salvo en el caso de
Manuel Bartlett que acudió a un
medio amigo), multiplicación na
cional de sus planes de trabajo. Na
die salió herido, ni insultado; que se
sepa, nadie se ha quejado de que se
alteraran sus palabras.

La fobia a la prensa forma
parte de la lucha de cambio de ré
gimen emprendida por el actual
gobierno, pero más allá de mani
queísmos narrativos, la evidencia
es que el periodismo mexicano
existe, pesa e importa, porque si
guen siendo canales de comuni
cación con distintos sectores de la
sociedad mexicana.

Encerrarse en un Palacio, lite
ralmente, y pensar que en las

mañaneras se agotan las dudas
ciudadanas de las políticas y ac
ciones públicas es pensar chiqui
to. Por eso es una bocanada de ai

re fresco para la democracia me
xicana ver a los miembros del ga
binete mostrarse como son,
entrándole a las críticas y defen
diéndose con solidez argumenta
tiva, aun cuando a sus interlocu
tores no les gusten sus plantea
mientos.

Ése es parte del debate nacio
nal que se nos ha regateado du
rante tres años, pero que abona al
entendimiento de un país hetero
géneo y plural, donde las mayo
rías son las que deciden el rumbo,
siempre y cuando haya un debate
público de calidad previo.

EN EL USB...
...La señorita Ana Elizabeth Gar

cía Vilchis, encargada del Quién
es Quién en las Mentiras de la
mañanera, atacó el miércoles pa
sado al índice de Estado de Dere

cho de la organización World lus
tice Pro ject, que pone a México en
la lista de los países más corrup
tos del mundo.
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JUSTICIA EN EL
TRABAJO
LA JORNADA DE TRABAJO

JOSÉ DÁVALOS

La jomada de trabajo es el
tiempo durante el cual el tra
bajador está a disposición del
patrón para prestar su trabajo.
Con mucha frecuencia se con

funde este tiempo con el tiempo durante
el cual el trabajador presta su trabajo, lo
que sería el tiempo efectivo de trabajo.

Un trabajador tiene su jomada de ocho
horas, entra a las siete de la mañana y sale
de su trabajo a las tres de la tarde, ese día él
llegó puntual a su trabajo, pero no había
energía eléctrica y por tanto su máquina
no funcionaba; la luz llegó a las diez de la
mañana, no había razón para alargarle la
jornada y que saliera a las seis de la tarde,
él saldrá a las tres de la tarde porque se
cuenta el tiempo que estuvo a disposición
del patrón para prestar su trabajo.

La jomada máxima de trabajo, como lo
dice la fracción I del articulo 123 de la

Constitución, será de ocho horas. Así se es
cribió en 1917 en la Constitución de la Re

pública, para dejar bien clara esta disposi
ción. La jomada puede ser de cinco horas,
de seis o de siete, pero como máximo será
de ocho horas. Y es que en el porflriato
eran comunes las jornadas de diez, de doce
o catorce horas, los trabajadores quedaban
exhaustos, ya no aguantaban más.

El artículo 59 de la Ley Federal del
Trabajo dispone que el trabajador y el
patrón fijarán la duración de la jomada
de trabajo, sin que pueda exceder los
máximos legales. ¿Cuáles son esos má
ximos legales? La jomada diurna es la
comprendida entre las seis y las veinte
horas; la jomada nocturna es la com
prendida entre las veinte y las seis horas;
la jomada mixta es la que comprende
períodos de tiempo de las jomadas diur
na y nocturna, siempre que el período
nocturno sea menor de tres horas y me
dia, pues si comprende tres y media o
más, se computará jornada nocturna.

La prolongación de la jomada siempre
se considera tiempo extraordinario. Si un
trabajador tiene su jomada ordinaria de
siete horas, a partir de la octava hora se
cuenta como jornada extraordinaria. Las
horas de trabajo extraordinario se pagarán
oon un ciento por ciento más del salario
que corresponda a las horas de la jomada.

La prolongación del tiempo extraor
dinario que exceda de nueve horas a la
semana, obliga al patrón a pagar el tiem
po excedente con un doscientos por
ciento más del salario que corresponda a
las horas de la jomada.
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Dicen en mi pueblo que
"la ayuda no se canta", y es
muy cierto, ya que "a toro
pasado", si bien es cierto
que fue admirable que la
alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, decidiera
apoyar con personal,
equipo y pipas en las
labores de rescate de

personas y animales en
el incendio del Mercado
de Sonora, lo criticable
señalan incluso

compañeros de la cada vez
más endeble alianza PAN

PRJPRD fue que se
"apersonara" en el lugar
del siniestro.

La presencia de la
controversia! alcaldesa,
atrajo la atención de los
medios, y aunque dijo

que su intervención se
hizo con respeto Ay
sí,., ajá, pues le llovió de
todo y en redes sociales,
simplemente "se la
acabaron".

Presentarse para robar
"reflectares" ante una

tragedia, fue lo que le
criticaron los ciudadanos

al llamarla "oportunista".
Lo peor de lodo, fue

que en sus redes sociales,
horas más tarde del
incendio, la alcaldía
Cuauhtémoc compartió
fotos y videos de su
personal y de la alcaldesa
Cuevas durante el
incendio del Mercado de
Sonora.

"La ayuda no se canta"
y tampoco... se presume.
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La violencia, dejó escrito el clásico, "es
la gran partera de la Historia". La grave
cuestión radica en saber quién es el facul
tado para ejercerla violencia.

Con la llamada "revolución conserva

dora" proclamada hace cinco lustros por
la dupla anglosajona Margaret Thatcher
y RonaM Reagan, los gobiernos naciona
les adscritos al modelo neoliberal han to

mado a título de fe el monopolio legitimo
de la violencia como definición weberia

na de Estadí

"Toda la fuerza del Estado", que es por
su propia naturaleza un precepto consus
tancial a la disciplina sociojurídica, es
invocado, sin embargo, a la primera pro
vocación, por gobernantes tecnócratas
emanados de carreras economicistas.

El asunto se pone peliagudo ahora que,
sobre los regímenes constitucionales de
cada Estado soberano, se impone compul
sivamente el Derecho Corporativo Global,

al que han de someterse, sin excusa ni pre
texto, los pactantes de los nuevos bloques
económicos occidentales.

La pregunta pertinente es si, por ejem
plo, los Estados Unidos, que, después del
conocido S H so capade combatir el terro
rismo en el extranjero, adoptaron volun
tariamente el Estado policiaco contra sus
propios ciudadanos, son la autoridad mo
ral más confiable.

Nos parece pertinente la pregunta
habida cuenta que, mientras que los go
biernos aliados que con la coartada del
antiterrorismo han puesto a la Humani
dad al borde de la Tercera Guerra Mun

dial, en su propio territorio son presa de
un enervado nacionalismo de corte chau

vinista que internaliza el conflicto bélico
y pretende cerrar las fronteras a todo lo
que provenga del exterior, porque servi
cios de Inteligencia de los Estados Unidos
tienen identificados al menos 51 grupos
terroristas en el mundo. Según la Agencia
Antinarcóticos (DEA) 20 de esas organi
zaciones tienen vínculos con los cárteles

de ladroga, lo que involucra a México jun
to con Colombia. No es unabuena noticia

para nuestro país.
Los remesones de la ultraderechiza

ción del Primer Mundo, fatalmente se es
tán resintiendo gravemente en América
Latina. Si la ceguera no nubla la intuición
de las fuerzas políticas nacionales beli
gerantes, están a tiempo de evitar que el
destino nos alcance. Vale.

Fecha: 06/11/2021

Página: 6

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Desde Filomeno Mata 8 / Mouris Salloum George

Mouris Salloum George

Costo: 11,126

Página 4 de 7



Resulta por demás penoso que 29 Es
tados del país carezcan de recursos
para cumplir sus compromisos. Ade
más de su mala organización, es cla
ro, la corrupción está presente. Es
de lamentarse que sea la Federación
quien obligadamente tenga que apo
yarlos. Evidentemente se encuentra
el fenómeno de las llamadas "partici
paciones", lo cual consiste en que la Fe
deración cobra impuestos generales
de diversos rubros y, parte de ellos por
convenios, los debe de entregar a los Es
tados.

Resulta Indispensable que se en

cuent ren los mecanismos, para que las
32 entidades federativas administren

su propio capital como es debido. Lo
que también resulta cierto, son las pi
cardías sistemáticas en el manejo eco
nómico, que van desde asignación de
contratos de obras, mediante descara
dos porcentajes, hasta nóminas de em
pleados infladas, situación que produce
que la economía estatal se convierta en
"un barril sin fondos". En la práctica, la
Federación se ha convertido en super
visora de los dineros en todos los ámbi

tos, incluyendo los municipios, donde la
inmoralidad también hace de la suyas.
Definitivamente acabar con la co

rrupción constituye una batalla difícil,
en la cual, por momentos el Presidente
de la República se encuentra solo; lo de
seable es que la conducta de los gober
nantes estatales cambie, que se acabe la
actitud histórica de solo enriquecerse.
En materia de federalismo deberá

observarse la experiencia de nuestros
vecinos del norte, en donde los diversos
estados miembros, para nada dependen
de la economía del Poder Federal,
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MAESTRO, LOZOYA SERÁ ACUSADO DE
FALSEDAD SI NO APORTA MÁS PRUEBAS.
Emilio se ha hecho pato durante dos años y comía
ídem, y ahora rechaza nopalitos con queso; cambió
su suite yjaeuzzí de la malagueña Costa del Sol por
una celda de 6 metros con baño sin puerta y retre
te sin tapa; y los vinos ViñaAtbina, Vüarnau, Viña
Sastre y Bordón con los que acompañaba el palmí
pedo, los canjeó por té de manzanilla sin azúcar. Lo
malo es que del Hunan no hay servicio al domicilio
del Reno.

Bartlett dijo que sn ruptura con el. PRI fine
Ideológica porque el partido abandonó el na
cionalismo.

Sí hubiera roto con el tricolor el 6 de julio de 1988, le
creería, pero aceptó la caída del sistemay avaló el ro
bo de Salinas, y así pasarán ambos a la historia: co
mo traidores al pueblo de México.
Según Gabriel Vargas Lozano, Calderón bus
co quitar la filosofía y las humanidades del
bachillerato.

En sus felipímm tremens, el expresidente sigue fi
losofando: "Pienso, chupo... luego existo".
Fox fue "entrevistado" en el programa Back
doorde Comedy C errtraL
Hizo el ridículo de su vida: Inhábil actriz no lodejó
hilar más que balbuceos y un "qué barbaridad" al fi
nal Si le avisaron previamente, quedó como un im
bécil; ysino, igual. (Ysi lo hizo por lana, más).
Le llueven críticas al gobierno mexkpieiise por
la creciente inseguridad*
Del Mazou.paco de los gobernantes, el clon de Felici a
Garza no pasa de presumir sus taijetitas rosas, que
quién sabe sí les llegan a tiempo ya todas las damas
pobres del Miedomex, pero en lo demás saca 10 en
nulidad. Daniel Ortega se perfila a su cuarto manda
to consecutivo con el F$LN.
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Es sábado queridas y queridos lectores, como saben
esté teeleador se reunirá con las y los amigos para
brindar por ustedes, en esta ocasión desde la CDMX,
para ver quedar al Chueco Pérez en primer lugar en
las clasiñcatorias, y que salga en la Pole Position para
la car re ra del domingo.
Seguramente en dicho festejo con los amigos

verdaderos discutiremos al respecto que una noche
igual a esta, pero de 1519, Hernán Cortés llegaba a
Iztapalapaf como antesala de su visita a Tenochtitlán,
¿tendrá conocimiento de esto la alcaldesa Clara

Bragada, o hasta los de talles históricos de su alcaldía
desconocerá?

Y hablando de llegadas oportunas, vaya arribo
hizo en San Lázaro el consejero del INE. Lorenzáto
Cdrdova, ante los embates que le pusieron los
legisladores, pues hasta Bsaeñ&aáeat Norofia lo
llamó "violador de derechos", y lo único que pudo
hacer el catedrático de la Facultad de Derecho, para
defenderse fue citar a su padre Arnaldo Córdova.
¿Tendrá conocimiento el presidente del máximo

organismo electoral Córdova VianeUo. que su padre

en algunas ocasiones no se sentía muy orgulloso del
vastago que había engendrado?
Y hablando de estirpes renombradas, qué sentirá

Pedro Joaquín Coldwelt ex secretario de Energía
de Peña Meto, de ver cómo se des morona la fall ida
administración de su mediohermano el Gober de

Quintana Roo, Garlitos Joaquín González.
Pues ante los lamentables hechos ocurridos en

Tulum y los recientes en Puerto Morelos, solo falta
que la ola de inseguridad llegue hasta Cancán.
El consuelo para los quintanarroenses es que

la hecatombe amarilla teñida de blanquiazul en el
caribe mexicano, pronto tendrá su fin, con la salida
del sol en el 22, el cual pintará de magenta los cielos,
la incógnita yace quien será el "helios" morenista que
impulse tal transformación, ¿se tratará de Rafael
Marín MoDinedo?

POSTIT Quien no podrá ver la pelea del Canelo
Alvares! y Caleb Piant será el prüsta Roberto
Sandnval, ante la negativa de su amparo. Estimado
exgober nayarita ahora sí que póngase cómodo, por
qué sus "vacaciones" van para largo.
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Esta semana voy a presentar lo que nos mues
tran algunos de los indicadores económicos
que se publicaron las últimas dos semanas y
a describir un escenario de lo que podemos
esperar para el cierre del año.

El primer dato es el Indicador Global de
la Actividad Económica. En el mes de agos
to tuvo una caída de 1.6% respecto del mes
previo y un crecimiento de 3.8% respecto del
mismo mes de 2020. .
Los datos indican una pérdida en el di

namismo de la actividad eco

nómica que es preocupante si
se considera que el nivel máxi
mo pospandemia se alcanzó en
mayo pasado. Van tres meses de
caída en el indicador.

El otro fenómeno es que se
aprecia una desaceleración, de
bido a que ya se está perdiendo
la fuerza del efecto del rebote.

Con respecto al año anterior los
crecimientos ya no son tan altos.
Se están ajustándose a la reali
dad de desempeño económico.

El segundo dato es la Estima
ción Oportuna del PIB del tercer
trimestre. Hay una caída con res
pecto del segundo trimestre de
0.2 por ciento. El crecimiento
respecto del año anterior es de
4.8% y el acumulado de nueve
meses es de 6.4 por ciento.
El efecto rebote con respec

to de 2020 se dio en el segundo
trimestre con un crecimiento de

19.6% respecto del mismo perio
do del año anterior.
Si en el cuarto trimestre se mantiene el

comportamiento sin dinamismo trimestral
los datos van a ser menores y el crecimiento
total de 2021 se va a ubicar por debajo del 6
por ciento.

El problema va a ser durante el 2022. Se
tendrá una economía con su dinámica propia
de bajo crecimiento.
El tercer dato es el de la venta de auto

móviles nuevos en México. Después de estar
los primeros siete meses del año en niveles

superiores a las 80 mil unidades mensuales,
de agosto a octubre se han colocado entre 70
mil y 80 mil unidades.

Si la tendencia se mantiene no se superará
el millón de unidades vendidas en el año. El
crecimiento respecto de 2020 será de alrede
dor de 4 por ciento

Este indicador es complejo de interpretar.
Si bien puede haber cierto efecto de menor
demanda, la principal causa es la afectación
de las cadenas de suministro globales.

O
El cuarto dato es el de con

fianza, tanto del consumidor
como empresarial. Respecto de la
confianza del consumidor, ésta se
ha recuperado a los niveles pre
vios a la pandemia, pero todavía
está por debajo de los de finales
de 2018.

Lo que está moviendo al indi
cador son las expectativas de los
hogares y de la economía. El peor
comportamiento es en el compo
nente que tiene que ver con reali
zar compras mayores. Es el único
con decremento respecto del mes
previo.

La confianza empresarial pre
senta un comportamiento mos
trando una recuperación para
el sector de manufactura y de
comercio. El sector que sigue
con menores niveles es el de la
construcción.

La tendencia de los indicado
res económicos indica que la dinámica del
rebote pasó. La implicación es que nos va a
tomar buena parte de 2022 para recuperar el
nivel de PIB previo a la pandemia.

Un mayor crecimiento pasado este nivel se
ve complejo por la dinámica de las variables
económicas.

Se ve más difícil si se considera que el go
bierno no está haciendo su parte creando
condiciones adecuadas para fomentar la ac
tividad económica.
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En una pequeña ciudad en la isla de Formo
sa, hoy Taiwán, en el mar de la China, se está
generando una crisis global de carácter tec
nológico y logístico que está causando una
enorme disrupción en todos los países in
dustrializados y también en aquellos como
México que tienen grandes empresas expor
tadoras de productos manufacturados.
Artículos como los teléfonos celulares,

computadoras, aviones, refrigeradores, re
lojes y, especialmente, automóviles y todo
tipo de transporte, están expe
rimentando problemas en su
producción y el consiguiente
aumento de inventarios a me
dio terminar en las inmensas

plantas productoras.

O
Más aún, la pandemia tam

bién causa grandes atrasos en
la transportación marítima de
mercancías hacia puertos sa
turados que no pueden descar
gar y aminorar el problema de
distribución, creando enormes
cuellos de botella y desabasto.
Todo lo anterior nos da un

panorama potencialmente de
sastroso si no se aumenta la
producción de unos produc
tos que, genéricamente, se Ies
llama semiconductores y que
son de diferentes tamaños, po
tencia y capacidad. Son, así lo
entiendo, el corazón de cente
nares de millones de productos
de consumo, de máquinas, plantas indus
triales y de sistemas de control de produc
ción y distribución. Muchas están paradas en
la actualidad o trabajando medios turnos.

La fábrica de semiconductores en Taiwán
es la más grande y poderosa del mundo, se
guida por otra en Corea del Sur. Los países
más desarrollados están a expensas de su
producción y faltan tal vez un par de años
para que el volumen de producción se apro
xime a cubrir la demanda. Ya hay fricciones

y actos de presión hacia la isla por China o
dentro de la Comunidad Europea y otras
partes del mundo desarrollado, pero no hay
mucho margen para actuar. Un semiconduc
tor sencillo requiere de cientos de pequeñas
partes, de un manejo muy sofisticado y lim
pio en su producción y no hay empresas que
puedan producirlos hoy en día para cumplir
la demanda.

México se ha vuelto una potencia en la
producción de automóviles y camiones.

Los diferentes tratados de libre

comercio han logrado atraer
a grandes inversionistas y ge
neran fuentes de empleos de
calidad y beneficios a sus co
munidades, además de divisas.
No se debe minimizar el pro
blema global de la falta de se
miconductores, pero tampoco
hay soluciones a corto plazo. El
mundo está nervioso y al salir
de la pandemia se enfrenta ya a
esta falla en el suministro.
Muchas empresas de estruc

tura familiar en el mundo ven

peligrar su estabilidad y super
vivencia al no tener estos com
ponentes esenciales para su
operación o la falta de comer
cialización de sus productos. Al
haber demanda creciente y falta
de artículos se puede venir un
aumento más fuerte en la infla
ción, además de que los costos
de producción se verán afecta
dos al no cubrirse la capacidad
instalada.

No quiero ser catastrofista ni mucho me
nos, pero el mundo y las empresas de alta
tecnología en este rubro deben consideran
el problema como una emergencia nacional
y resolverla antes que estalle. Hay que estar
atentos.

O
Asesorías:

55 69 65 68 76
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MEXICO SA

¿Por fin despertó Gertz Mañero? //
Otro director de Pemex en la mira //

Abundan prianistas en el inventario
CARLOS FERNANDEZVEGA

PARECE QUE EN las altas esferas
alguien despertó del profundo sueño
de tortugas en el que se mantuvo
durante la primera mitad del actual
gobierno federal, porque en apenas

tres días consiguió lo que no pudo o no quiso
hacer en ese tiempo transcurrido: el pasado
jueves la Fiscalía General de la República fi
nalmente logró enchiquerar a Emilio Lozoya
Austin y 48 horas después obtuvo orden de
captura contra otro director general de Pe
tróleos Mexicanos, Carlos Treviño Medina, el
último de los tres que tuvo Enrique Peña Nieto
en su sexenio.

PARA NADIE ES sorpresa que desde muchos
años atrás la otrora paraestatal se convirtió
en una verdadera cueva de ladrones y que el
saqueo en todos sus escalones y esferas fue la
norma, especialmente si de directivos se tra
taba, sin olvidar al sindicato, los contratistas y
un largo etcétera. Con el cambio de gobierno
comenzó a limpiarse el cochinero, la gruesa
capa de mugre dejada, especialmente, por el
régimen neoliberal. Ya cayeron algunos, pero
muchos están en lista de espera.

AYER LLEGÓ EL turno para uno de ellos. La
información de La Jornada (Gustavo Castillo)
lo reseñó así: "con base en las declaraciones
de Emilio Lozoya Austin, la Fiscalía General
de la República obtuvo orden de captura en
contra del ex director de Petróleos Mexica
nos, Carlos Treviño Medina, a quien señala
de haber recibido 4 millones de pesos para
que se aprobara un contrato multianual con
la empresa Braskem, una filial de Odebrecht,
y con ello se transformaría etanol en produc

tos de polietileno, obteniendo la compañía
brasileña un precio menor a 25 por ciento del
costo del mercado internacional, en el insumo
principal para la operación de la planta que se
localiza en Nanchital, Veracruz.
"FUNCIONARIOS DEL PODER Judicial
de la Federación confirmaron que Daniel
Ramírez Peña, juez de control con sede en el
centro de justicia penal, con sede en Alrnolo
ya de Juárez, libró el mandato judicial luego

que Carlos Treviño Medina no compareció el
pasado 7 de septiembre. El Ministerio Público
Federal acusó al ex funcionario, quien fue el
último director de Pemex durante el gobierno
de Enrique Peña Nieto, de los delitos de aso
ciación delictuosa y operaciones con recursos
de procedencia ilícita".

TREVIÑO MEDINA APENAS duró un año
(noviembre de 2017 a igual mes de 2018) en
el puesto, porque el sexenio de Peña Nieto se
acercaba a su fin, aunque antes ocupó la jugosa
dirección corporativa de administración de
Pemex, en tiempos de Felipe Calderón. Cuando
se enteró que la FGR iba tras él, simplemente
se autoproclamó "perseguido político", hizo
maletas y huyó, porque, según dijo, "no están
dadas las condici ones para un juicio justo".

SU DESIGNACIÓN COMO director general
de Pemex coincidió con el destape de José An
tonio Meade como candidato tricolor a la Pre
sidencia de la República y la de José Antonio
González Anaya como secretario de Hacienda
del propio Peña Nieto.
PUES BIEN, LA referida información de La
Jornada detalla que la FGR "aportó como ele
mentos de prueba distintos documentos que
acreditarían que el contrato que firmó Pemex
con Braskem se llevó a cabo sin autorización
del consejo de administración de la petrolera
mexicana, y que en esas negociaciones inicia
das durante el gobierno de Felipe Calderón
continuaron durante la gestión de Enrique
Peña Nieto, como parte de los compromisos
contraídos, inicialmente por personajes de
militancia panista y posteriormente en com
binación con funcionarios del gobierno de
Peña Nieto, entre ellos el ex secretario de Ha
cienda y candidato presidencial del PRI, José
Antonio Meade Kuribreña.

"DE ACUERDO CON la información ob
tenida, Meade Kuribreña habría recibido 4
millones de pesos; el también ex director de
Pemex y antecesor de Carlos Treviño Medi
na, José Antonio González Anaya, 4 millo
nes 390 mil pesos. Los recursos, a decir de
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Emilio Lozoya les 'fueron entregados en sus
domicilios personales' el 15 de septiembre
de 2014, y formaban parte de un total de 84
millones de pesos que entregó Braskem para
sobornar a los ex funcionarios para que apro
baran el contrato con la compañía vinculada
a Odebrecht".

Y LO QUE viene porque el inventario de fun
cionarios prianistas corruptos es abundante

si es que en realidad la FGR y su tortuga mayor
ya despertaron.

Las rebanadas del pastel
¿SERA QUE EL sombrerudo embajador grin
go en México, Ken Salazar, juega a ser el nuevo
Henry Lañe Wilson y quiere su propio "pacto
de la embajada"?

cfvmexico_sa@hotmail. com

Imagen de archivo, tomada en noviembre de
2018, deL entonces director de Petróleos
Mexicanos, Carlos Treviño Medina,
Foto Roberto García Ortiz
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EL FUTURO DE LA ECONOMÍA
DE MÉXICO

ÉDGAR F. GARZA ANCIRA *
El gobierno del presidente, An

drés Manuel López Obrador ha
priorizado el combate a la de
sigualdad social y corrupción.
Privilegia los derechos de la

gente a la alimentación, salud, educación,
trabajo, vivienda digna, cultura, deporte,
inclusión de jóvenes en programas educa
tivos y laborales, atención prioritaria a los
adultos mayores, así como él no aumento a
los impuestos ni a la deuda pública para
cubrir el gasto corriente.

El crecimiento del país, se soporta con
base al desarrollo del comercio, las in
versiones, el turismo, las exportaciones
del sector automotriz, del petróleo y de
una buena recaudación de impuestos.

Para que la economía siga recuperán
dose posterior a la pandemia y se alcance
la meta de recaudación de más de 7 billo

nes de pesos para el 2022, de los cuales
más de 3 billones provendrán de impues
tos, se establecieron metas dentro de la Ley
de Ingresos como alcanzar un crecimiento
del PIB del 4J%, tipo de cambio de 20.3
pesos por dólar, producción de petróleo de
mil 826 barriles diarios, así como evitar in
crementos en la tasa del ISR y el IVA, para
mantener estabilizadas las finanzas públi
cas y permitir a los sectores productivos
generar más y mejores empleos.

Para acelerar la recuperación econó
mica es fundamental que los recursos
destinados al gasto, sigan destinándose
para atender las necesidades de los sec
tores vulnerables.

Por ello, dentro del Presupuesto de
Egresos de la Federación para el próximo
año, se espera que las tres dependencias
con mayor aumento en su presupuesto
sean Turismo (64%), Rienestar (50%) y
Salud (28%), en donde el ISSSTE aumen
ta (3%) y el IMSS (8%) y se propone un
gasto de 390 mil 299 mdp para ocho de
los programas sociales del gobierno, 36%
más a lo canalizado en el 2021, incre
mento que obedece en gran parte al au
mentó del presupuesto de las Pensiones
para Adultos Mayores.

Los ingresos de estados y municipios
recibirán un aumento de 5.3% en compa
ración al 2021 0,849 mmdp en total para
2022). Este aumento ampliaiá las capaci
dades para la atención de la pandemia y
para promover la reactivación económica.

Respecto a las micro, pequeñas y me
dianas empresas, así como al empre
sariado deberán mantener las alianzas

estratégicas, para fortalecer el desarrollo
del país, como lo demuestran los 20 mi
llones de empleos formales que aportan
un 52% al PIB.
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Julio BritoA.

Fuerte caída en ventas automotrices en octubre
El Instituto Nacional de Estadística y
Geografía que dirige Julio Santaclla
dio a conocer que la venta rotal al públi
co de vehículos ligeros correspondiente
a octubre, que se ubicó en 76,640 uni
dades, la cifra más baja de autos vendi
dos para un mes de octubre desde 2011.
A tasa anual, las ventas se contrajeron
9.14%. Al realizar una comparación
con respecto a su nivel pre pandemia
(octubre de 2019], estas se encuentran
28.45% por debajo de dicho nivel. Las
afectaciones en la producción automo
triz por falta de semiconductores y la
debilidad en la demanda interna, con
tinúan ralentizando la oferta automo
triz y reflejan el tropezón de la econo
mía nacional.
En el acumulado enerooctubre de

2021 se registraron 834,486 vehículos
ligeros nuevos vendidos, io que represen
ta un incremento de 31.5% con respecto
a lo reportado durante el mismo periodo
de 2020, que, si bien marca una recupe
ración, está lejos de alcanzar el desem
peño de! 2016,
A nivel de marcas, la noticia es que

se abrió i a brecha entre Volkswagen que
dirige Holger Nestlcr se afianzó en ei
segundo lugar de participación de mer
cado con 13.2% y General Motors, que
lleva Francisco Garza que disminuyó a
12.7%su presencia. Esto se debe en gran
parte a que prácticamente se salieron del
segmento de autos de bajo precio ai des

continuar al Spark y el Beat, que repre
sentaba el 4 por ciento de su partición
de mercado.

Lo que es de llamar la atención es que
las firmas americanas Ford y GM sólo re
presentan ei 16.4 por ciento de todo el
mercado nacional, cuando hace menos
de 20 años su presencia era superior al
47 por ciento.

CELEBRACIÓN. En el marco del 57 Ani
versario de Ford Cuautitlán, la primera
planta en fabricar un vehículo eléctri
co de manera masiva en nuestro país, la
compañía celebra un año de producción
de Mustang MachE, ei primer vehículo
eléctrico de i a firma hecho en México
para el resto del mundo.
Desde el 2020, la planta ha producido
hasta 305 unidades por día, sumando,
al día de hoy, 60,988 Mustang MachE
que se exportan a más de 20 países. En
tre ios principales reconocimientos que
tiene a nivel global, están el Récord
Guínness por menor consumo de ener
gía, Mejor SUV compacta en su segmen
to según J.D Power y el Vehículo Eléc
trico del año (2021) por la revista Car
and Driver,

"Ei éxito de Mustang MachE se ha dado
gracias al talento que hay en Ford de Mé
xico que vino a revolucionar la industria
automotriz en el país. Para formar parte
de ia nueva era de movilidad en el mun

do, poco a poco nos estamos preparan

do para que el 40% y 50% de nuestras
ventas a Estados Unidos sean de mode
los completamente eléctricos", dijo Luz
Elena del Castillo, presidenta y CEO de
Ford de México, Puerto Rico, Centroa
mérica y el Caribe, "La transformación
de Ford Cuautitlán para producir este
nuevo modelo es solo un claro ejemplo
de ello*, agregó.

ARRENDAMIENTO Luis Humberto

Montaño, director de LUMO Financiera
del Centro, anda muy activo impulsando
el arrendamiento como una herramienta

crucial para adquirir activos productivos
sin desembolsar, ya sea para empresas o
gobiernos. Para nadie es un secreto que
este esquema en el mercado ofrece flexi
bilidad en términos de flujo de efectivo
y ayuda a personalizar los presupuestos
ajustados, para poder optimizar los re
cursos, También permite pagar en cómo
das mensualidades.

Hay que destacar que al final del con
trato se puede optar por la compra del
activo o renovarlo. También da una me

jor visión a! balance financiero de cual
quier compañía o gobierno. Se trata de
una gran ventaja de renta con pagos fi
jos. LUMO es una firma enfocada al sec
tor gobierno, que atiende a empresas que
ofrecen servicios al sector público en to
dos los niveles. En un país donde el cré
dito es caro y escaso, habría que analizar
esta alternativa •
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GREGORIO
COP26, UN FRACASO: 6RETA THÜNBERS
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PASTILLA CONTRA COVID19
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